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Процесс дальневосточного урегулирования
Президиум Госсовета во главе с Владимиром Путиным так и не решил,  
как развивать Дальний Восток

Вчера в Ново-Огарево прошло засе-
дание президиума Госсовета по 
развитию Дальнего Востока и За-
байкальского края. Некоторые 
участники заседания, по наблюде-
нию специального корреспондента 

”Ъ“ АНДРЕЯ КОЛЕСНИКОВА, выска-
зывались так, что понять их можно 
было однозначно: даешь Дальнево-
сточную республику.

Перед началом заседания члены 
президиума Госсовета и приглашен-
ные, которых оказалось гораздо боль-
ше, чем штатных сотрудников, увле-
ченно обсуждали свалившуюся на их 
головы московскую погоду.

— Когда я еще к себе попаду, домой, 
на землю обетованную…— делился 
своей печалью губернатор Амурской 
области Олег Кожемяко.— С такой-то 
погодой…

— А на Сахалине это не снег,— не со-
глашался с ним коллега.— Вот когда 
сугробы до второго этажа — это снег.

Самым мрачным и неразговорчи-
вым выглядел губернатор Петербурга 
Георгий Полтавченко. Он, очевидно, 
на мыслях о сосулях сосредоточился.

А Олег Кожемяко, основной до-
кладчик на президиуме, за исключе-
нием эпизода с отлетом из Москвы, 
наоборот, был оживленней всех: ви-
димо, прилетев издалека, не мог на-
говориться с людьми. Да и обратно, 
судя по всему, торопиться не будет: 
снег-то какой…

Владимир Путин, появившийся 
в зале заседаний около 16 часов (то есть 
почти без опоздания), доживает 
в Ново-Огарево, похоже, последние 
дни перед Новым годом: по крайней 
мере, вся его следующая неделя будет 
состоять из ежедневных поездок в раз-
ные места с неизменным возвращени-
ем каждую ночь в Москву и с утренним 
вылетом в следующую командировку.

После длительной передышки ему 
предстоит настолько плотный график 
командировок, что, кажется, такого 
у него еще не было.

Президент напомнил присутству-
ющим, что в Забайкалье и на Дальнем 
Востоке живут люди более ста нацио-
нальностей.

— А также,— добавил он,— здесь 
живут потомки тех, кто приехал 

в свое время покорять эти терри-
тории (то есть покорять те самые сто 
 национальностей).

Президент рассказал собравшимся 
то, что они и так, видимо, хорошо зна-
ли: что должна быть разработана госу-
дарственная программа развития 
Дальнего Востока и Забайкалья до 2025 
года, но что на самом деле ее до сих пор 
не существует.

— Поручение до сих пор не испол-
нено,— констатировал президент, 
впрочем, без особого, кажется, сожале-

ния: он, похоже, давно привык к этому.
— Но оно должно быть исполне-

но,— сказал он, и тоже, похоже, по 
привычке.— Чтоб нам не ссориться 
в нашем узком кругу…

Губернаторы стали переглядываться 
без тени не то что сожаления или усмеш-
ки, а скорее, с некоторой растерянно-
стью: последняя фраза вдруг произвела 
на них впечатление, которое можно бы-
ло принять даже за неизгладимое.

После этого Владимир Путин пред-
ложил свои меры воздействия на За-
байкалье и Дальний Восток. В основ-
ном это оказался целый набор налого-
вых льгот для регионов: радикальное 
снижение ставки налога на добычу 
твердых полезных ископаемых и т. д. 
В его праздничном наборе было не 
меньше пяти предметов. Кроме того, 
президент предложил проверить, «на-
сколько добротно выполняются ли-
цензионные соглашения об освоении 
месторождений», и предложил отби-
рать эти лицензии при первом удоб-
ном случае. Удобным случаем является 
неиспользование месторождения.

— И уж где, а на Дальнем Востоке 
нужно бесплатно выделять землю! — 
констатировал Владимир Путин.

Масштабные региональные налого-
вые льготы в сочетании с упоминани-
ем об идее госкорпорации «Дальний 
Восток» не смогут не обрадовать жите-
лей этих территорий: идея Дальнево-
сточной республики, десятилетиями 
гуляющая по этим местам, при испол-
нении всех этих планов встанет во весь 
рост (по крайней мере, де-факто).

— Россия столетиями стремилась 
к освоению этих территорий,— заявил 
президент.— Раньше можно было туда 
попасть только кораблями через Ин-
дийский океан…

Да и сейчас в летнее время, позже 
добавил он, в некоторые места не до-
берешься. (А не надо было отказывать-
ся от зимнего времени, когда по утрам 
и в столице при взгляде за окно тебя на-
чинает колотить суицидальное настро-
ение, а в результате так резко падает 
рейтинг президента и премьера, как 
в обнародованных вчера социологиче-
ских опросах.)

Докладчик Олег Кожемяко отметил 
плюсы в развитии региона: запуск 
ВСТО-1 и ВСТО-2, прошедший (слава 
богу) саммит АТЭС, начало строитель-
ства космодрома Восточный…

Вчера в Санкт-Петербурге была проведена 
крупномасштабная спецоперация в отноше-
нии организованной преступной группы, по-
дозреваемой в хищении из бюджета как ми-
нимум 3 млрд руб., выделенных на строитель-
ство и капремонт системы теплоснабжения 
города. Мероприятия проводила спецбрига-
да из 200 следователей, оперативников 
и спецназовцев МВД, приехавших из Москвы. 
Из-за непогоды им пришлось вывозить задер-
жанных не автотранспортом, а в двух плац-
картных вагонах, прицепленных к скорому по-
езду. Впервые подобная операция была про-
ведена в июне этого года в Нальчике, вскоре 
после того как МВД возглавил Владимир Ко-
локольцев. По ее итогам под следствием ока-
зались десятки чиновников.

По данным ”Ъ“, в Санкт-Петербург десант из 
Москвы выдвинулся в минувшую среду на трех 
автобусах и 15 служебных машинах. Всего в спец-
группу входило более 200 сотрудников след-

ственного департамента МВД РФ и ГУЭБиПК, 
а также спецподразделений «Рысь» и «Зубр». Опе-
рация была столь крупной, что для ее проведе-
ния решили задействовать даже оперативников, 
работавших по таким громким делам, как хище-
ния в «Оборонсервисе» и при подготовке самми-
та АТЭС. Во избежание утечки информации 
в Санкт-Петербурге о начале мероприятий знали 
лишь несколько высокопоставленных руководи-
телей местной полиции.

Оперативно-следственные действия прохо-
дили в рамках возбужденного уголовного дела 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере). По некоторым данным, ини-
циировал процесс губернатор Санкт-Петербурга 
Георгий Полтавченко, после того как ему на 
стол положили результаты оперативно-
разыскных мероприятий в отношении ряда пи-
терских чиновников. 

общество   >[4]

Принятие в США «закона Магнитского» может 
быть отложено. Группа влиятельных сенато-
ров настаивает, что к ответственности за на-
рушение прав человека должны быть привле-
чены чиновники не только РФ, но и других 
стран. Большинство же законодателей США 
убеждены, что действие закона следует огра-
ничить только Россией. Эту позицию неожи-
данно поддержала и администрация Барака 
Обамы. Как пояснил ”Ъ“ источник в Госдепе, 
смирившись с невозможностью повлиять на 
жесткую реакцию Москвы, Белый дом пыта-
ется не допустить негативного воздействия 
«закона Магнитского» на отношения с Китаем 
и арабскими странами.

«Я настаиваю на принятии глобальной версии 
закона,— объявил его автор сенатор Бенджамин 
Кардин.— Это позволит получить действенный 
инструмент для борьбы с нарушениями прав че-
ловека во всем мире». Эту позицию поддержали 
глава фракции республиканцев в Сенате Джон 
Кайл и глава комитета по делам вооруженных сил 
Карл Левин. «Права человека — это не только пра-
ва российских граждан»,— пояснил сенатор Кайл.

Но на прошлой неделе собственную версию 
«закона Магнитского» (с одновременной отменой 
поправки Джексона—Вэника) принял Конгресс. 
Там оговаривается, что принятие законопроекта 
связано исключительно «с нарушениями прав 
человека в РФ и не может распространяться на 
другие страны».

Закон вступит в силу только после того, как 
обе палаты согласуют единый вариант, который 
будет передан на подпись президенту. Если Сенат 
утвердит «глобальную редакцию», Конгрессу 
придется провести новое голосование.

Как стало известно ”Ъ“, в начале недели сенатор 
Джон Кайл провел переговоры с лидером респу-
бликанского большинства в Конгрессе Эриком 
Кантором, попытавшись убедить его вновь выне-
сти «закон Магнитского» на голосование. Встреча, 
впрочем, закончилась ничем. «Позиция Конгресса 
остается неизменной: у нас слишком мало време-
ни и слишком много нерешенных вопросов, для 
того чтобы возвращаться к этой теме»,— пояснил 

”Ъ“ источник в аппарате нижней палаты.

мировая политика   >[7]

Шорт-лист Магнитского
Администрация США решила, что санкции 
могут относиться только к чиновникам РФ

В Петербурге  
проворовало трубы
Ущерб от некачественных теплотрасс  
оценивается в  3 млрд руб. и 600 км
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Рейтинг президента 
и премьера снизился 
до показателей 
2011 года

общество  4
Александра Игнатенко выдают России 
с условием, что его не будут обвинять 
в мошенничестве

общество  5
Московские власти хотят сами 
штрафовать за выезд на выделенную 
полосу и нарушение правил парковки

общество  5
Видеозапись панк-молебна Pussy Riot 
признана экстремистской. Это грозит 
участницам группы новыми обвинениями

8
От Российского  
фонда помощи
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«Русская фитнес группа» (РФГ), управляющая 
 сетями World Class и «ФизКульт», готова привлечь 
инвес тора, покупателя ищет банк UBS. Как стало 
известно ”Ъ“, помимо основного акционера РФГ 
Alfa Capital Partners (ACP) выйти из проекта могут 
также Максим Игнатьев и основатель World Class 
Ольга Слуцкер. Весь бизнес РФГ оценивается не 
менее чем в $200 млн. 

О том, что фонд ACP, управляющий личными акти-
вами владельцев «Альфа-групп», до конца 2012-го на-
мерен выйти из РФГ, стало известно в конце прошлого 
года. Точная доля фонда в компании не раскрывается, 
однако, по данным близкого к ней источника, она со-
ставляет 37%. Остальные доли поделены между основа-
телем сети World Class Ольгой Слуцкер и Максимом 
Игнатьевым, бывшим владельцем компании R-Fitness, 
чьи фитнес-клубы MaxiSport в 2007 году объединились 
с World Class. На момент объединения предполага-
лось, что партнеры получат равное долевое участие.

Источник в РФГ говорит, что активная стадия про-
дажи доли ACP началась в сентябре, когда для поиска 
покупателя был привлечен банк UBS. При этом, гово-
рит собеседник ”Ъ“, свои доли могут продать также го-
сподин Игнатьев и госпожа Слуцкер. «В случае если 
инвестор будет заинтересован в приобретении 100% 
бизнеса и предложит хорошую цену, я готов продать 
свою долю»,— заявил ”Ъ“ Максим Игнатьев. Связаться 
с Ольгой Слуцкер вчера не удалось. Представитель ACP 
от комментариев отказался. 

потребительский рынок   >[12]

Инвесторам 
предлагают  
фитнес-план
Сети World Class и «ФизКульт» 
продаются за $200 млн
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спорт  16

«Зенит»  
будет судиться  
с РФС  
в Лозанне

Владимиру Путину предложи-
ли такие пути развития Забай-
калья и Дальнего Востока, 
по которым эти территории 
могут  зайти очень далеко 
от России   Фото дмитРия аЗаРова
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Как стало известно ”Ъ“, быв-
ший глава Федеральной служ-
бы по военно-техническому 
сотрудничеству (ФСВТС) Ми-
хаил Дмитриев занял пост со-
ветника министра обороны 
Сергея Шойгу. На новом мес-
те работы он будет курировать 
военно-техническое направ-
ление. Вместе с тем, по све-
дениям ”Ъ“, господину Дмит-
риеву предложены пост пред-
седателя совета директоров 
в ОАО «Концерн ПВО ”Алмаз-
Антей“», а также в гиперзвуко-
вом холдинге, создаваемом 
на базе ОАО «Корпорация 

”Тактическое ракетное воору-
жение“» и ОАО «Военно-про-
мышленная корпорация ”НПО 
машиностроения“».

О назначении Михаила Дмит-
риева советником министра 
обороны ”Ъ“ рассказали не-
сколько источников в централь-
ном аппарате военного ведомс-
тва. «Далеко от предыдущей спе-
циализации Дмитриев не уйдет 
— в новом статусе он будет кури-
ровать международное военно-
техническое сотрудничество со 
стороны Минобороны,— отме-
чает один из собеседников 

”Ъ“.— Сергею Шойгу требовался 
человек, который не только об-
ладает знаниями в этой области, 
но и имеет большой авторитет. 
Кандидатура Дмитриева подош-
ла идеально». «Человек с таким 
опытом не должен уйти в небы-
тие,— соглашается замдиректо-
ра Центра анализа стратегий и 
технологий Константин Маки-
енко.— Столь компетентный со-
ветник был Сергею Шойгу, безу-
словно, нужен».

В обязанности господина 
Дмитриева войдет и участие 
вместе с главой Минобороны во 
всех заседаниях межправитель-

ственных комиссий по военно-
техническому сотрудничеству. 
Отметим, что первая команди-

ровка господина Дмитриева 
уже состоялась: он был одним 
из членов российской военной 
делегации во время первого ви-
зита генерала Шойгу в Китай в 
20-х числах ноября. 

Более десяти лет работа гос-
подина Дмитриева была связана 
с оружейными сделками. В нояб-
ре 2000 года он возглавил Коми-
тет РФ по военно-техническому 
сотрудничеству с иностранны-
ми государствами в ранге замес-
тителя министра обороны. В ап-

реле 2004 года при реорганиза-
ции структуры правительства 
сохранил свои функции, полу-
чив пост главы ФСВТС. 24 мая 
2012 года Михаил Дмитриев был 
снят с поста  президентским ука-
зом: в апреле ему исполнилось 
65 лет (см. ”Ъ“ от 25 мая).

Как уже сообщал ”Ъ“, в Крем-
ле трудоустройством Михаила 
Дмитриева занимался лично 
глава президентской админист-
рации Сергей Иванов, с кото-
рым его связывает давнее зна-
комство. «Ему сделали предло-
жение стать председателем со-
вета директоров в одном из обо-
ронных предприятий,— рас-
сказывает собеседник ”Ъ“ в ад-
министрации президента.— Но 
идти на достаточно формаль-
ную должность он не захотел. 
Поэтому, как только от Шойгу 
поступило предложение перей-
ти на работу в Минобороны, он 
его почти сразу принял».

Впрочем, отказываться от 
председательства в совете дирек-
торов одной из компаний ОПК 
господин Дмитриев не собира-
ется. По сведениям ”Ъ“, подоб-
ная должность ему предложена 
уже не только в ОАО «Концерн 
ПВО ”Алмаз-Антей“» (см. ”Ъ“ от 5 
июня), но и в создаваемом ги-
перзвуковом холдинге на базе 
корпорации «Тактическое ракет-
ное вооружение». Напомним, 
что холдинг будет образован пу-
тем слияния ныне действующей 
корпорации с НПО машиностро-
ения. «Оба предложения по-пре-
жнему для него открыты, поэто-
му ему осталось только опреде-
литься с местом»,— заявил собе-
седник ”Ъ“ в Кремле, добавив, 
что пока торопить с принятием 
решения Михаила Дмитриева 
никто не будет.

Иван Сафронов

Михаил Дмитриев вернулся  
в военное и техническое состояние
Бывший глава ФСВТС стал советником Сергея Шойгу

Ведущие социологические 
службы выявили, что рейтин-
ги Владимира Путина и Дмит-
рия Медведева снизились 
до уровня декабря 2011 го-
да, когда по стране прокати-
лись массовые акции протес-
та. Эксперты связывают это 
с громкими коррупционны-
ми скандалами, а в Кремле 
подчеркивают, что «рейтин-
гу свойственно колебаться». 
При этом, по данным «Лева-
да-центра», 41% граждан 
считает, что в 2012 году пре-
зидент отказался от традици-
онной «прямой линии» из опа-
сения острых вопросов.

Рейтинги стали падать с на-
чала 2011 года, а нижней точки 
они достигли в прошлом дека-
бре, когда по итогам выборов в 
Госдуму начались протесты про-
тив фальсификаций. На фоне 
президентской кампании Вла-
димира Путина рейтинги уда-
лось восстановить — своего пи-
ка они достигли весной 2012 го-
да. В ноябре социологи провели 
опросы фактически синхронно: 
«Левада-центр» 23–26 ноября, а 
фонд «Общественное мнение» 
(ФОМ) — 24–25 ноября. Резуль-
таты обоих исследований пока-
зали, что к концу ноября уро-
вень доверия граждан к первым 
лицам упал до самого низкого 
уровня за последний год.

По данным ФОМ, сейчас о 
доверии Владимиру Путину го-
ворит 41% респондентов, а 24% 
ему не доверяют («отчасти дове-
ряют, отчасти нет» — 30%). В де-
кабре 2011 года доля «недовер-
чивых» граждан также состав-
ляла 24%, а уровень безогово-
рочной поддержки Владимира 
Путина был выше — 45% (ко-
леблющихся — 28%). Дмитрию 
Медведеву сейчас доверяет 
35%, а не доверяет 27% граждан 
(в декабре 2011 — 38% и 25% со-
ответственно). Похожие резуль-
таты показывают опросы «Ле-
вада-центра» (см. график). За 
последний месяц число тех, 
кто одобряет работу президен-
та Владимира Путина, умень-
шилось с 67% до 63%, а премье-
ра Дмитрия Медведева — с 61% 
до 54%. Упал и «личный рей-
тинг»: среди пяти-шести поли-
тиков, которым граждане дове-
ряют больше всего, Владимира 
Путина сейчас называет 34% 
(месяц назад — 39%), а Дмитрия 
Медведева — 20% граждан 
(24%). Единственным предста-
вителем власти, чей рейтинг в 

ноябре вырос (с 11% до 16%), 
стал Сергей Шойгу, назначен-
ный министром обороны вмес-
то Анатолия Сердюкова. 

Источник в администрации 
президента заявил ”Ъ“, что рей-
тинг Владимира Путина уже 
продолжительное время нахо-
дится на одном уроне, но «рей-
тинг — такая вещь, которой 
свойственно колебаться», это 
связано в том числе с повесткой 
главы государства. Собеседник 

”Ъ“ отметил, что в связи с анти-
коррупционными действиями 
в отношении Минобороны про-
изошел резкий скачок рейтинга 
президента, а сейчас он вернул-
ся в «текущее состояние».

Глава ФОМ Александр Ослон 
сказал ”Ъ“, что доминирова-

ние Владимира Путина «было, 
есть и остается», а из колеба-
ния рейтингов «нельзя делать 
многозначительных выводов», 
поскольку им может быть про-
стое объяснение: «погода пор-
тится». Глава Института соци-
ально-экономических и поли-
тических исследований Дмит-
рий Бадовский заявил ”Ъ“, что 
опросы «Левада-центра» пока-
зывают «стабильность рейтин-
га», поскольку в интервале 65–
66% с небольшими отклонени-
ями он держится весь 2012 год. 
А опрос ФОМ говорит о том, 
что часть граждан не отказыва-
ет в доверии Владимиру Пути-
ну, а делает его условным, «пос-
кольку требует от него более 
решительных действий в соци-

альной сфере и борьбе с кор-
рупцией». Как только он начи-
нает действовать более актив-
но, это сказывается на обще-
ственном мнении. «Когда нача-
лась ситуация с ”Оборонсерви-
сом“ по ФОМу был всплеск 
рейтинга. Потом он просто 
был отыгран обратно»,— гово-
рит господин Бадовский, до-
бавляя, что реакция граждан 
на антикоррупционную де-
ятельность позитивная.

Однако директор «Левада-
центра» Лев Гудков пояснил 

”Ъ“, что возникшее в 2011 году 
«латентное недовольство и не-
доверие к власти» за 2012 год 
не исчезло, и нужен был повод, 
чтобы оно явно проявилось. 
По его словам, коррупцион-
ные скандалы стали поводом, 
который усилил у граждан 
«ощущение разложения влас-
ти». «На первом этапе населе-
ние поддерживает ту часть 
власти, которая инициировала 
антикоррупционное расследо-
вание, но затем снижение до-
верия может распространить-
ся на всю систему власти»,— 
предположил политолог Дмит-
рий Орлов. Но тут могут быть и 
другие причины, заявил он 

”Ъ“: это может быть связано с 
тем, что «в антикоррупцион-
ной кампании президент не 
обозначил свою личную пози-
цию» и с «некоторым падением 
публичной активности» Влади-
мира Путина.

Добавим, что в этом году Вла-
димира Путин не будет прово-
дить «прямую линию», которая 
предполагает ответы на вопро-
сы граждан в прямом эфире. 
Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков подчеркивал, 
что «прямую линию» никто не 
отменял, просто ее будут прово-
дить «в теплый сезон, а не в се-
зон, когда отмерзают уши и но-
ги». Однако респонденты «Лева-
да-центра» объясняют отказ от 
«прямой линии» другими вер-
сиями: «опасениями острых 
вопросов, которые ему могут 
быть заданы в этом году» (41%), 
потерей у населения интереса к 
«прямым линиям» (13%) и «со-
стоянием собственного здоро-
вья» Владимира Путина (9%). 
Версию с «заботой о здоровье 
россиян», которым приходится 
ждать своей очереди задать воп-
рос на морозе, выдвинули 8% 
опрошенных. Еще 29% затруд-
нились ответить на вопрос.

Максим Иванов

Доверие идет к декабрю
Рейтинг первых лиц снизился до показателей 2011 года

контекст

Московских чиновников  
найдут на скамейке запасных

До нового года 19 из 125 управ в районах Москвы 
возглавят новые назначенцы, отобранные по итогам 
конкурса, объявленного мэрией (см. ”Ъ“ от 11 октяб-
ря). Вчера завершился второй этап отбора кандида-
тов в кадровый резерв Москвы. В него, по словам 

главы управления госслужбы и кадров правительс-
тва Москвы Александры Александровой, войдут по-
рядка 50 человек. Всего на конкурс поступило 357 
заявок, а к 5 декабря, когда пройдет последний этап 
отбора, как ожидается, останется порядка ста пре-
тендентов. Префекты обязаны будут представлять 
мэру кандидатуры глав управ исключительно из кад-
рового резерва. Госпожа Александрова назвала 
его «скамейкой запасных». По ее словам, «времени 
на раскачку» у новых глав управ не будет, а в случае 
если они не справятся с обязанностями, их могут 
снять — «они подписались на риски». Она сообщила, 
что около 60% кандидатов составляют представите-
ли разных уровней московской власти, остальные — 
из местного самоуправления и бизнеса, есть пред-
ставители Сбербанка и группы компаний «Ренова». 

Список кандидатов организаторы решили не публи-
ковать. Госпожа Александрова сказала ”Ъ“, что за 
два года на уровне Москвы было сокращено 18% 
служащих, за счет чего появилась возможность на-
нимать более «эффективных» людей и платить им 
премии. Куратор конкурса начальник отдела кадро-
вых технологий управления госслужбы и кадров пра-
вительства Москвы Алексей Потапкин отметил, 
что вместе с премиями зарплата главы управы 
в Москве может составлять больше 100 тыс. руб. 
Он не исключил, что это может создать коррупцион-
ные риски, но подчеркнул, что «их создает не только 
зарплата». По его словам, «перестраивание работы» 
исходит от мэра Сергея Собянина: «Не было бы его 
— ничего бы не было. Первому лицу нужна работа 
с персоналом». Таисия Бекбулатова

Михаил Дмитриев, 
ушедший в 2004 году  
в ФСВТС с поста  
замминистра обороны 
Сергея Иванова, вновь 
оказался в военном 
ведомстве, но уже  
в статусе советника 
Сергея Шойгу   
ФОТО ДмиТрия Лекая
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Одобряют

ПОСЛЕДНИЙ ОПРОС ПРОШЕЛ СРЕДИ 1596 РОССИЯН 23–26 НОЯБРЯ В 45 РЕГИОНАХ СТРАНЫ, 
ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 3,4%.     

Не одобряют

ВЫ В ЦЕЛОМ ОДОБРЯЕТЕ ИЛИ НЕ ОДОБРЯЕТЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА НА СВОЕМ ПОСТУ? (%)   ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».

ВЫ В ЦЕЛОМ ОДОБРЯЕТЕ ИЛИ НЕ ОДОБРЯЕТЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
ДМИТРИЯ МЕДВЕДЕВА НА СВОЕМ ПОСТУ? (%)   ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».

0

20

40

60

80 72

25

69

29

63

36

69

30

63

36

январь 2011 май 2011 декабрь 2011 май 2012 ноябрь 2012

0

20

40

60

80
69

29

69

29

57

42

64

35

54
45

Росстат опубликовал данные о числен-
ности и оплате труда федеральных чи-
новников за девять месяцев текущего го-
да. Самые высокие зарплаты оказались 
у сотрудников администрации президен-
та, в среднем получающих 113 тыс. руб. 
Меньше всех получают в фельдъегерс-
кой службе — 31 тыс. руб. При этом за-
рплаты в госорганах в среднем выросли 
на 13%, однако по ведомствам повыше-
ние было крайне неравномерным, а в не-
которых структурах, например Минсель-
хозе, зарплаты даже были снижены. Экс-
перты отметили, что данные Росстата го-
ворят о том, что административная ре-
форма так и не началась.

Согласно опубликованным данным Рос-
стата о численности и оплате труда граждан-
ских служащих федеральных госорганов, 
их средняя зарплата составляет 60,6 тыс. 
руб., что на 13% больше по сравнению с 2011 
годом. При этом самый высокий уровень за-
рплаты оказался в администрации прези-
дента (АП) — 113 377 руб., и это без учета 
«выплат социального характера». Несмотря 
на то что по сравнению с 2011 годом зарпла-
та в ведомстве выросла на 30%, оно укомп-
лектовано всего на 68% (1604 человека).

Источник в администрации президента 
объяснил ”Ъ“, что доплаты к зарплате госслу-
жащего зависят от его классного чина, стажа 
госслужбы, формы допуска к секретным до-
кументам и в среднем составляют 30% от за-
рплаты. «Например, у замначальника депар-
тамента доплата около 20 тыс.»,— рассказал 
чиновник, отметив, что «премии и тринад-

цатую зарплату убрали». 30-процентное уве-
личение зарплат в АП источник ”Ъ“ объяс-
нил тем, что «государство нацелено на повы-
шение статуса госслужащего»: «Не может че-
ловек, занимающийся серьезными делами, 
получать маленькую зарплату». Что же каса-
ется большого недокомплекта штата прези-
дентской администрации, то собеседник 

”Ъ“ объяснил его тем, что «в соответствии с 
новыми задачами в АП созданы новые уп-
равления, и согласно системе отбора сотруд-
ников он проходит не быстро». «Укомплекто-
вание идет в штатном режиме»,— заключил 
сотрудник АП.

Средняя зарплата в аппарате правительс-
тва не намного ниже, чем в Кремле,— 
107 тыс. руб., а среди министерств больше 
всего получают в МЧС — 93 484 руб. Разброс 
зарплат в министерствах, согласно данным 
Росстата, может быть более чем двукратным. 
Так, в Минфине (второе место после МЧС) 
средняя зарплата 85 тыс. руб. (рост 33%), а в 
Минсельхозе (последнее место среди минис-
терств) — 44 тыс. со снижением на 3% по 
сравнению с 2011 годом. К лидерам по за-
рплатам относятся Минрегион (67 тыс.), 
Минздрав (63,89 тыс.), Минобороны 
(63 тыс.), Минобразования и науки (61 тыс.).

Бывший руководитель аппарата прави-
тельства Константин Мерзликин сказал 

”Ъ“, что разница между министерствами 
была всегда, так «исторически сложилось»: 
«Универсальной схемы зарплат в ведомс-
твах нет, что говорит о том, что админист-
ративная реформа так и не началась». Как 
рассказал экс-чиновник, «с финансистами 

в определенные времена было тяжело, и 
штатное расписание в Минфине было со-
ставлено так, чтобы уровень зарплат там 
был выше. Кроме того, имеет значение, на-
сколько влиятелен министр и насколько 
он может отстаивать позиции своего ве-
домства». Очень большой разброс зарплат в 
МИДе (средняя 53 тыс.), когда сотрудники 
посольств за рубежом получают в разы 
больше, чем в аппарате МИДа в Москве, 
Константин Мерзликин назвал «пережит-
ком советских времен». «Это компенсиру-
ется постоянной ротацией кадров: посидел 
в аппарате, потом поехал заместителем 
посла»,— пояснил он. 

При этом бывший глава аппарата прави-
тельства отметил, что по данным Росстата 
сложно судить о реальных заработках в ми-
нистерствах, поскольку «надбавки могут 
быть больше, чем сам оклад, а выплаты в 
конце года такими, что изменят весь рас-
клад по средней зарплате». Кроме того, пре-
зидент и министры, являясь чиновниками 
категории А, проходят «по особым катего-
риям». «Премьер и министры не попадают 
в статистику аппарата правительства, а пре-
зидент — своей администрации»,— заклю-
чил Константин Мерзликин.

Отметим, что ни в одном министерстве, 
согласно данным Росстата, нет полного 
комплекта кадров. Меньше всего потреб-
ность в кадрах у МИДа (5%), а больше всего у 
созданного в этом году Министерства по 
развитию Дальнего Востока, укомплекто-
ванного всего на 42%.

Мария-Луиза Тирмастэ

«Премии и тринадцатую зарплату  
у нас убрали»
Росстат подсчитал зарплаты чиновников

Сегодня пройдет второе заседание сове-
та непарламентских партий при спикере 
Сергее Нарышкине. На заседании плани-
руется создать шесть рабочих групп: 
по развитию парламентаризма и демок-
ратии, по национальной и религиозной 
проблематике, по образованию и культу-
ре, экономике, экологии и здравоохране-
нию. Партийцы уверены, что Сергей На-
рышкин хочет «вовлечь их в процесс за-
конотворчества» и их мнение будет учте-
но. Однако вносить поправки в регла-
мент, касающиеся работы совета, Гос-
дума пока не собирается. 

На втором заседании совета при спикере 
Сергее Нарышкине ожидается около 20 вне-
думских партий, сообщил ”Ъ“ начальник 
думского управления по связям с обще-
ственностью, член высшего совета «Единой 
России» Юрий Шувалов. По его словам, при-
нять участие в совете пригласили все 27 пар-
тий, допущенных к выборам 14 октября, од-
нако представители некоторых объедине-
ний «оказались вне Москвы». Первое заседа-
ние совета прошло 4 октября. Тогда спикер 
обсудил с внедумскими партийцами их 
«участие в законотворческой деятельности 
через экспертизу законопроектов и монито-
ринг правоприменения» (см. ”Ъ“ от 5 октяб-
ря). Конкретные формы предстоящей рабо-
ты тогда так и не были озвучены. Сегодня, 
по словам Юрия Шувалова, спикер Госдумы 
планирует обсудить с партийцами законо-

проект «О стратегическом планировании», 
а также порядок работы совета и «приори-
тетные» вопросы. В качестве формы взаимо-
действия будет предложено создание рабо-
чих групп, каждая из которых займется вы-
работкой предложений по конкретным на-
правлениям. По словам Юрия Шувалова, 
для создания групп изменения в регламент 
Госдумы вносить не понадобится.

Зампред партии «Патриоты России» На-
дежда Корнеева сказала ”Ъ“, что партиям за-
ранее разослали письма с предложениями 
делегировать своих представителей в 
шесть рабочих групп: по развитию парла-
ментаризма и демократии, по националь-
ной и религиозной проблематике, по обра-
зованию и культуре, экономике, экологии 
и здравоохранению. «Патриоты» своих 
представителей выдвинут в пять рабочих 
групп. При этом госпожа Корнеева отмеча-
ет, что понимания, как будут работать эти 
группы, пока нет. По ее «представлению», 
группы будут обсуждать вносимые законо-
проекты и предлагать варианты их усовер-
шенствования. «Об эффекте пока говорить 
сложно, однако мы считаем, что нужно ис-
пользовать любую площадку для донесе-
ния до законодателей позиции избирате-
лей»,— уверена она. «Яблоко» предложит 
спикеру поправки в Жилищный кодекс. А 
лидер «Гражданской силы» Александр Ряв-
кин подготовил ряд законодательных ини-
циатив по выборному законодательству.

При этом представители непарламент-
ских партий уверены, что совет при спике-
ре должен быть «рабочим». «Представители 
непарламентских партий, вероятно, полу-
чат право просматривать перед первым 
чтением законопроект и вносить поправки 
ко второму чтению через депутатов, если 
главы комитетов посчитают их весомы-
ми,— считает лидер Демпартии Андрей 
Богданов.— Задача Сергея Нарышкина — 
вовлечь внедумские партии в процесс зако-
нотворчества, в противном случае он бы во-
обще не стал создавать совет». Активность 
партий в этих группах будет напрямую вли-
ять на «приоритет выступлений представи-
телей партий» как на совете, так и на пле-
нарных заседаниях. 

Напомним, что в 2010 году представители 
непарламентских партий получили право 
«не менее раза в год» принимать участие в за-
седаниях палаты Госдумы. По словам госпо-
дина Шувалова, норма закона продолжит ис-
полняться, однако любая непарламентская 
партия получит право выступить в Госдуме 
«в том приоритете, который сложится».

От участия еще в первом заседании совета 
отказались представители РПР-ПАРНАС и 
Российского общенародного союза Сергея 
Бабурина. В РПР-ПАРНАС «не видят проку от 
выступления» в Госдуме. «Пусть, кто желает, в 
этой куче и толкается»,— заявил ”Ъ“ один из 
сопредседателей партии Владимир Рыжков.

Софья Самохина

Сергей Нарышкин вовлекает  
внедумские партии в законотворчество
Но на регламенте Госдумы это не скажется

«Стратегия государственной националь-
ной политики», как стало известно ”Ъ“, 
передана авторами в главное правовое 
управление президента (ГПУ). Как ут-
верждают авторы документа, возраже-
ний у ГПУ нет и в начале следующей не-
дели стратегия может быть представле-
на президенту на подпись.

Проект «Стратегии госнацполитики» был 
разработан рабочей группой президентско-
го совета по межнациональным отношени-
ям, который был создан в июне во исполне-
ние указа Владимира Путина от 7 мая 2012 
года «Об обеспечении межнационального 
согласия». Документ, согласно поручению 
президента, рабочая группа должна была 
подготовить к 1 декабря. Как стало известно 

”Ъ“, четвертый и окончательный вариант 
проекта, менявшегося после публичных об-
суждений, уже передан рабочей группой в 
администрацию президента. «Мы закончи-
ли работу, теперь документом занимаются в 
главном правовом управлении президен-
та»,— пояснил ”Ъ“ один из его авторов.

Руководитель рабочей группы, экс-ми-
нистр по делам национальностей Вячеслав 
Михайлов сказал, что правительство «уже 
дало положительное заключение на про-
ект, в ГПУ также никаких претензий нет», 
они смотрят, чтобы не было юридических 
«ляпов». По его словам, переданный в 
Кремль документ практически не изменил-
ся после обсуждения его в Совете федера-
ции (см. ”Ъ“ от 10 ноября). «Мы только не-
много уточнили цели, задачи нацполитики 
и направления деятельности госорганов в 
этой сфере»,— пояснил господин Михай-
лов ”Ъ“, отметив, что все поправки были 
техническими.

При этом, по его словам, в документе ос-
талось положение, вызвавшее недовольс-
тво регионов, особенно национальных рес-
публик, о необходимости «развивать прак-
тику формирования крупных территори-
ально-промышленных районов РФ, апроби-
руя в них новые формы управления, обус-
ловленные совокупностью природно-кли-
матических, экономических и этнокультур-

ных факторов» (см. ”Ъ“ от 30 октября). «Мы 
перенесли этот пункт из раздела федератив-
ных отношений в раздел экономики,— ска-
зал он.— Чтобы было понятно, что это — 
вопрос дифференциации между региона-
ми, а не национальной или федеративной 
политики». Господин Михайлов считает, что 
«поднятый республиками шум из опасения, 
что национальные республики могут быть 
упразднены, неадекватен». Он привел в 
пример новые федеральные целевые про-
граммы, которые охватывают целые регио-
ны, например, стратегию развития Север-
ного Кавказа, которая «должна быть приня-
та правительством на днях», или программу 
социально-экономического развития Даль-
него Востока и Забайкалья.

Члены рабочей группы президентского 
совета по межнациональным отношениям 
рассчитывают, что уже на следующей неделе 
Владимир Путин ознакомится со стратегией 
и подпишет ее. «Доживем до понедельни-
ка»,— предложил ”Ъ“ Вячеслав Михайлов.

Наталья Городецкая

Нацполитика ждет подписи президента
Четвертый вариант стратегии отправлен в Кремль

Большая часть граждан считает, что сейчас у Владимира Путина «хорошее» 
(35%) или «среднее» (22%) состояние здоровья, выяснили социологи «Левада-
центра». Как «очень хорошее» его состояние здоровья оценили 5% респонден-
тов, как «плохое» — 4%, а критическим, то есть «очень плохим», его назвали 0,1% 
опрошенных. 35% россиян просто затруднились ответить на вопрос социологов. 
Напомним, что в конце октября агентство Reuters со ссылкой на свои источники 
сообщило о проблемах со здоровьем Владимира Путина: в частности, что у пре-
зидента возникли проблемы со спиной, которые заставили его отложить иност-
ранные визиты и даже могут потребовать хирургического вмешательства. Пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков отмечал, что у Владимира Путина были 
лишь незначительные проблемы, связанные исключительно с последствиями за-
нятий спортом («президент потянул мышцу»). На вопрос «Левада-центра» о том, 
насколько полной должна быть информация о здоровье главы государства, 46% 
заявили, что «граждане должны получать полную и объективную информацию 
о состоянии здоровья президента». «Приватной, конфиденциальной информа-
цией, которая не должна публично обсуждаться» состояние здоровье первого 
лица считает 38% респондентов (опрос прошел 23–26 ноября среди 1,6 тыс. че-
ловек в 45 регионах страны). Максим Иванов
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Как стало известно ”Ъ“, арес-
тованный в Польше главный 
обвиняемый по так называ-
емому игорному делу о кор-
рупции подмосковных право-
охранителей Александр Иг-
натенко удовлетворен тем, 
что решение об его экстради-
ции в Россию наконец-то при-
нято. За проведенные в поль-
ской тюрьме 11 месяцев быв-
ший заместитель прокурора 
Московской области похудел 
на 30 кг, заработал псориаз 
на нервной почве, однако эта 
полная трудностей и лишений 
отсидка все равно не зачтется 
ему в сроки содержания под 
стражей. Согласно УПК све-
жевыданного арестанта мож-
но сразу помещать в СИЗО на 
полгода независимо от того, 
сколько времени он дожидал-
ся экстрадиции в загранич-
ных изоляторах.

Как рассказал ”Ъ“ адвокат 
Александр Перепелкин, пред-
ставляющий интересы семьи 
Александра Игнатенко, прове-
денные в польском изоляторе 
11 месяцев дались его клиен-
ту нелегко. «Самой, пожалуй, 
большой проблемой стало пос-
тоянное нахождение в одиноч-
ной камере, которое местные 
правоохранители объясняли 
интересами безопасности само-
го Игнатенко»,— сказал защит-
ник. По его мнению, Александр 
Игнатенко без малого год был 
фактически лишен контактов с 
окружающими.

Дело в том, что из своих со-
отечественников обвиняемый 
мог видеться только с близкими 
родственниками. По решению 
польского суда господину Игна-
тенко разрешались только еже-
месячные краткосрочные — по 
60 минут — контакты с близ-
кими, да и то по телефону че-
рез бронированное стекло. «Да-
же подержаться за руку не поз-
воляли»,— сетует адвокат. Путь 
для российских адвокатов быв-
шего зампрокурора, как, впро-
чем, и для сотрудников СКР, в 
польский следственный изо-
лятор оказался закрыт. По дан-
ным ”Ъ“, сотрудники следствен-
но-оперативной группы СКР, 
разбирающиеся с «игорным де-
лом», несколько раз обсуждали 
с польскими правоохранителя-
ми возможность допросить об-
виняемого и даже приезжали 
с этой целью в Польшу, но до-
биться разрешения на встречу с 
арестантом им так и не удалось.

Все это время содержащийся 
в одиночке Александр Игнатен-
ко виделся только со своими ох-
ранниками и адвокатами из мес-
тных, однако даже с ними не мог 
нормально пообщаться из-за 
языкового барьера. Его вынуж-
денная социальная изоляция, 
по словам адвоката Перепелки-
на, усугублялась еще и тем, что 
обвиняемому было фактически 
отказано в пользовании литера-
турой. Запрашиваемые Алексан-
дром Игнатенко книги по реше-
нию суда должны были предва-
рительно прочитываться и ут-
верждаться к передаче экспер-
тами, а поскольку специалистов 
по русскоязычным изданиям не 
нашлось, вся литература просто 
застревала на приемном пункте 

изолятора. «Не пропустили До-
стоевского, Толстого,— говорит 
защитник.— Даже русско-поль-
ский разговорник передать не 
удалось».

Не добавляло Александру 
Игнатенко оптимизма и осоз-
нание того факта, что время, 
проведенное в польской тюрь-
ме, никак не уменьшало общий 
срок его содержания под стра-
жей. Согласно п. 10 ст. 109 УПК 
РФ в общий срок ареста долж-
но засчитываться время, «в те-
чение которого лицо содержа-
лось под стражей на террито-
рии иностранного государства 
по запросу об оказании право-
вой помощи или о выдаче его 
РФ». Однако, в п. 11 той же ста-
тьи УПК оговаривается, что 
для подобной категории граж-
дан российский суд может про-
длить предельный (полтора го-
да для обвиняемых в особо тяж-
ких преступлениях) срок арес-
та еще на шесть месяцев. Ина-
че говоря, вся польская отсид-
ка господина Игнатенко неза-
висимо от ее длительности и ус-
ловий содержания ни на один 
день не приблизила арестанта 

к выходу на свободу. Польский 
срок зачтется только при выне-
сении приговора.

Таким образом, неудивитель-
но, что заявление министра юс-
тиции Польши Ярослава Гови-
на о том, что решение об экстра-
диции Александра Игнатенко 
в Россию принято (см. вчераш-
ний номер ”Ъ“), арестант вос-
принял удовлетворительно. 
Тем более что польские право-
охранители, изучив предостав-
ленные СКР материалы на него, 
признали только предъявлен-
ные бывшему зампрокурора об-
винения в получении взяток в 
особо крупном размере (ст. 290 
УК РФ). Мошенничество в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), по мнению поляков, арес-
тант не совершал. Признание 
этого факта СКР стало одним из 
условий экстрадиции, поэтому 
вменять Александру Игнатенко 
эпизод мошенничества теперь 
не сможет и российское следс-
твие. Экстрадиция согласно до-
стигнутой между двумя страна-
ми договоренности должна со-
стояться до 9 февраля следую-
щего года.

Александр Игнатенко, как 
сообщил адвокат Перепелкин, 
готов дать исчерпывающие по-
казания следствию, в которых 
рассчитывает представить убе-
дительные доказательства сво-
ей непричастности к инкрими-
нируемым ему преступлениям. 
Еще будучи в польском изоля-
торе, Александр Игнатенко до-
бивался встречи с российским 
следователем по «игорному де-
лу», а когда стало ясно, что до-
прос не состоится, направил в 
СКР по почте заявление, в кото-
ром подробно изложил свое ви-
дение ситуации. Однако в СКР 
этот документ в качестве прото-
кола допроса обвиняемого не 
приняли, поскольку невозмож-
но было идентифицировать по-
черк обвиняемого и, соответс-
твенно, установить авторство 
документа.

В СКР и Генпрокуратуре РФ 
комментировать решение об 
экстрадиции отказались, ссы-
лаясь на то, что соответствую-
щие документы из Польши ни в 
одно из этих ведомств пока не 
поступали.

Сергей Машкин

Александр Игнатенко  
с радостью едет на родину
Через полгода его выпустят на свободу

Вчера стало известно о про-
ведении в Екатеринбурге мас-
штабных обысков в рамках 
уголовного дела о хищении 
более 3 млрд руб. из 11 бан-
ков. По версии следствия, 
 организованная группа, воз-
главляемая екатеринбург-
ским бизнесменом Андреем 
Палферовым, разработала 
схему по получению необес-
печенных кредитов, которые 
не были возвращены. В бан-
ковском сообществе увере-
ны, что если даже следствию 
удастся довести дело до кон-
ца, то пострадавшим бан-
кам вряд ли удастся вернуть 
выданные кредиты в полном 
объеме.

О том, что сотрудники ГУ 
МВД по Уральскому федераль-
ному округу и ГУ МВД России по 
Свердловской области провели 
«многочисленные обыски и вы-
емки документов» в рамках рас-
следования дела одной из орга-
низованных групп, рассказала 
пресс-секретарь окружного по-
лицейского главка Светлана 
Новик. «Организованная груп-
па от имени аффилированных 
компаний мошенническим пу-
тем получила в 11 государствен-
ных и коммерческих банках 
кредиты на сумму более 3 мл-
рд руб.»,— пояснила Светлана 
Новик. В окружном главке рас-
сказали, что «были изъяты до-
кументы, имеющие важное до-
казательственное значение», но 
от разглашения других подроб-
ностей отказались, сославшись 
на тайну следствия.

По сведениям ”Ъ“, следс-
твенные действия проводи-
лись в офисах ряда коммерчес-
ких компаний — ООО «Реги-
он-Сервис», ОАО «Урал-Отель-
Стандарт», ООО «Статус» и дру-
гих. Все компании, по версии 
следствия, были аффилирова-
ны с екатеринбургским биз-
несменом Андреем Палферо-
вым. Именно он считается ли-
дером организованной груп-

пы, которая, по данным следс-
твия, существовала с 2008 по 
2010 год. По версии следствия, 
члены группы занимались под-
делкой кадастровых паспортов 
на земельные участки и офор-
мляли фиктивные документы 
о праве собственности на раз-
личные объекты. В материалах 
дела есть факты, когда постра-
давшие банки выдавали кре-
диты аффилированным с пред-
принимателем компаниям под 
залог объектов, которые нахо-
дились в стадии строительства 
или вообще принадлежали тре-
тьим лицам. Среди банков, при-
знанных по делу пострадавши-
ми, в частности, представлены 
ВТБ, «Уралсиб», «КИТ Финанс» 
и «Союз».

Изначально пострадавшие 
от деятельности аффилирован-
ных с господином Палферовым 
компаний финансовые учреж-
дения пытались через арбит-
ражные суды взыскать с него 
кредиты и проценты за просро-
ченные платежи. Так, напри-
мер задолженность через Свер-
дловский арбитражный суд пы-
тались взыскать банки «КИТ Фи-
нанс» и «Союз» с одной из ком-
паний бизнесмена ООО «Ста-
тус». Ранее компании взяли 
ипотеку на строительство про-
изводственного помещения. 
Однако в суде выяснилось, что 
заложенное здание принадле-
жит другому лицу и заложено 
в «МДМ-банке», и в итоге требо-
вания кредиторов о взыскании 
заложенного здания не были 
удовлетворены. Аналогичные 
иски в арбитражный суд Моск-
вы подавал и банк ВТБ. Он тре-
бовал от двух аффилирован-
ных с господином Палферовым 
компаний — ООО «Регион-Сер-
вис» и ОАО «Урал-Отель-Стан-
дарт» (владеет гостиницей «Ура-
лотель») — вернуть заложенное 
имущество. Однако банку также 
было отказано. В итоге по дан-
ным фактам были возбуждены 
уголовные дела по ряду статей, 

среди которых и ч. 4 ст. 159 (мо-
шенничество), и ч. 1 ст. 176 (по-
лучение кредита путем пред-
ставления заведомо ложных 
сведений) УК РФ.

Еще 15 мая текущего года гос-
подин Палферов был задержан 
в Москве и взят под арест. Одна-
ко пока ему предъявлены обви-
нения по ч. 4 ст. 159 УК РФ. Кро-
ме него в уголовном деле фи-
гурируют еще девять человек, 
имена которых следователи по-
ка не разглашают, указывая, что 
они имеют статус подозревае-
мых и находятся под подпис-
кой о невыезде. Как пояснили 
источники ”Ъ“ в правоохрани-
тельных органах, сейчас следс-
твие активно отрабатывает свя-
зи членов преступной группы 
с сотрудниками финансовых 
учреждений, где получались не-
обеспеченные кредиты.

Стоит отметить, что в Екате-
ринбурге господин Палферов 
известен как владелец одной 
из крупных оптовых компаний 
по продаже сахара — ООО «Про-
гресс Агро». В частности, в 2010 
году на него даже пытался орга-
низовать покушение бывший 
партнер по бизнесу Игорь Ка-
таев (в декабре 2011 года был 
осужден на восемь лет заключе-
ния). Вчера получить коммен-
тарии защитников господина 
Палферова не удалось. Однако, 
по данным ”Ъ“, он со следстви-
ем не сотрудничает.

В уральском банковском со-
обществе сообщение следствия 
о задержании господина Пал-
ферова восприняли без энтузи-
азма. «Конечно, ход расследова-
ния ускорится, однако остает-
ся вопрос: смогут ли следова-
тели найти похищенные средс-
тва? Если этого не получится, 
то взыскать полученные креди-
ты потерпевшие банки не смо-
гут»,— пояснил на условиях 
анонимности один из екатерин-
бургских банкиров.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Организованная группа 
заемщиков
В Екатеринбурге проводятся обыски  
по фактам хищения 3 млрд руб. из банков
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Экс-мэр Владивостока Владимир Николаев, осуж-
денный за превышение должностных полномочий 
и злоупотребление ими на 4,5 года лишения свобо-
ды, отбыл наказание, несмотря на то что большую 
часть срока провел за границей. Защите удалось 
доказать в судебных инстанциях, что замена услов-
ного наказания на реальное лишение свободы, на 
чем настаивали в Федеральной службе исполнения 
наказания (ФСИН), необоснованна. Теперь госпо-
дин Николаев может вернуться в Россию, не опаса-
ясь ареста, уверяет сторона защиты. Представите-
ли правоохранительных органов от комментариев 
воздерживаются.

Приморский краевой суд оставил в силе решение 
Советского райсуда Владивостока от 17 октября этого 
года, отклонившего ходатайство уголовно-исполни-
тельной инспекции (УИИ) Советского района о заме-
не условной меры наказания на реальный срок лише-
ния свободы для бывшего мэра Владивостока Влади-
мира Николаева, сообщила ”Ъ“ вчера пресс-секретарь 
крайсуда Мария Литовченко. «Суд решил, что основа-
ний для мер, предлагаемых инспекцией, нет. Суд пол-
ностью согласился с тем, что выезд Владимира Никола-
ева за пределы России обусловлен уважительной при-
чиной — состоянием здоровья и факт сокрытия экс-мэ-
ра от уголовно-исполнительной инспекции не дока-
зан»,— заявил журналистам адвокат господина Нико-
лаева Герман Майков. Он добавил, что суд фактически 
признал его клиента свободным человеком, срок нака-
зания, назначенный Владимиру Николаеву, истек. Ра-
нее защите удалось добиться в надзорной инстанции 
отмены решения Советского райсуда от сентября 2008 
года о замене условной меры наказания на реальное 
лишение свободы. Дело было направлено в тот же суд 
на новое рассмотрение.

В ГУ ФСИН РФ по Приморью вчера решение суда не 
комментировали. В прокуратуре Приморья поступи-
ли так же.

24 декабря 2007 года Ленинский районный суд 
Владивостока признал Владимира Николаева, побе-
дившего на выборах мэра города в июле 2004 года, 
виновным в совершении преступлений, предусмот-
ренных ч. 2 ст. 285 (злоупотребление должностными 
полномочиями) и ч. 2 ст. 286 (превышение должнос-
тных полномочий) УК РФ. Как установил суд, в 2004–
2005 годах господин Николаев, который не относится 
к категории лиц, подлежащих обязательной государс-
твенной охране, подписал письма на заключение до-
говоров с управлением вневедомственной охраны 

при УВД Приморья об оказании услуг по охране иму-
щества администрации города. В соответствии с эти-
ми договорами сотрудники милиции, вооруженные 
табельным огнестрельным оружием, ежедневно со-
провождали мэра во время его поездок по городу. Ми-
лиционеры также охраняли дом (улица Лунная, 13), 
в котором проживал градоначальник с семьей. Кро-
ме того, с 6 июня 2005 года по 20 февраля 2007 года во 
время поездок мэра по городу его сопровождали авто-
мобили ГИБДД (в ходе судебного процесса господин 
Николаев возместил УВД Приморья расходы на бен-
зин и амортизацию техники в размере 390 512 руб.). 
Также Владимиру Николаеву вменено в вину заклю-
чение срочных трудовых договоров об оказании кон-
сультативных услуг с ООО «Частное охранное пред-

приятие ”Союз“». Фактически четыре сотрудника это-
го предприятия посменно осуществляли вооружен-
ную охрану главы города, получая заработную плату 
из бюджета Владивостока. Всего охрана бывшего мэ-
ра обошлась казне города в 12 990 407,84 руб. Гособви-
нение требовало для Владимира Николаева, признав-
шего свою вину, пять лет колонии общего режима, но 
суд ограничился 4,5 года лишения свободы условно 
с испытательным сроком три года. Также он был ли-
шен права занимать государственные и муниципаль-
ные должности, связанные с выполнением органи-
зационно-распределительных и административно-
хозяйственных функций, сроком на три года. В сен-
тябре 2008 года Советский райсуд Владивостока заме-
нил условную меру наказания на реальное лишение 
свободы, Владимир Николаев был объявлен в розыск 
(на сайте Интерпола он по-прежнему числится в спис-
ке разыскиваемых). Поводом для ужесточения санк-
ции стала неявка господина Николаева для ежемесяч-
ной регистрации в УИИ Советского района. Предста-
вители защиты утверждали, что экс-мэр не явился на 
регистрацию по уважительной причине — он уехал 
на лечение в Таиланд. В 2008 году за дискредитацию 
партии Владимир Николаев был исключен из «Еди-
ной России».

Виктория Николаева, сестра экс-мэра, депутат за-
конодательного собрания Приморья, сообщила, что 
ее брат «очень хочет вернуться во Владивосток». «Но 
в ближайшие месяцы возращение пока не состоит-
ся — у него семья, трое детей, надо решить накопив-
шиеся вопросы»,— сказала законодатель. Она отказа-
лась пояснить, намерен ли ее брат заняться полити-
ческой деятельностью после возвращения в Россию. 
«Он вернется и сам все скажет»,— заверила госпожа 
Николаева ”Ъ“. 

В учебном издании «Организованная преступность 
Дальнего Востока: общие и региональные черты», опуб-
ликованном в 1998 году издательством Дальневосточ-
ного госуниверситета, утверждалось, что в 1990-е го-
ды Владимир Николаев возглавлял ОПГ «Винни-Пухи». 
Сведения, изложенные в учебнике, в судебном поряд-
ке господин Николаев не оспаривал. В октябре 1999 го-
да Первореченский райсуд Владивостока признал его 
виновным в избиении председателя крайспорткоми-
тета и приговорил к 3,5 года колонии общего режима. 
Однако Владимир Николаев был освобожден от отбы-
вания наказания по амнистии.

Алексей Чернышев,  
Владивосток

Бывший мэр Владивостока свое отсидел на курорте
Наказание экс-чиновник отбыл заочно
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Из них следовало, что долж-

ностные лица комитета по энер-
гетике и инженерному обеспе-
чению правительства Санкт-Пе-
тербурга, государственного ка-
зенного учреждения (ГКУ) «Уп-
равление заказчика по строи-
тельству и капремонту объек-
тов инженерно-энергетическо-
го комплекса», а также руково-
дители и учредители несколь-
ких коммерческих фирм при-
частны к крупным хищениям 
из регионального бюджета. Схе-
ма, которую использовали мо-
шенники, была довольно при-
митивной: при проведении ра-
бот на тепломагистралях вмес-
то новых труб устанавливались 
бракованные или уже бывшие в 
употреблении.

В частности, было установле-
но, что в 2010 году комитет по 
энергетике Санкт-Петербурга 
заключил с местным ООО «Пет-
роком» госконтракт на строи-
тельство и реконструкцию ма-
гистральных тепловых сетей 
на улицах Киришской и Ком-
муны. Однако вместо положен-
ных по ГОСТ 20295–85 труб диа-
метром 720 мм коммерсанты за-
купили у питерского ОАО «Руст-
рубпром» разбракованные и пе-
ремаркированные трубы. Сер-
тификаты качества заводов-
производителей на них были 
подделаны. Однако ГКУ приня-
ло работы и перечислило ООО 
«Петроком» деньги, которые по-
том, по версии следствия, участ-
ники преступной группы обна-
личили. Позже было установле-
но, что таким образом в Санкт-
Петербурге прожили 600 км не-
кондиционных труб. На дан-
ный момент нанесенный реги-
ональному бюджету ущерб оце-
нивается в 3 млрд руб.

Результаты не заставили себя 
долго ждать — то тут, то там нача-
ли происходить прорывы магис-
тралей. В сентябре в рамках до-
следственной проверки опера-
тивники ГУЭБиПК изъяли в ко-
митете документы по сделкам 
с ООО «Петроком» и ОАО «Руст-
рубпром». В конце октября, изу-
чив документы, они снова вер-

нулись в Санкт-Петербург. На 
этот раз оперативники подогна-
ли на улицы Киришская и Ком-
муны экскаваторы, с помощью 
которых рабочие выкопали и от-
резали в разных местах пять кус-
ков труб длиной от 4 м до 11 м. 
Все они были отправлены в Мос-
кву на экспертизу, которая и ус-
тановила, что трубы, проходив-
шие по документам как новые, 
не соответствовали требовани-
ям ГОСТа.

Вчера в рамках этого дела 
в Санкт-Петербурге было про-
ведено более 30 обысков. В во-
семь утра оперативники посети-
ли трехкомнатную квартиру на 
Шуваловском проспекте пред-
седателя комитета по энергети-
ке правительства Санкт-Петер-
бурга Владислава Петрова. Хозя-
ин квартиры, увидев за дверью 
спецназ, добровольно выдал 
из сейфа 18 млн руб., $100 тыс., 
€100 тыс., сертификат Сбербан-
ка на предъявителя на 11 млн 
руб., драгоценности — золотые 
кольца, запонки, несколько до-
рогих часов,— а также слиток зо-
лота 999-й пробы. Кроме того, в 
квартире господина Петрова, где 
он проживает вместе с супругой, 
были обнаружены свидетельс-
тва на собственность на кварти-
ры в элитных районах города и 
загородную недвижимость. На 
вопрос о происхождении весь-
ма крупных сумм чиновник от-
ветил коротко: «Накопил». Боль-
ше господин Петров ничего по-
яснять не стал.

После обыска у Владислава 
Петрова (кстати, он был назна-
чен губернатором Полтавченко 
председателем комитета в дека-
бре прошлого года) его отвезли 
на допрос в главное управление 
МВД по Северо-Западному феде-
ральному округу, где он до поз-
днего вечера давал показания 
в качестве свидетеля. После до-
проса его процессуальный ста-
тус не изменился, однако госпо-
дин Петров уже написал заявле-
ние об увольнении с должности. 

Всего же вчера в рамках этого 
дела было задержано и допроше-
но около 20 человек. Среди них 
заместители Владислава Петро-
ва, руководители госучрежде-
ний и коммерсанты. По данным 

”Ъ“,  следователи приняли реше-
ние о задержании семи допро-
шенных на двое суток,  сегодня 
их доставят в Москву. При этом 
конвоировать потенциальных 
подозреваемых на машинах из-
за плохой погоды в целях их же 
безопасности оперативники не 
решились, а столько билетов на 
самолеты достать сразу не уда-
лось. К тому же авиарейсы откла-
дывались из-за снегопада. Вче-
ра опергруппе для возвращения 
в РЖД выделили два плацкарт-
ных вагона, которые прицепили 
к пассажирскому поезду Санкт-
Петербург—Москва.

В ООО «Петроком» и ОАО 
«Руструбпром» сложившуюся 
ситуацию комментировать от-
казались, сославшись на то, что 
руководители компаний «на-
ходятся на допросах». В городс-
ком правительстве предложи-
ли свою версию событий. «Про-
верка была проведена админис-
трацией Смольного на основа-
нии данного год назад поруче-
ния губернатора Георгия Пол-
тавченко. По итогам проверки 
материалы были направлены 
в МВД, где были проведены до-
следственные действия»,— со-
общил ”Ъ“ курирующий энер-
гетический блок вице-губерна-
тор Сергей Козырев. Сам госпо-
дин Козырев, по его словам, на 
допрос не вызывался, и обыски 
у него не проводились.

Напомним, что впервые по-
добная выездная спецоперация 
полицией была проведена в ию-
не этого года в Нальчике, вско-
ре после того как МВД возглавил 
Владимир Колокольцев. Начатая 
ведомством декриминализация 
КБР привела к тому, что сейчас 
под следствием за различные ма-
хинации и злоупотребления ока-
зались десятки местных чинов-
ников и коммерсантов. Подоб-
ных результатов ожидают в МВД 
и от вчерашнего рейда.

Олег Рубникович;  
Владислав Литовченко, 
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В Петербурге  
проворовало трубы

Большую часть назначенного ему наказания 
бывший мэр Владивостока Владимир Николаев 
отбыл,  находясь за границей   
фото Игоря онучИна

Бывшего первого 
 заместителя прокуро-
ра Московской облас-
ти Александра Игна-
тенко (справа) поль-
ские власти собирают-
ся вернуть на родину 
до 9 февраля будуще-
го года  фото Malgorzata 

CygnarowiCz

развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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Вчера Замоскворецкий суд Москвы 
признал экстремистским видеоро-
лик со скандальной акции панк-груп-
пы Pussy Riot в храме Христа Спаси-
теля. После вступления решения 
в силу видео окажется в черном 
списке Минюста, и за его распро-
странение будет предусмотрена уго-
ловная ответственность. По мнению 
правозащитников, теперь следствие 
может не только предъявить новые 
обвинения участницам Pussy Riot, 
но и взяться за их соратников.

Проверка видеоролика с февраль-
ским панк-молебном в храме Христа Спа-
сителя на наличие экстремизма началась 
по запросу депутата Госдумы от ЛДПР 
Александра Старовойтова. Он утверждал, 
что запись акции панк-группы Pussy Riot, 
за которую ее участницы в итоге получи-
ли по два года колонии, «оскорбляют 
чувства миллионов верующих» и «нега-
тивно влияют на общественную мораль 
и нравственность». Прокуратура в итоге 
обратилась в суд с требованием признать 
видеоролик экстремистским.

Вчера Замоскворецкий суд согласил-
ся с доводами представителей надзор-
ного ведомства и признал видеозапись 
экстремистской. При этом решение 
принималось на основании эксперти-
зы, которая еще в марте 2012 года огла-
шалась в Хамовническом суде, где слу-
шалось дело участниц панк-группы. Эк-
спертизу проводили сотрудники Рос-
сийского института культурологии — 
кандидат психологических наук, док-
тор культурологии Виталий Батов (ав-
тор «Очерков прикладной психогерме-
невтики: от Иисуса Христа до Владими-

ра Высоцкого») и кандидат политичес-
ких наук Александр Тарасов (автор дис-
сертации «Международное сотрудни-
чество в космосе после холодной вой-
ны и интересы России»). В лингвисти-
ческом исследовании этих ученых 
творчество группы объявляется «скры-
тым призывом к бунту и неповинове-
нию власти, к осуществлению беспо-
рядков», а также «оскверняющим рели-
гиозное место и чувства верующих».

Когда решение Замоскворецкого су-
да вступит в силу, видео Pussy Riot ока-
жется в федеральном списке экстре-
мистских материалов Минюста. Соглас-
но закону «О противодействии экстре-
мизму», они запрещены к распростра-
нению, а нарушителей ждет админист-
ративная и уголовная ответственность.

Как заявил ”Ъ“ представляющий инте-
ресы одной из участниц Pussy Riot Екате-
рины Самуцевич юрист Дамир Гайнут-
динов, жалоба на решение Замоскворец-
кого суда уже подана. «Мы подали сразу 
две жалобы: на отказ суда признать Ека-
терину Самуцевич заинтересованным 
лицом и допустить к процессу и на сам 
факт признания ролика экстремист-
ским»,— уточнил он. Ранее госпожа Са-
муцевич обращалась в суд, требуя при-
знать ее участницей разбирательства 
вокруг видеоролика, но ей было отказа-
но. По закону только участники процесса 
вправе обжаловать решения суда. Проку-
ратура вряд ли станет подавать жалобу 
на решение, и, таким образом, оно всту-
пит в законную силу через две недели.

Как говорится в апелляционной жало-
бе госпожи Самуцевич, оказавшейся 
в распоряжении ”Ъ“, в уголовном деле 

в отношении участниц Pussy Riot имеется 
постановление следователя от 20 апреля 
2012 года, которым в отдельное произ-
водство выделены материалы, «содержа-
щие сведения о преступлении по ст. 282 
УК РФ (возбуждение ненависти либо 
вражды)», касающиеся видеоролика 
с панк-молебном. «Учитывая, что следс-
твие рассматривает меня как одного из 
изготовителей указанного видеоролика, 
полагаю, что решение суда может повли-
ять на принятие решения о привлечении 
меня к уголовной ответственности по 282-
й статье»,— пишет участница Pussy Riot.

По мнению господина Гайнутдинова, 
такой сценарий вполне возможен, учи-
тывая российскую практику уголовного 
преследования за художественные пер-
формансы (см. справку). «Если видео 
окажется в списке Минюста, то крупные 
хостинги вроде YouTube удалят его, но 
в социальных сетях ролик все равно бу-
дет активно распространяться. Соответс-
твенно, это позволит следователям воз-
буждать дела не только против активис-
ток Pussy Riot, но и против обычных 
пользователей»,— добавил юрист.

По мнению друга госпожи Самуце-
вич политического активиста Ярослава 
Никитенко, уголовное преследование 
может коснуться и соратников панк-
группы. «К изготовлению и распростра-
нению ролика мог быть причастен кто 
угодно. Напомню, что на акции присутс-
твовали и журналисты, которых право-
славная общественность тоже требовала 
привлечь к ответственности. Теперь это 
вполне реально»,— заявил он ”Ъ“.

Григорий Туманов,  
Анна Толстова

Панк-молебен отслужил свое
Видеозапись акции в храме Христа Спасителя  
признана экстремистской Мэрия Москвы хочет отобрать у ГИБДД часть 

полномочий по контролю над нарушителями 
ПДД. Столичные власти подготовили поп-
равки к КоАПу, согласно которым город по-
лучит право самостоятельно возбуждать ад-
министративные дела за такие нарушения, 
как выезд на выделенную полосу или нару-
шение правил парковки. В мэрии считают, 
что это необходимо, так как у ГИБДД не хва-
тает сил для эффективной борьбы с наруши-
телями, которые провоцируют пробки. В Го-
савтоинспекции идею не поддержали.

В распоряжении ”Ъ“ оказались поправки 
к Кодексу об административных правонаруше-
ниях (КоАП), подготовленные столичным депар-
таментом транспорта. Закон предлагается до-
полнить статьей, которая наделяет органы ис-
полнительной власти Москвы и Санкт-Петер-
бурга (авторы считают, что в этих городах сложи-
лась наиболее сложная транспортная ситуация) 
правами рассматривать дела об административ-
ных правонарушениях за выезд на выделенную 
полосу, за нарушение правил парковки и за на-
рушение требований дорожных знаков. Кроме 
того, мэрия Москвы хочет самостоятельно вести 
дела о неуплате штрафов (ст. 20.25 КоАПа).

Напомним, в 2012 году власти Москвы всерьез 
взялись за борьбу с нарушителями правил пар-
ковки. Зачистка центральных улиц от припарко-
ванных машин – часть политики по борьбе с про-
бками. С 1 июля вступили в силу повышенные 
штрафы (выросли до 3 тыс. руб.). Кроме того, ули-
цы стали патрулировать мобильные комплексы 
фиксации нарушений. За десять месяцев 2012 го-

да было выписано более 45,6 тыс. штрафов за на-
рушение правил стоянки и 424 тыс. штрафов за 
выезд на выделенную полосу.

В настоящее время рассмотрением дел о нару-
шениях ПДД занимается исключительно Госав-
тоинспекция. «Отсутствие штата сотрудников 
ГИБДД, адекватного масштабам таких правона-
рушений на территории Москвы и Санкт-Петер-
бурга, недостаточность технической оснащен-
ности и финансирования приводит к неудовлет-
ворительной реализации норм административ-
ного законодательства,— сказано в пояснитель-
ной записке к законопроекту.— В организации 
эффективной работы в данной сфере в большей 
степени заинтересованы региональные, а не фе-
деральные органы исполнительной власти».

Помимо передачи полномочий, департа-
мент транспорта хочет разрешить эвакуиро-
вать на штрафстоянку автомобили, оставлен-
ные на выделенной полосе, а также припарко-
ванные на газоне. 

Отметим, что ранее столичные власти неод-
нократно говорили, что парковочная полиция 
в Москве не появится — все нарушения фиксиру-
ются исключительно камерами. В частности, 
штрафы за платную парковку администрирует не-
давно созданное ГКУ «Администратор московско-
го парковочного пространства». Таким образом, 
если городу будут переданы новые полномочия 
по ведению административных дел, то и наруше-
ния будут выявляться в автоматическом режиме. 

Рабочий вариант законопроекта уже передан 
в комитет Госдумы по госстроительству. «Мы изу-
чаем эти идеи,— заявил ”Ъ“ зампред комитета Вя-

чеслав Лысаков.— У нас есть обращения от субъ-
ектов федерации по тому же поводу. Действитель-
но, бывают ситуации, когда регионы могли бы 
оперативно решать определенные ситуации. 
При этом надо понять, какие проблемы техни-
ческого плана могут возникнуть в результате пе-
редачи полномочий, какие будут последствия. 
Насколько это вообще корректно с правовой точ-
ки зрения». Господин Лысаков предположил, что 
для ведения административных дел в городе 
должна быть создана специальная структура. 
В региональных подразделениях ГИБДД идею 
московских властей оценили скептически. «Пе-
редача полномочий означает, что органы власти 
и гражданские лица получат доступ к базе дан-
ных об автомобилях, стоящих на учете, и к базе со 
штрафами,— пояснили ”Ъ“ в Госавтоинспек-
ции.— Дойдет до того, что они попадут в свобод-
ную продажу. Кроме того, у региональных влас-
тей нет опыта по администрированию штраф-
ных постановлений. Помимо этого, законопро-
ект предполагает, что инспектор вообще потеря-
ет право вести дела по ряду составов нарушений». 

«Если передать полномочия по ведению дел 
из ГИБДД в мэрию, то это будет прецедент. После 
этого столичные власти попытаются отобрать 
и другие функции, которые всегда исполнялись 
на федеральном уровне, и это не очень хорошая 
тенденция,— считает президент Московской 
коллегии правовой защиты автовладельцев Вик-
тор Травин.— Может дойти до того, что Москва 
захочет сама ловить пьяных и устанавливать 
собственные санкции за это нарушение». 

Иван Буранов

Мэрия перебегает дорогу ГИБДД
Московские власти хотят сами штрафовать водителей 

4 декабря 1998 года художник Авдей Тер-
Оганьян на ярмарке «Арт-Манеж» в Моск-
ве провел перформанс «Юный безбож-
ник», в ходе которого рубил топором репродукции 
икон. Прокуратура завела дело по факту «возбуж-
дения религиозной вражды». Не дожидаясь суда, 
художник уехал в Чехию.
14 января 2003 года в Центре имени Саха-
рова открылась выставка «Осторожно, ре-
лигия!», среди экспонатов были макет храма из 
водочных бутылок и рекламный щит Coca-Cola 
с ликом Христа. На директора центра Юрия Само-
дурова, его сотрудницу Людмилу Василовскую и ху-
дожницу Анну Михальчук завели дело по факту 
«возбуждения религиозной вражды с использова-
нием служебного положения». 28 марта 2005 года 

Таганский суд оштрафовал представителей центра 
на 100 тыс. руб. каждого, оправдав художницу.
7 марта 2006 года в Центре имени Сахаро-
ва открылась выставка «Запретное искус-
ство», на которой, в частности, демонстрирова-
лись распятие с орденом Ленина и изображение 
Христа с головой Микки-Мауса. После обращения 
православной организации «Народный собор» 
прокуратура возбудила дело по факту «возбужде-
ния религиозной вражды». 12 июля 2010 года орга-
низаторы выставки Юрий Самодуров и Андрей 
Ерофеев были оштрафованы на 200 тыс. и 150 тыс. 
руб. соответственно.
14 июня 2010 года после акции «Х.. в плену 
у ФСБ», участники которой нарисовали гигантский 
фаллос на Литейном мосту, был задержан активист 

арт-группы «Война» Леонид Николаев. Суд признал 
его виновным в мелком хулиганстве и приговорил 
к штрафу (его размер не сообщался). 16 сентября 
2010 года в ходе акции «Дворцовый пере-
ворот» в Петербурге активисты арт-группы пере-
вернули несколько милицейских машин. Участники 
акции Олег Воротников и Леонид Николаев были 
арестованы по обвинению в хулиганстве по мотивам 
ненависти и вражды к социальной группе. 1 декабря 
2011 года дело против них было прекращено. 
8 июля 2012 года мировой суд в Новосибирске 
оштрафовал на 500 руб. художника Артема Лоскуто-
ва по ст. 5.26 КоАП (оскорбление религиозных 
чувств граждан) за размещение в рекламных 
лайтбоксах портретов участниц Pussy Riot, 
стилизованных под иконы.

  И С т о р И я  В о П р о С А       К А К  П р е С л е Д о В А л И  С о В р е М е н н о е  И С К у С С т В о

Сегодня российская оппозиция планирует 
подать в мэрию Москвы заявку на проведе-
ние очередной крупной акции — «Марша 
свободы» 15 декабря. Как удалось выяснить 

”Ъ“, оргкомитет мероприятия будет настаи-
вать на двух вариантах маршрута, конечной 
точкой которых должна стать площадь пе-
ред зданием ФСБ на лубянке. Впрочем, ор-
ганизаторы акции и сами не верят, что влас-
ти примут их условия.

В этот раз подготовкой акции впервые за-
нялся координационный совет оппозиции 
(КСО), избранный в октябре. Протестное шест-
вие назвали «Маршем свободы» и приурочили 
к годовщине начала многотысячных митингов 
«За честные выборы». Маршрут шествия реши-
ли не разглашать до момента подачи заявки: ор-
ганизаторы ограничивались словами о том, что 
для них принципиально согласовать демонс-
трацию в центре города. По их словам, утечка 
информации может привести к тому, что за не-

сколько минут до оппозиционеров с аналогич-
ными заявками в мэрию могут явиться пред-
ставители прокремлевских движений и это ста-
нет поводом для отказа протестующим.

Тем не менее источники в КСО сообщили 

”Ъ“ о принципиальном решении: завершить 
шествие с основным лозунгом «Свободу поли-
тзаключенным» у здания ФСБ на Лубянской 
площади. «Первый путь, который мы предло-
жили мэрии, начинается на Большой Якиман-
ке и ведет к Лубянке по Моховой и Театрально-
му проезду,— рассказал собеседник ”Ъ“.— Вто-
рой вариант предполагает сбор на Новокузнец-
кой улице и шествие к Лубянской площади по 
Большому Устьинскому мосту».

В отличие от акций «За честные выборы» 
и «Маршей миллионов» заявка оппозиционеров 
предполагает шествие без итогового митинга. 
«Таким образом, не будет необходимости соби-
рать и разбирать сцену, что парализовало бы дви-
жение транспорта в центре более чем на сутки. 

А также мы не привязаны к размерам площадки 
для проведения митинга, что делает более веро-
ятным разрешение шествия до не самой боль-
шой Лубянской площади»,— сообщил другой со-
беседник ”Ъ“. При этом у мэрии просят разре-
шить мероприятие с участием 50 тыс. человек.

Сами организаторы сомневаются, что мэрия 
пойдет на условия оппозиции. «За этот год мы 
привыкли к тому, что наш первый вариант ни-
когда не согласовывают, а потом начинается 
длительный и нервный поиск компромис-
сов,— сказал ”Ъ“ лидер ”Левого фронта“ Сергей 
Удальцов.— Но все же мы обязаны настаивать 
на приоритетных для нас маршрутах». Тот же 
источник ”Ъ“ в КСО сообщил, что, несмотря на 
амбициозную заявку, организаторы держат 
в уме традиционные места, которые выделяет 
мэрия: «Нет сомнений в том, что власти будут 
вновь загонять шествие, например, на марш-
рут от Калужской площади до Полянки».

Илья Шепелин

Оппозиционеры сами хотят прийти к ФСБ
«Марш свободы» хотят завершить на Лубянке



экономическая политика
Темпы прироста денежного агрегата 
М2 в 2012 году (%, в годовом выражении)
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процента составил годовой прирост денежной массы в национальном определении (М2) за октябрь, сообщил ЦБ. Темпы при-
роста месяц к месяцу остались на уровне сентября — 0,3%. Таким образом, впервые в этом году тренд замедления годовых темпов роста 
М2 был нарушен. Произошло это в основном из-за эффекта базы — в октябре 2011 года агрегат М2 сократился из-за девальвации рубля 
и перевода рублевых депозитов в иностранную валюту. Фундаментальные факторы по-прежнему оказывают давление на темпы роста 
М2. Согласно октябрьскому мониторингу Минэкономики, темпы роста рублевых вкладов как компаний, так и населения сокращаются, при 
этом увеличивается объем депозитов в иностранной валюте. Эта тенденция укрепляется по мере замедления экономики и ухудшения 
финансового результата организаций. ЦБ ожидает, что в среднесрочном периоде замедление темпов роста М2 позволит добиться го-
довой инфляции ниже 6%. Возможно, впрочем, что регулятору вскоре придется вновь выбирать между ценами и экономическим ростом.

 мониторинг

строительство

Строительство надеется  
на подарки под елку 

В третьем квартале 2012 года негатив-
ные тенденции в большинстве показате-
лей строительства в РФ никуда не исчез-
ли, следует из исследования Росстатом 
отраслевой деловой активности. Руково-
дители 75% строительных организаций 
оценивали экономическую ситуацию 
в строительстве как «удовлетворитель-
ную», 14% — как «неудовлетворитель-
ную» и лишь 11% — как «благоприятную». 
В выборочном обследовании строи-
тельных организаций приняли участие 
6,5 тыс. компаний, различных по числен-
ности занятых и формам собственности, 
в том числе 4,3 тыс. субъектов малого 
предпринимательства. 

При этом до конца 2012 года 78% 
руководителей строительных орга-
низаций не прогнозируют изменения 
экономической ситуации, 17% ждут, 
что она улучшится, и только 5% ожидают 
ее ухудшения. Действительно, Росстат 
констатирует некоторое увеличение 
доли организаций, у которых выросли 
объемы работ,— она составила 27% про-
тив 23% во втором квартале 2012 года, 

а уменьшение объемов строительства 
затронуло 19% организаций против 24% 
кварталом ранее. 27% респондентов 
указали на увеличение и 11% на умень-
шение прибыли — баланс оценок по 
этому показателю составил 16% против 
10% во втором квартале. Среди ре-
гионов наибольший рост объема работ 
по виду деятельности «строительство» 
в третьем квартале наблюдался, в част-
ности, в Башкирии, Калмыкии, Марий-
Эл, Удмуртии, Татарстане, а также на 
Дальнем Востоке — в Хабаровском крае, 
Амурской и Магаданской областях. 

Расчеты объемов работ в четвертом 
квартале не выглядят оправданными — 
согласно прогнозу, их роста ожидают 
20% руководителей организаций, 
уменьшения — 7%. При этом сезонное 
поведение балансов оценок этого пока-
зателя в 2011 году (поквартально минус 
16%, минус 1%, 1% и 2%) практически 
повторяется в 2012-м (минус 15%, минус 
1%, плюс 8% в первом—третьем кварта-
лах). Не дает оснований для положитель-
ного баланса оценок в 13% в четвертом 
квартале и отсутствие динамики средней 
загрузки производственных мощностей 
(63% в третьем квартале 2012 года про-
тив 61% кварталом ранее).

На низком уровне находится и порт-
фель заказов — баланс оценок его изме-
нения составил минус 21%. При этом луч-
шая обеспеченность заказами отмечена 
в строительных организациях совместной 
российской и иностранной формы соб-
ственности и в крупных строительных 
фирмах. Основными факторами, сдержи-
вающими их деятельность, руководители 
традиционно называют «высокий уровень 
налогов» (51% опрошенных), «высокую 
стоимость материалов, конструкций, из-
делий» (39%) и «конкуренцию со стороны 
других строительных фирм» (36%).

Олег Сапожков

ДИНАМИКА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЙ 
УВЕРЕННОСТИ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ
(БАЛАНСЫ ОЦЕНОК, %)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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вчерашнее заседание правительства 
в Белом доме стало юбилейным — 
премьер-министр Дмитрий Медведев 
выступил с докладом, которым подвел 
полугодовой итог работы кабинета ми-
нистров, и сформулировал приоритеты 
его деятельности на предстоящую пяти-
летку. в заслуги правительству засчи-
таны формирования повестки работы 
и демографический всплеск в 2012 году. 
Главным приоритетом станет обретение 
«ясности целей» по мере утверждения 
госпрограмм, затем правительство зай-
мется решением социальных проблем 
до 2018 года. 

Вся открытая часть вчерашнего заседания 
правительства была занята выступлением 
премьер-министра Дмитрия Медведева с 
докладом о проделанной работе за послед-
ние полгода и объявлением долгосрочных 
приоритетов работы правительства. По 
словам главы правительства, полгода по-
надобилось, чтобы «сформировать задел на 
будущее» и «продемонстрировать движение 
по всем приоритетам». За истекший период 
самым ярким показателем, «ключевым», по 
выражению Дмитрия Медведева, оказался 
естественный прирост населения, который 
фиксируется несколько месяцев подряд. «Это 
почти в три раза больше, чем в сентябре 2011 
года»,— подчеркнул глава правительства. 
Макроэкономическая ситуация в отличие 
от демографических успехов была оценена 
более сдержанно: «Ситуация стабильна». Еще 
на градус ниже оказалась оценка премье-
ром роста потребительских цен: «Ситуация 
управляемая, но неидеальная». Некоторое 
превышение роста цен за десять месяцев 
2012 года по сравнению с прошлым годом 
(5,6% против 5,2%) спровоцировал неурожай.

Первой целью правительства является 
завершение формирования госпрограмм 
до 2020 года. В переводе бюджета на про-
граммный метод Дмитрий Медведев под-
черкнул прежде всего идеологический 
аспект: госпрограммы должны послужить 
объяснением правительственной полити-
ки — «это просто ясность наших целей». 

Пока правительством одобрены 12 госпро-
грамм из 44, со следующего года начнется 
финансирование пяти. После этого прави-
тельство должно уделить больше внимания 
социальным задачам и к 2015 году стабили-
зировать численность населения на уровне 
142–143 млн человек, к 2016-му ликвидиро-
вать очереди в детские сады, к 2018-му осу-
ществить рост зарплат бюджетников. Кроме 
того, необходимо довести до средней по ре-
гиону зарплату врачей, учителей, научных 
и социальных работников: эти категории 
работников, по словам премьер-министра, 
«должны ощущать себя полноценными 
представителями среднего класса». В том 
же 2018 году средняя продолжительность 
жизни должна увеличиться до 74 лет.

Внизу списка приоритетов оказались 
улучшение инвестиционного климата и 
разгосударствление. При этом Дмитрий 
Медведев признал недостаточными темпы 
приватизации унитарных предприятий и 
рекомендовал правительству упростить 
процедуру восстановления правоустанав-
ливающих документов. Последними в 
числе приоритетов были названы повы-
шение качества госуправления и развитие 
системы «Открытого правительства» для ак-
тивного диалога с гражданским обществом. 

Комментировавшие программный до-
клад премьер-министра вице-премьеры 
смогли существенно дополнить своего 
руководителя только по одному пункту — 
бегство капитала. При этом первый вице-
премьер Игорь Шувалов призвал не дра-
матизировать: статистика учитывает одо-
бренную правительством экспансию рос-
сийских компаний на зарубежные рынки. 
Вице-премьер Аркадий Дворкович, наобо-
рот, подчеркнул, что «во многом отток капи-
тала связан с тем, что инвестклимат в Рос-
сии остается недостаточно комфортным». 
Дмитрий Медведев по итогам вчерашнего 
обсуждения констатировал, что ко вчераш-
нему дню «правительство сформировалось 
как команда единомышленников и слажен-
но работающий механизм».

Петр Нетреба

Полгода только на задел
Дмитрий Медведев определил  
приоритеты правительства до 2018 года 

До вчерашнего дня у лоббистов участия 
россии во втором периоде Киотского 
протокола (Киото-2) в правительстве 
и бизнесе оставалась надежда на поло-
жительное решение: по данным ”Ъ“, на 
профильном заседании в прошедший 
вторник вице-премьер Аркадий Дворко-
вич согласился с предложением Минэ-
кономики увеличить лимит киотским со-
вместным проектам российских компа-
ний до 600 млн тонн со2-эквивалента. 
вчера же оказалось: в протокол заседа-
ния это решение не попало. вместе с от-
казом от участия во втором периоде со-
глашения рФ теряет проектный рынок, 
а Киото-2 — шансы выжить. Климатиче-
ские переговоры в Дохе вчера отмети-
ли решение Москвы антинаградой 
« ископаемое дня».

Напомним, «окончательно проработать» 
вопрос участия РФ в Киото-2, исходя из по-
зиций ведомств правительственного блока 
и бизнеса, которые настаивали на экономи-
ческих выгодах продолжения проектной 
деятельности (см. ”Ъ“ от 15 октября и 22 но-
ября), 18 октября господину Дворковичу 
поручил премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев. «Потом приходите ко мне, давайте 
поговорим, потому что это важный вопрос: 
он и международный, и экологический, и 
энергетический»,— заметил он. 

В прошедшую среду по итогам заседа-
ния, где Киото-2 защищали представители 
Минэкономики, Сбербанка и Минприро-
ды, а их оппонентом по-прежнему высту-
пал советник президента РФ по вопросам 
изменения климата Александр Бедрицкий, 
Аркадий Дворкович заявил: «Принципи-
ально позиция не изменилась, РФ возьмет 
на себя обязательства в рамках второго 
периода Киотского протокола только при 
условии участия ведущих стран мира».

Разумеется, на то, что Канада и Япония 
передумают выходить из соглашения, о 
чем заявили в рамках текущих климати-
ческих переговоров в Дохе представители 
Австралии, рассчитывать не приходится. 
Однако после заявления сделанного вице-
премьером, источник ”Ъ“ в правительстве 

сообщил: «Все будет зависеть от решения 
сверху. Кроме того, шансы на присоедине-
ние РФ ко второму периоду, увеличились». 
Последнее, по словам собеседника ”Ъ“, 
объяснялось тем, что Аркадий Дворкович 
поддержал предложения Минэкономики 
и Сбербанка увеличить госквоту, которая 
отдана компаниям под проектную деятель-
ность с 300 млн до 600 млн тонн за месяц до 
конца первого периода соглашения (объем 
заявок по проектам в рамках первого киот-
ского периода еще летом превысил преж-
нюю квоту — см. ”Ъ“ от 6 сентября).

Вчера же выяснилось, что в протокол за-
седания решение об увеличении квоты, 
несмотря на принципиальное одобрение 
господином Дворковичем, не попало. Вме-
сте с этим исчезли последние шансы на при-
соединение РФ к Киото-2, и закрылся про-
ектный рынок для российских компаний 
(на сегодняшний день он составляет 150 
проектов на разных стадиях реализации с 
общим объемом сокращений выбросов по-
рядка 380 млн тонн CO2-эквивалента). Не-
принятие международных обязательств РФ 
в Киото-2 ставит под вопрос эффективность 
механизма совместных проектов. «Очень 
важно помнить о том, что мы можем разра-
ботать идеальный рыночный механизм, но 
он все равно будет лишь настолько хорош, 
насколько значительными будут обязатель-
ства стран по сокращению выбросов парни-
ковых газов. Это очень простая и, возможно, 
неудобная правда, но это так и есть»,— зая-
вил в первый день в Дохе председатель ко-
митета по надзору за механизмом совмест-
ного осуществления Вольфганг Зайдель.

Помимо прочего и сама перспектива 
продления соглашения на второй период, 
в котором из крупных эмитентов парни-
ковых газов остались лишь страны ЕС и 
теоретически Австралия, стала еще более 
призрачной, даже несмотря на озвученные 
накануне в Дохе намерения исполнитель-
ного секретаря рамочной конвенции по 
изменению климата ООН Кристианы Фи-
герес «принять все необходимые решения 
для спасения Киотского протокола».

Алексей Шаповалов

Ископаемое вчерашнего дня
Россия не смогла удержать себя в Киотском протоколе
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Больше плюсов, кажется, обнаружить не 
удалось. Про достижения в области ЖКХ, 
например, Олег Кожемяко благоразумно 
говорить не стал.

— Мы просто обязаны,— подчеркнул 
он,— сделать второй путь Транссиба.

Это Олег Кожемяко перешел к пробле-
мам.

— Сегодня энерготариф душит нас! — 
воскликнул он, и правда, немного блед-
ный.— Он должен быть не больше чем 
среднероссийский!

— Олег Иванович! — перебил его Влади-
мир Путин.— Так он у вас меньше!

— Мы считали это…— настаивал Олег 
Кожемяко.— Больше у нас!

— А я вам говорю: меньше! И чем даль-
ше, тем меньше!

— Да он про энерготариф говорит, а не 
про железнодорожный! — с внезапной до-
садой добавил кто-то из-за стола.

— А, извините, прослушал! — легко со-
гласился Владимир Путин.

Следующий докладчик тоже говорил в 
основном про оптимизацию налогового ре-
жима для Дальнего Востока и Забайкалья. 
Похоже, других мер для развития этих тер-
риторий себе никто всерьез и не представ-
ляет. Ну, и конечно, «основная часть полно-
мочий должна быть передана субъектам». 
Идея Дальневосточной республики стано-
вится, таким образом, все ближе и ближе. 
Как ни странно, именно к ее реализации 
могут привести меры по развитию Дальне-
го Востока и Забайкалья.

Между тем Олег Кожемяко нашел еще 
один способ расшевелить Дальний Восток. 
Он предложил сократить или вовсе упразд-
нить пособие по безработице для населе-
ния региона:

— Исключая инвалидов и другие такие 
вещи…— добавил он.

— Ну, во-первых, инвалиды не вещи,— 
заметил господин Путин.

Олег Кожемяко согласился с ним, но 
стоял на своем:

— Некоторое взрослое население!.. Ни-
чего не делают, а только получают пособие. 
Работать не хотят!

— Надо еще посмотреть, есть ли эта рабо-
та там,— сказал президент.

— Работа всегда найдется! — успокоил 
его Олег Кожемяко.

— Я понимаю ваше желание активизи-
ровать рынок труда,— заявил президент,— 
но это же антиконституционно! Нельзя ли-
шать людей права на получение пособия по 
безработице… А в целом — содержательно, 
небесспорно…

Но Олег Кожемяко, кажется, в конце кон-
цов все-таки остался при своем мнении. Про-
сто человеку, у которого работа есть, и он на 
ней работает много и беззаветно, чужда идея 
социального государства. Виктор Ишаев, 

министр по развитию Дальнего Востока, 
предложил, кроме прочего, простить всем 
военным предприятиям региона долги, ко-
торые они накопили до 2008 года.

— Все равно ничего не отдадут,— пояс-
нил он.

— Списать, и все — бессмысленно! — 
заявил господин Путин.— Только если 
есть программа развития, плановая 
рентабельность…

— Конечно! — пожал плечами Виктор 
Ишаев.

Иное и не приходило ему в голову.
— А у вас список таких предприятий 

есть? — уточнил господин Путин.
— Да! Мы работаем над ним!
— Есть или работаете? — переспросил 

президент.
— Определенный есть! — стилистически 

безукоризненно ответил господин Ишаев.
А потом выступил глава Республики Бу-

рятия Вячеслав Наговицын и рассказал, что 
«без слез на больницы не взглянешь, дет-
ские садики в ужасном состоянии…».

— А ЖКХ…— продолжил он,— все это 
надо перелопачивать!

Вот в этот момент и сделалось особенно 
тоскливо. Налоги-то можно оптимизиро-
вать, а вот все перелопатить сложнее. То 
есть надо начать сначала. И вот отчего в 
самом деле опускаются руки у тех, кому, 
оказывается, надо только еще начинать.

Зампред Совета федерации Вячеслав 
Штыров раскритиковал все предыдущие 
предложения. Он предложил принять не 
то что набор налоговых льгот, а свод от-
дельных законов для Дальнего Востока. 
Создание госкорпорации у него на первом 
месте.

— Но ее надо делать не так, как пред-
ложил Сергей Шойгу,— заявил господин 
Штыров.— Шойгу фактически повторил 
Дальстрой НКВД 1937 года!

Обвинение было тяжким. Но Вячеслав 
Штыров, наоборот, кажется, повеселел: 
наконец-то он это сказал, и вот упала гора 
с плеч.

Решающим пунктом его предложений 
стала идея «зафиксировать с 1 января 2014 
года все налоговые поступления физиче-
ских и юридических лиц региона, и весь 
этот денежный прирост на эту корпорацию 
направлять».

Механизм отделения Дальнего Востока и 
Забайкалья от России приобрел после этого 
законченную форму.

Андрей Колесников

Процесс дальневосточного 
урегулирования

Через пять лет зона евро должна превра-
титься из валютного блока с элементами 
бюджетной дисциплины в объединение 
стран с отдельным (от общеевропейско-
го) бюджетом, общим госдолгом и евро-
бондами, а также, вероятно, едиными 
налогами и госрасходами, контроль над 
которыми будет осуществлять европей-
ское казначейство,— этот план пред-
ставила еврокомиссия в преддверии 
декабрьского саммита стран ес.

Еврокомиссия представила подробный 
план по дальнейшему развитию «едино-
го экономического и валютного союза» 
(Economic and monetary union, EMU), к кото-
рому относятся все страны ЕС, за исключе-
нием Великобритании и Дании, ранее отка-
завшиеся от намерений примкнуть к зоне 
евро. На первом этапе, временные рамки 
которого обозначены как от «полугода до по-
лутора лет», страны должны согласовать на-
деление ЕЦБ надзорными полномочиями, а 
также инициировать механизм прямого вы-
купа банков через ESM. Также, после согла-
сования семилетнего бюджета ЕС, стороны, 
как ожидают в ЕК, приступят к созданию 
прообраза отдельного бюджета валютного 
блока — фонда «интеграции и повышения 

конкурентоспособности», средства кото-
рого будут использоваться для «ускорения 
структурных реформ». Страны смогут рас-
считывать на финпомощь в обмен на вы-
полнение ряда условий, прописываемых в 
отдельных «контрактах» с Еврокомиссией.

В среднесрочной перспективе («от 18 ме-
сяцев до пяти лет») в Еврокомиссии рассчи-
тывают на внесение поправок в Лиссабон-
ский договор и выпуск единых евробондов. 
Подобной политике, подразумевающей 
косвенное финансирование «проблемных 
стран» за счет более устойчивых эконо-
мик, активно сопротивляются Германия, 
Австрия и Нидерланды. Предполагается 
между тем создание единого казначейства 
— своеобразного министерства финансов 
на базе Еврокомиссии, которое будет по 
мере развития EMU наделяться все более 
обширными полномочиями по контролю 
над сбором и распределением налогов.

На финальной же стадии создания EMU 
(через пять лет) должен быть сформирован 
единый бюджет зоны евро, из которого 
страны—участницы блока при необходи-
мости смогут получить фискальную под-
держку, при этом происходит «окончатель-
ное обобществление публичных долгов 

отдельных государств», отмечается в про-
грамме. Великобритания, в декабре про-
шлого года заблокировавшая закрепление 
санкций за нарушение бюджетной дисци-
плины в Лиссабонском договоре, поддер-
живает инициативу. «Рано или поздно нам 
потребуются два различных бюджета: более 
интегрированный для зоны евро и второй 
— для остальных стран ЕС»,— заявлял в 
октябре премьер-министр Дэвид Кэмерон. 

Окончательная версия документа, кото-
рую еще предстоит согласовать с главами 
Европейского совета и Еврогруппы, будет 
обсуждаться лидерами ЕС на саммите 13–14 
декабря, тогда же стороны предпримут 
вторую попытку утвердить семилетний 
европейский бюджет, который в ЕК изна-
чально предлагали нарастить до €1 трлн. 
На декабрь было перенесено и наделение 
ЕЦБ функциями надзора как над системно-
важными, так и над крупными националь-
ными банками. Напомним, до сих пор не 
определены критерии отнесения банка под 
контроль ЕЦБ — в качестве нижней планки 
предлагаются суммы активов от €2,5 млрд 
до €20 млрд. Как вариант рассматривается 
и привязка к доле ВВП.

Татьяна Едовина

Стабильность евро подкрепят бюджетом
Еврокомиссия представила долгосрочный план развития валютного блока

Зампред совета федерации вячес-
лав Штыров (справа) предложил 
отделить дальневосточные налоги 
от российских  ФОТО ДмиТрия АзАрОвА
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Мнение конгрессменов под-

держали спикер сената Гарри 
Рид, глава комитета по между-
народным делам Джон Керри, 
руководитель финансового ко-
митета Макс Бокус и старший 
республиканец в комитете по 
делам вооруженных сил Джон 
Маккейн. По словам сенатора 
Бокуса, приоритетом сейчас яв-
ляется отмена поправки Джек-
сона—Вэника, даже если для 
этого придется утвердить «за-
кон Магнитского» в редакции 
Конгресса. Бизнесмены США 
не раз предупреждали, что пос-
ле вступления России в ВТО «ус-
таревшая поправка» станет 
препятствием для деятельнос-
ти американских компаний в 
РФ. «Я не вижу никаких про-
блем в том, чтобы действие за-
кона касалось только России,— 
заявил сенатор Бокус.— В кон-
це концов, проблема возникла 
именно в России, а не в какой-
нибудь другой стране».

«Ограниченную версию» 
поддержала и администрация 
США. В комментариях к зако-
нопроекту, переданных в Се-

нат, эксперты юридического 
управления Белого дома особо 
пояснили, что не только не ви-
дят причин для расширенного 
толкования документа, но и не 
считают нужным привлекать к 
ответственности всех наруши-
телей прав человека в РФ. «Ад-
министрация считает, что пред-
лагаемый законопроект дол-
жен относиться только к делу 
Магнитского, и предпочитает 
формулировки, изложенные в 
версии Конгресса»,— говорит-
ся в письме.

Это заявление означает, что 
администрация Барака Обамы 
поменяла свою позицию. Ле-
том ее представители не раз го-
ворили, что принятие расши-
ренной версии поможет смяг-
чить жесткую позицию РФ и 
позволит избежать обостре-
ния двусторонних отношений. 
Но недавние жесткие заявле-
ния российских официальных 
лиц о неприятии «закона Маг-
нитского» заставили админис-
трацию США поменять точку 
зрения.

«В Москве считают абсолют-
но неприемлемой любую из 
версий этого закона, так что все 
попытки успокоить Кремль за-
ранее обречены на провал»,— 
объяснил ”Ъ“ источник в Госде-
пе. Смирившись с невозмож-
ностью как-то повлиять на ре-
акцию Москвы, Белый дом ста-
рается не допустить негативно-
го воздействия «закона Магнит-
ского» на отношения с другими 
странами. В администрации 
опасаются, что расширенное 
толкование закона приведет к 
охлаждению отношений с Ки-
таем и некоторыми арабскими 
странами, потому и поддержа-
ли «ограниченную версию», 
предусматривающую санкции 
только в отношении российс-
ких чиновников.

Кирилл Белянинов,  
Нью-Йорк; 
Геннадий Сысоев

Шорт-лист Магнитского

Генпрокуратура Грузии во-
зобновила следствие по де-
лу о насильственной смер-
ти полковника запаса гру-
зинской армии Серго Тет-
радзе, обвиненного в шпи-
онаже в пользу России. По-
дозреваемый скоропостиж-
но скончался в результа-
те побоев в тюремной каме-
ре шесть дней спустя после 
ареста в сентябре 2011 года. 
Следствие не исключает, что 
приказ о жестоком избиении 
«российского шпиона» исхо-
дил от руководства Минобо-
роны Грузии.

О возобновлении следствия 
по факту смерти полковника 
запаса Серго Тетрадзе сообщил 
главный прокурор страны Ар-
чил Кбилашвили. «Установле-
но, что непосредственной при-
чиной смерти стало избиение 
Тетрадзе заключенными по 
приказу тюремного начальс-
тва»,— пояснил он. По словам 
главного прокурора, Тетрадзе 

избили заключенные Тераш-
вили и Сисаури. «Они били его 
в течение 20 минут с нечелове-
ческой жестокостью, после че-
го Тетрадзе скончался,— сооб-
щил господин Кбилашвили.— 
Терашвили и Сисаури показа-
ли на допросе, что истязали по-
дозреваемого по устному при-
казу начальника режимной 
службы тюрьмы Олега Паца-
ции и начальника службы бе-
зопасности Виктора Качеиш-
вили». Сейчас господа Качеиш-
вили и Пацация арестованы, а 
начальник глданской тюрьмы 
№8, где произошло преступ-
ление, Александр Мухадзе сбе-
жал за границу.

Полковник запаса вооружен-
ных сил Грузии 57-летний Сер-
го Тетрадзе был арестован 17 
сентября 2011 года в собствен-
ном доме в день своего рожде-
ния. «Его арестовали в семь утра 
на основе показаний двух дру-
гих подозреваемых не поли-
цейские, а военные,— расска-

зал ”Ъ“ правозащитник Гела Ни-
колаишвили.— Из дома изъяли 
флеш-карты и обвинили Тетрад-
зе в шпионаже».

Полковника запаса увезли в 
здание Минобороны. В глданс-
кую тюрьму его привезли толь-
ко через несколько дней. Суд, 
приговоривший полковника 
к двум месяцам тюремного за-
ключения, проходил в закры-
том режиме. Обвинения, вы-
двинутые против офицера за-
паса, до сих пор засекречены, 
однако, по неофициальной ин-
формации, господина Тетрад-
зе заподозрили в шпионаже в 
пользу России. Уже через шесть 
дней семье сообщили, что по-
дозреваемый умер в тюрьме 
«от сердечной недостаточности, 
вызванной ишемической бо-
лезнью сердца». Уголовное дело 
по факту гибели Серго Тетрадзе 
прокуратура закрыла в декабре 
2011 года.

«Не исключено, что это было 
очередное проявление шпионо-

мании, присущей нашим влас-
тям,— заявил ”Ъ“ главный ре-
дактор независимого военно-
аналитического журнала ”Арсе-
нали“ Ираклий Аладашвили.— 
Полковник Тетрадзе ушел из ар-
мии в 2005 году. В ”пятиднев-
ной войне“ участия не прини-
мал. Он считался ветераном 
грузино-абхазской войны 1992–
1993 годов». В тот период Серго 
Тетрадзе служил в военной раз-
ведке.

Этот эпизод может стать но-
вым обвинением против быв-
шего министра обороны Бача-
ны Ахалая. Его арестовали за 
«превышение служебных пол-
номочий», однако обвинение 
в избиении солдат за невыпол-
нение приказа многим кажется 
слишком мягким. Впрочем, как 
заявила министр юстиции Теа 
Цулукиани, пока у следствия 
нет доказательств того, что Сер-
го Тетрадзе избили по личному 
приказу министра обороны.

Георгий Двали, Тбилиси

Грузия разоблачила  
убийц «российского шпиона»
Возобновлено расследование смерти полковника Тетрадзе

В середине декабря в Хельсинки миро-
вое сообщество должно было предпри-
нять первую попытку договориться  
об освобождении Ближнего Востока  
от ядерного, химического и биологи-
ческого оружия. Однако на днях США, 
которые наряду с РФ, Великобританией  
и ООН являются соорганизатором спе-
циальной конференции, вдруг объяви-
ли, что она не состоится. О том, как это 
восприняли в Москве, корреспонден-
ту ”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО рассказал гла-
ва департамента МИД РФ по вопросам 
безопасности и разоружения МИХАИЛ 
УЛЬЯНОВ.

— Конференция отменена или перене-
сена?
— Не могу дать однозначного ответа на этот 
вопрос. В опубликованном на днях заявле-
нии МИД РФ не сказано, что конференция 
перенесена. Там говорится лишь о том, что 
раздаются голоса в пользу переноса. На са-
мом же деле такое решение (о переносе или 
отмене.— ”Ъ“), на наш взгляд, может быть 
принято только с согласия стран региона. 
Так называемые соучредители конферен-
ции — РФ, США и Великобритания, а также 
генсек ООН — это стороны, которым пору-
чено созвать конференцию в 2012 году. Од-
нако полномочий принимать решение о ее 
переносе у нас нет. Поэтому российская по-
зиция и заключается в том, что необходи-
мы консультации со странами региона, не-
обходимо их ясно выраженное согласие на 
перенос.

К тому же если переносить, нужно обоз-
начить хотя бы примерные, а лучше точные 
сроки проведения конференции. Иначе это 
может превратиться в нескончаемую исто-
рию, когда раз за разом кто-то будет гово-
рить, что условия для созыва конференции 
еще не созрели и нужно еще подождать. В 
любом случае коллективного решения о пе-
реносе конференции, ее отмене в 2012 году 
не существует.
— Тем не менее представитель Госдепа 
США Виктория Нуланд ясно заявила, 
что конференции в этом году не будет.
— Это точка зрения США. Строго говоря, 
поскольку сейчас не самый конец 2012 го-
да, формально она еще может состояться в 
декабре. Другое дело, что в нынешней си-

туации ожидать этого было бы нереалис-
тично. Принципиальный момент состоит 
в том, что коллективного решения о пере-
носе не было. В данном случае речь идет о 
национальных заявлениях, о националь-
ном видении ситуации. А оно различается 
от страны к стране. В этом легко убедить-
ся, сопоставив тексты заявлений «соучре-
дителей».
— Как скоро может теперь состояться 
конференция?
— Считаем, что она должна состояться не 
позднее апреля следующего года, то есть до 
второй сессии подготовительного комите-
та обзорной конференции ДНЯО 2015 года.
— А когда стало понятно, что конферен-
ция переносится? Повлияли ли на это 
недавние события в Газе?
— Идеи переноса стали высказываться го-
раздо раньше. Так, наши американские 
коллеги еще весной не скрывали сомнения 
в том, что конференция сможет состояться 
в 2012 году. Они говорили, что необходимо 
больше времени на ее подготовку.

Но события в Газе отношения к этому не 
имеют. И вообще, привычка ссылаться на 
неспокойную ситуацию в ближневосточ-

ном регионе как причину для того, чтобы 
не созывать конференцию, выглядит стран-
но. Ближний Восток — такой регион, где по-
добного рода конференции всегда «некста-
ти» и «не ко времени». Если руководство-
ваться такими критериями, то о конферен-
ции в самом деле говорить не приходится.
— А все страны региона были в принци-
пе готовы участвовать в конференции?
— Долгое время две ключевые страны с точ-
ки зрения тематики конференции — Иран 
и Израиль — отмалчивались и не говори-
ли ни «да», ни «нет» в отношении перспек-
тив своего участия в конференции. В нача-
ле ноября иранцы объявили, что участво-
вать будут. Таким образом, на сегодня нет 
определенности только в отношении по-
зиции одной страны, а именно Израиля. 
Строго говоря, решения обзорной конфе-
ренции 2010 года не являются для него обя-
зывающими, поскольку они принимались 
без участия Израиля, который не являет-
ся участником договора о нераспростране-
нии. Но мы надеемся, что он все-таки при-
мет положительное решение, поскольку, 
на наш взгляд, это ни в коем случае не про-
тиворечило бы его национальным интере-
сам, а на самом деле лишь способствовало 
бы их отстаиванию.
— А что если конференции не будет и в 
2013 году?
— Это будет иметь очень негативные пос-
ледствия для начавшегося очередного об-
зорного цикла ДНЯО.
— Но ведь Договор о нераспростране-
нии ядерного оружия бессрочный. Раз-
ве ему что-то угрожает?
— Ряд стран уже дали понять, что если про-
гресса на этом направлении (проведении 
конференции по созданию зоны, свобод-
ной от ОМУ на Ближнем Востоке.— ”Ъ“) не 
будет, они могут пересмотреть свое отноше-
ние к договору о нераспространении.
— Какие-то страны могут выйти из 
ДНЯО?
— Никто не говорил прямо, что собирается 
выходить. Но звучала мысль о возможном 
пересмотре подходов к договору. Подобные 
заявления надо воспринимать со всей серь-
езностью.

полная версия 
kommersant.ru/1886

«Это может превратиться  
в нескончаемую историю»
МИД РФ о срыве конференции об освобождении Ближнего Востока  
от оружия массового уничтожения

Американские сенато-
ры во главе с Бенджа-
мином Кардиным  
(в центре) уверены, 
что действие «закона 
Магнитского» не сто-
ит ограничивать лишь 
Россией  ФОТО AP

К О Н Т Е К С Т
Г У А Н ТА Н А М О  О С В О Б О Д Я Т   
О Т  з А К Л ю Ч Е Н Н ы Х

Счетная палата США потребовала закрыть находящуюся на Кубе тюрьму Гуантанамо  
и перевести ее заключенных в исправительные учреждения на территории Соединен-
ных Штатов. Проверка, проведенная аудиторами по запросу Сената, показала, что 
содержание 166 человек, обвиняемых в пособничестве международному терроризму, 
на территории военной базы на Кубе ежегодно обходится бюджету США в $114 млн. 
Аудиторы сочли такие расходы необоснованными. «Этот документ доказывает, что для 
закрытия Гуантанамо нужна только политическая воля»,— заявила глава сенатского 
комитета по разведке Дайан Фейнстин. По ее словам, перевод подозреваемых в 
терроризме в другие тюрьмы на территории США не отразится на национальной 
безопасности. По рекомендации Счетной палаты заключенные Гуантанамо могут быть 
переведены в одну из шести военных тюрем, находящихся под контролем Пентагона. 
Доклад Счетной палаты США позволит Бараку Обаме выполнить обещание, данное им 
еще во время предвыборной кампании 2008 года. Тогда Обама заявил, что одним из 
первых решений, которое он примет в Белом доме, станет указ о закрытии Гуантанамо. 
Однако это обещание до сих пор не выполнено. Кирилл Белянинов, Нью-Йорк
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официальное 
мнение
Трибунал освободил  
будущего премьера Косово

Гаагский трибунал оправдал вчера бывшего коман-
дира Армии освобождения Косово Рамуша Харади-

ная, обвинявшегося в военных преступлениях против 
сербского, цыганского и албанского населения  
в 1998 году. Это второе за последние дни оправда-
тельное решение трибунала — после признания не-
виновными 16 ноября хорватских генералов Анте Го-
товины и Младена Маркача — которое вызвало рез-
кое неприятие Сербии.

Позицию Белграда вчера обнародовал президент 
Томислав Николич: «Такие решения суда подстрекают 
сепаратизм, мешают усилиям по установлению мира  
в регионе, уничтожают достигнутые успехи в нормали-
зации отношений Белграда и Приштины и увеличивают 
евроскептицизм сербов».

Впрочем, от руководства Сербии ждали более ре-
шительных действий. Высказывались даже предполо-
жения, что в случае оправдательного приговора Хара-
динаю Белград свернет переговоры с Приштиной, без 
которых вступление Сербии в ЕС невозможно. Масла  
в огонь подлили и ожидания того, что Рамуш Харади-
най станет новым премьером Косово.

Однако сербский премьер Ивица Дачич дал ясно 
понять, что решение Гааги, каким бы неприятным  
для Белграда оно ни было, на переговорный процесс  
с Приштиной под патронажем Брюсселя не повлияет. 
Новый раунд сербско-косовских переговоров состоит-
ся уже 4 декабря. Олег Иванов, Белград

борьба
за власть
В Египте подготовили  
новую конституцию

Конституционная ассамблея Египта вчера обнародовала 
новую версию основного закона страны. В проекте — 

234 статьи. Главным критерием законности объявляются 
принципы шариата, а единственным источником власти 
— народ. Из текста конституции исчезла фраза о недо-
пустимости дискриминации женщин. Христиане и либе-
ралы бойкотировали работу контролируемой «Братьями-
мусульманами» ассамблеи после того, как те отказались 
от предложения принимать документ квалифицирован-
ным, а не простым большинством голосов.

Подготовка документа завершилась накануне вече-
ром, хотя неделю назад президент Мохаммед Мурси 
продлил срок разработки конституции на два месяца,  
до февраля 2013 года. Члены комиссии решили поторо-
питься в надежде на то, что принятие конституции снизит 

накал страстей в стране, где уже неделю не прекращают-
ся массовые демонстрации и беспорядки (см. вчераш-
ний ”Ъ“). Поводом для них стало принятие президентом 
Мурси Конституционной декларации, существенно рас-
ширяющей его полномочия. Сам Мурси утверждает, что 
одной из целей декрета было предотвращение попыток 
судей, назначенных еще президентом Мубараком, рас-
пустить Конституционную ассамблею и тем самым за-
тормозить процесс принятия новой конституции. Теперь 
проект основного закона должен поступить на подпись 
президенту. В случае его одобрения документ будет вы-
несен на референдум, который может состояться в тече-
ние ближайших двух недель. Павел Тарасенко
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Мировая мать
Как Левушкина мама  
изменила устройство жизни

Заканчивается год, ставший переломным для мам детей,  
которых люди неделикатные называют детьми-инвалидами, 
а сами мамы — особенными. С начала этого года мамы, привя-
занные к своим «особикам» 24 часа в сутки, получили статус 
матери-сиделки и пособие (правильнее было бы сказать, за-
рплату!) 10 тыс. руб. в месяц. Правда, пока только в Санкт-Пе-
тербурге. Этого добилась Светлана Гусева — мама «особика» 
Левушки, организатор общества матерей-сиделок «Матери 
мира», признанная британским фондом EveryChild выдаю-
щимся борцом за права ребенка.

Весной некоторые российские СМИ шумели: обыкновенная пе-
тербурженка выступила в британском парламенте! Это не совсем 
так. Двух женщин и двух мужчин, признанных выдающимися бор-
цами, действительно пригласили в Вестминстерский дворец, где 
заседает «мать всех парламентов мира», но выступали они не с три-
буны одной из палат, а просто на специальной встрече, рассказы-
вали британским депутатам о себе и жизни детей в своих странах.

Светлана говорит: она изо всех сил старалась не уронить пре-
стиж России, но ведь на вопросы-то надо было отвечать правду. 
Вот она и отвечала: повсюду, кроме Петербурга, мамы «особиков» 
и сейчас получают пособие 1,2 тыс. руб. в месяц, коих хватает на 
покупку трех килограммов мяса. Правда, заботливое государство 
берет таких детей в интернаты, где их жизнь проходит на койке, от 
укола до укола. И никто ничему их не учит.

Депутаты ужасались, впечатлительные даже плакали: как такое 
возможно?! И расспрашивали: а как же тебе удалось это изменить, 
пусть и в отдельно взятом городе? Когда она рассказала, смеялись: 
«Светлана, мы поняли, ты не знаешь слова ”нет“!»

Светлана знает. Она сама сказала это слово, когда родился Ле-
вушка и ей предложили отказаться от сына. Ее убеждали: ты моло-
дая женщина, ты отказываешься от карьеры, от зарплаты, от само-
реализации… Светлана смеется: «Я и мечтать не могла о такой са-
мореализации, если бы мой ребенок родился здоровым. Вот тогда 
я и правда жила бы как все, не задумываясь ни о своей, ни о чужой 
жизни». Можно, конечно, поспорить: но зато была бы счастлива. 
Светлана удивилась бы: а разве я несчастна?!

Когда сын засыпал, Светлана, пытаясь понять устройство рос-
сийской действительности, перепахивала мегабайты юридичес-
кой литературы, начиная от Конституции РФ и заканчивая закона-
ми родного города. Поняв, решила это устройство изменить и ста-
ла писать письма, заявления, предложения. В Минздравсоцразви-
тия РФ, в комитет по социальной политике администрации горо-
да — все адреса пришлось бы перечислять долго. И вот тут она и 
правда перестала понимать слово «нет», которым ей отвечали. Ей 
пишут «нет», а она в ответ: как же нет, если необходимо? У нас же со-
циальное государство! У нас же Европа! У нас же XXI век! 

В это трудно поверить, но Светлана методично писала и отправ-
ляла по два письма в день! Одно утром и одно вечером. Дописалась 
до того, что ей просто перестали отвечать, ссылаясь на норму зако-
на: «В случае если в письменном обращении гражданина содер-
жится вопрос, на который ему многократно давались письменные 
ответы…» Сама ее вполне безобидная «птичья» фамилия уже ввер-
гала в трепет чиновников учреждений-адресатов.

В феврале 2011 года, на седьмом месяце ее эпистолярной войны 
с бюрократией, Светлана, захватив сына, пошла на прием к пред-
седателю городского комитета по социальной политике Алексан-
дру Ржаненкову. Левушку, правда, оставила в приемной под при-
смотром, он был как бы «резервом главного командования». Но 
резерв не понадобился. Светлана вошла и сказала: «Здравствуй-
те, я Светлана Гусева, пришла говорить о статусе матери-сиделки». 
Александр Николаевич сразу ответил: «Я за такой статус и сегодня 
же пойду к губернатору с вашим предложением. Но нужен городс-
кой закон. Кто его будет писать?» Светлана ответила: «Я». 

Дальше все пошло неожиданно легко и быстро. Тогдашний гу-
бернатор Валентина Матвиенко поддержала предложение безого-
ворочно. В комитете Светлане потом говорили, что никогда еще с 
таким удовольствием не работали над законопроектом. Депутаты 
тоже приняли закон без единого возражения.

И вот с января 2012 года каждая из 2,2 тыс. питерских мам де-
тей-«особиков» стала получать пособие, которое некоторые уже на-
зывают «гусевской зарплатой». Как жаль, что нельзя узаконить та-
кое название!

В Англии Светлане показали, как там живут «особики» и их ро-
дители. Это заслуживает отдельного разговора, и мы обязательно 
продолжим его. Пока только скажу, что, вернувшись, Светлана осоз-
нала: статус и пособие — это только начало, первый шаг, даже ша-
жок. Во-первых, этого надо добиться для всей страны. Во-вторых, ус-
тройство жизни надо еще менять и менять, чтобы сделать его, а зна-
чит, и саму страну справедливыми и удобными для жизни. Этой ра-
ботой шаг за шагом занимается организованное Светланой обще-
ство матерей-сиделок. На необходимые траты они скидываются.

Мы обязательно продолжим тему «Мировой матери», публика-
ции будут идти под такой же рубрикой. Также мы решили назвать 
и нашу новую долговременную программу помощи. И если вы, до-
рогие читатели, решите поддержать Светлану Гусеву и ее общество 
«Матери мира», пишите к своим переводам комментарий: пожерт-
вование на программу «Мировая мать».

Девочке шесть лет, она из 
Хакасии, у нее острый лим-
фобластный лейкоз. Пред-
стоит гаплоидентичная 
трансплантация костного 
мозга в Институте детской 
гематологии и транспланто-
логии им. Р. М. Горбачевой 
(Петербург) и нужны лекарс-
тва, чтобы справиться с ос-
ложнениями, которые при та-
ких пересадках неизбежны. 
ВАЛЕРИЙ ПАНЮШКИН рас-
сказывает про Божену мос-
ковскому врачу-гематологу 
МИХАИЛУ МАСЧАНУ.

— Миша, я же часто звоню 
тебе, чтобы ты провел сре-
ди меня ликбез, объяснил 
просто медицинские терми-
ны. Вот теперь делаю это пуб-
лично. Скажи, насколько ши-
рокая публика должна пони-
мать профессиональную ва-
шу специфику? Или врачам 
удобней, чтобы благотвори-
тели не вдавались в тонкос-
ти, а просто доверяли врачам 
и скидывались деньгами?
— Я очень наивный человек, но 
цивилизационно ориентиро-
ванный. Мне кажется, наше об-
щество в дремучем состоянии. 
Мне очень хочется, чтобы лю-
ди побольше понимали в меди-
цине. Она стала очень научная, 
биологическая, много что из-
вестно про болезни. То, что мы 
делаем, очень рационально. Вот 
был журнал «Наука и жизнь», 
есть журнал Scientific American, 
где простыми словами расска-
зываются сложные вещи. Сре-
ди пациентов много людей, ко-
торые хотят понять сложные ве-
щи без суеверий и религиозной 
мистики. Это хорошо. И мне не 
нравится, когда врачи говорят: 
дайте денег — мы сами знаем, 
как надо.
— Сначала девочку лечили от 
ревматоидного артрита, по-
том подозревали компресси-
онный перелом позвоночни-
ка, потом нашли лейкоз. Еще 
обнаружилась амплифика-
ция гена (дополнительные 
копии ДНК — Русфонд), про 
нее мама думает, будто это 
из-за лекарств от артрита. Ка-
жется, что во всех случаях ра-
ка крови, с которыми я стал-
кивался, сначала лечат от че-
го-то другого и лишь время 
спустя ставят верный диа-
гноз. Почему это так и что с 
этим делать?
— Острый лимфобластный лей-
коз — самая частая опухоль у де-
тей. Дети редко заболевают опу-
холями, но острым лимфобласт-
ным лейкозом — около полуто-
ра тысяч человек в год. У многих 
лейкоз имеет ревматоидную 
презентацию. То есть он очень 
похож на ревматоидный артрит. 
Если ты в этот момент берешь 
анализы, ты лейкоза не видишь. 
Опухолевых клеток очень мало, 
их не видно. Сейчас можно ска-
зать о Божене, что поставить ей 
диагноз «ревматоидный артрит» 
— это ошибка. Но ошибка, кото-
рую невозможно не совершить. 
Бывают ошибки по невежеству, 
а это ошибка неизбежная. Что 
до поздней диагностики, то да, 
ошибки бывают, не всегда до-
ктора достаточно насторожены 
по поводу рака. Большинство 
детей очень здоровые, болеют 
мелкими детскими инфекция-
ми и простудами. Серьезные бо-
лезни все-таки единичны на ты-
сячи детей. И врачу сложно по-

верить, что вот именно этот ре-
бенок заболел не простудой и 
не артритом даже, а раком. Есть 
правила поведения врача, если 
они выполняются, шанс пой-
мать болезнь на ранней стадии 
выше. Но и это не всегда помога-
ет. Лейкоз — не та болезнь, кото-
рую если рано поймать, то легче 
вылечить. Иные лейкозы с само-
го начала очень злые.
— И еще фраза, которую я слы-
шу буквально в ста процентах 
случаев: «Долго ждали квоту». 
Что за черт? Почему букваль-
но все дети долго ждут квоту 
и что с этим делать?
— Как я понимаю, квота — это 
некоторое обещание государс-
тва заплатить клинике за лече-
ние ребенка. Наш опыт показы-
вает, что квота на транспланта-
цию значительно меньше, чем 
она стоит на самом деле. Но то, 
что квоту приходится ждать, не-
объяснимо. Какая проблема го-
сударству дать обещание кли-
нике? Мы в Москве не видим 

проблем с квотами, нам их дают 
мгновенно. Это, наверное, зави-
сит от региона. Боюсь, что пол-
ную картину я себе не представ-
ляю. Неверно говорить, будто у 
нас квот не хватает. Не хватает 
высококвалифицированных от-
делений. В каждом регионе есть 
онкогематологические отделе-
ния. Но не во всех есть достаточ-
ное оборудование и квалифи-
кация врачей. В России делает-
ся пересадок костного мозга раз 
в десять меньше, чем нужно. Не 
потому что не хватает квот, то 
есть обещаний государства за-
платить, а потому, что не хвата-
ет врачей, отделений, а вокруг 
них должны быть лаборатории, 
центры переливания крови… 
Не думаю, что дело в квотах. Мы 
выстраиваем в очередь пациен-
тов, у которых есть квота, прос-
то потому, что не успеваем.
— Вот Божене предстоит гап-
лоидентичная транспланта-
ция костного мозга, то есть от 
мамы, то есть ДНК донора и 
реципиента совпадают напо-
ловину. Почему раньше таких 
пересадок не делали, искали 
неродственных доноров, сов-
падающих процентов на 90? 
Почему теперь стали делать?
— Вначале трансплантации 
пытались делать от родствен-
ников. От родителя к ребенку, 
который совместим наполови-
ну. Первые эксперименты про-

шли в 50-е годы прошлого ве-
ка. Все пациенты погибли. Из 
200 человек, по-моему, выжил 
один. Тогда не были извест-
ны антигены совместимости. 
Потом их открыли, и выясни-
лось, что, чем больше совмес-
тимость, тем лучше. И вопрос 
о несовместимых трансплан-
тациях закрылся лет на 20. По-
том поняли, что при помощи 
трансплантации можно выле-
чить болезни, раньше неизле-
чимые. Очень обидно не выле-
чить пациента просто потому, 
что нет донора. И стали разви-
ваться технологии несовмести-
мой трансплантации. И очень 
развились. Гаплоидентичные 
трансплантации дороже. Но 
возможны. Это как до Питера 
можно добраться на поезде, на 
машине или самолетом. Спосо-
бы и цены разные, но все рав-
но доедешь. У каждого метода 
свои плюсы и минусы. Проще 
всего родственный совмести-
мый донор. Если нет, ищем не-
родственного. Это примерно 
три месяца. Но бывают пациен-
ты, у которых трех месяцев нет. 
И тогда мы делаем гаплоиден-
тичную трансплантацию.
— Видимо, Божена из тех па-
циентов, у которых нет трех 
месяцев на поиск неродс-
твенного донора?
— Питерским коллегам виднее. 
Видимо, да.

Краткий ликбез
Божене Акининой нужны лекарства

Соня Чемикеева, 3 года, детский церебральный паралич, 
требуется курсовое лечение. 138 тыс. руб.

Соня родилась раньше срока. Ночью она перестала дышать. Вра-
чи не сразу это заметили, и дочка перенесла гипоксию (кислород-
ное голодание) и кровоизлияние в мозг. Началась большая борьба 
за маленькую жизнь, непрерывное лечение. Соня почти не видит 
и не ходит и все же растет эмоциональной, улыбчивой. Старатель-
но выполняет упражнения. Об Институте медтехнологий (ИМТ) я 
слышала давно, но из-за недостатка средств даже не пыталась ту-
да попасть. А недавно узнала, что Русфонд помогает таким, как мы, 
лечить детей в ИМТ. Значит, и у нас есть надежда? Я мать-одиноч-
ка. Отец Сони приносит продукты да одежду. А денег у нас — две 
пенсии, Сони и ее бабушки. Врачи считают Соню перспективной. 
Мозг маленького ребенка очень пластичен. При интенсивном 
лечении Соня догонит сверстников в развитии. Ирина Бригерт, 
Красноярский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Из-за выраженной 
спастики Соня не держит голову, не сидит и не ползает. В речи ле-
пет. Надо срочно начать терапию!»

Максим Гореликов, 10 лет, сахарный диабет 1-го типа, нужна  
инсулиновая помпа и расходные материалы. 149 676 руб.

У сына два тяжелых заболевания: инсулинозависимый диабет 
и остеомиелит правого бедра. Только за один год Максим перенес 
несколько операций на ноге. Врачи утверждают, что воспаление 
кости — это осложнение нестабильного диабета. Чтобы его ком-
пенсировать, мы приобрели инсулиновую помпу. Деньги дали на-
ши родители. Очень надеемся, что она предотвратит и рецидив ос-
теомиелита. Но срок службы нашей помпы закончился, нужна но-
вая. Родители теперь уже пенсионеры. А нам с мужем покупку та-
кого дорогого прибора не осилить, зарплаты маленькие. Пожалуй-
ста, помогите! Виктория Гореликова, Новосибирская область
Заведующая Барабинской детской поликлиникой Светлана 
Словакова (Новосибирская область): «Сахар у Максима в крови 
сейчас стабилизирован. Крайне важно продолжить терапию мето-
дом инсулиновой помпы, иначе вернутся осложнения».

Саша Аточкин, 12 лет, врожденная расщелина неба,  
требуется ортодонтическое лечение. 110 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 190 тыс. руб. Фонд «Наша инициатива»  
компании «М.Видео» внесет 80 тыс. руб. (бюджет «М.Видео»  
для Русфонда на 2012 год 9,6 млн руб.). Не хватает 110 тыс. руб.

В трехлетнем возрасте сына прооперировали, пытались за-
крыть врожденную расщелину твердого и мягкого неба, да неудач-
но: остался значительный дефект. Саша наблюдается у ортодонта, 
занимается с логопедом, но из-за расщелины плохо говорит. Ху-
же того, еда и жидкость попадают в нос, жевать нечем, зубы не все 
выросли. Из-за дефекта челюсти развивается и тугоухость. В шко-
ле постоянно дразнят, даже бьют. Мальчик это тяжело переживает. 
Пошел в секцию фехтования, а вот друзей-мушкетеров у него нет. 
И отца нет, я одна его воспитываю. Закроют расщелину хирурги за 
государственный счет, а на ортодонтическое лечение, без которого 
эта операция невозможна, надо выложить большие деньги. Пожа-
луйста, помогите! Наталья Пчелинцева, Московская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий 
Рогинский (Москва): «Сейчас Саше необходимо предхирургичес-
кое лечение брекет-системой для нормализации расположения 
зубных рядов. Мы вылечим мальчика».

Максим Смирнов, 1 год, врожденная двусторонняя  
косолапость, спасет лечение. 70 тыс. руб.

Муж водит маршрутное такси. А мне нужна помощь в уходе за 
больным ребенком, поэтому муж работает не каждый день. Мате-
риальное положение тяжелое. Живем вчетвером (дочери 12 лет) в 
половине старого домика, кухня не отапливается, а ванна стоит в 
кухне, туалет на улице. На сына-инвалида получаю пенсию. Кво-
ты есть только на март 2013 года, но ждать, считают врачи, нельзя: 
гипсовать ноги сына методом Понсети надо немедленно. Мы и так 
потеряли время, Максим был в тяжелом состоянии. У него боль-
ные почки, врожденный порок сердца и двигательные наруше-
ния, дыхательная недостаточность. В больницах, где мы лечились, 
косолапые ножки Максимки гипсовали с трехнедельного возрас-
та, но успеха не добились. Я боюсь упустить драгоценное время, 
когда лечение косолапости по Понсети наиболее эффективно. А 
другие методы, как мы убедились, бесполезны. Помогите нам!  
Жанна Смирнова, Брянская область
Заместитель главного врача больницы им. Н. В. Соловьева 
Юрий Филимендиков (Ярославль): «Применяя этапные гипсо-
вания и щадящую хирургию, мы за два месяца выведем стопы 
Максима в правильное положение».

Тася Белова, 2 года, врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 139 100 руб.

Тася наш третий, поздний ребенок. Родилась недоношенной. 
После выхаживания в инкубаторной камере потихоньку начала 
набирать вес, скоро догонит сверстников. Тася перенесла опера-
цию в офтальмологической клинике. Сейчас корректируем зре-
ние очками с линзой +20, левый глаз после удаления хрусталика 
слепой. Надеемся, позже хрусталик смогут восстановить. Тасю с 
рождения наблюдают кардиологи. В последнее время ее сердце 
шумит, как машинка, а в легких появились хрипы. Лечащие вра-
чи настаивают на срочной операции, причем щадящей, без вскры-
тия грудной клетки и тяжелого наркоза. На такую операцию нуж-
на значительная сумма. При зарплате мужа в 20 тыс. руб. самим 
ее, да еще быстро, не собрать. Помогите, пожалуйста! Анна Белова, 
Удмуртия
Старший научный сотрудник Томского НИИ кардиологии СО 
РАМН Евгений Кривощеков: «Открытый артериальный проток 
в сердце Таисии мы закроем эндоваскулярно, через сосуды. Опера-
цию надо провести в ближайшее время: развивается легочная ги-
пертензия».

Реквизиты для помощи есть в фонде.  
Возможны электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite

Из свежей почты

Российский фонд помощи (Русфонд) создан осенью 1996 года для помощи авто-
рам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы размещаем их в ”Ъ“, «Газете.
ru», «Комсомольской правде» (Башкортостан), «Северной Осетии», «Волжской ком-
муне» (Самара), на сайтах rusfond.ru, livejournal.com, «Эхо Москвы», Здоровье@
mail.ru, интернет-порталах «БИЗНЕС Online» (Татарстан), ufa.kp.ru и fond-marhamat.
ru (Башкортостан), «15 регион» (Северная Осетия), «Волга-Ньюс» и «Самарские 
родители» (Самара), в эфире «Первого канала», телекомпаний «Алания», ТЕРРА 
(Самара), «Вся Уфа», а также Башкирского спутникового телевидения. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты авторов и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных платежей. Возможны 
переводы с кредитных карт и электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям 
затея понравилась: всего собрано свыше $87,61 млн. В 2012 году (на 29 ноября) 
собрано 742 296 870 руб. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Фонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@kommersant.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России бесплатный, благо-
творительная линия от МТС), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.
Страница подготовлена при содействии благотворительного фонда «Помощь».

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ 
РОССИЙСКОГО ФОНДА ПОМОЩИ

23 ноября в ”Ъ“, «Газете.ru», 
сайтах rusfond.ru, Здоровье@
mail.ru, livejournal.com и «Эхо 
Москвы» мы рассказали исто-
рию 13-летней москвички Ок-
саны Кондратенковой («Как 
выглядит Дед Мороз», Вале-
рий Панюшкин). У Оксаны «не-
определенно сформирован-
ное, срединно расположен-
ное» сердце, недостаточность 
митрального клапана. Помочь 
взялся Немецкий кардиоло-
гический центр (Берлин, Гер-
мания). Рады сообщить: де-
ньги на операцию (1 124 980 
руб.) собраны. В январе де-
вочку ждут в клинике. 

Оплачены: операции Диане 
Наумовой (5 лет, Удмуртия), Ва-
ре Носакиной (2 года, Московс-
кая обл.), Ксюше Чинковой (14 
лет, Ярославская обл.); лечение 
Алеше Вавилову (9 лет, Кемеров-
ская обл.), Насте Агаповой (4 го-
да, Саратовская обл.); инсулино-

вая помпа и «расходники» к ней 
Вите Антонову (8 лет, Мурманс-
кая обл.).

Всего с 23 ноября 124 324 чи-
тателя ”Ъ“, rusfond.ru и телезри-
теля проекта «Русфонд на Пер-
вом» исчерпывающе помогли 
(17 756 654 руб.) 35 тяжелоболь-
ным детям.
Помогли: «Русский дар жизни», 
Общество помощи русским де-
тям (оба — США), Карина Пет-
ровна (Венгрия), Алексей Нар-
бут (Дания), Оксана, Светлана 
(обе — Алтайский край), фонд 
«Урал», Ильдар, Ирек, Светлана, 
Тимербаева, Gilman1981 (все — 
Башкирия), Вера, Елена, Ольга, 

Aprohorenko (все — Волгоград-
ская обл.), Айрат, Альберт, Ар-
тем, Зиляш, Нияз, Фанил (все 
— Татарстан), Елена от руково-
дителя, Андрей, Евгений, Илья, 
Любовь, Максим, Надежда, Ма-
рина Мельникова, Sfeclana, 
tigra0703, Vik (Петербург), ОСАО 
«Ингосстрах», ГК «Ренова», фонд 
«Наша инициатива» компании 
«М.Видео», Сбербанк, компании 
LVMH Perfumes & Cosmetics (Рос-
сия), «Первый канал», програм-
ма «Мили милосердия» компа-
нии «Аэрофлот», ОАО МТС и со-
трудники компании, ЗАО «Райф-
файзенбанк» и сотрудники бан-
ка, ОАО ФСК ЕЭС, компания 
ТТК, партнеры группы компа-
ний Russian Energy, Света Туга-
нова, семья Бахтеевых, семья 
Ивановых, Сергей Гусев, Стро-
ков, Якушина (все — Москва).

Анастасия Сорокина

полный отчет
rusfond.ru/sdelano

В январе Оксане Кондратенковой 
восстановят клапан

Русфонд продолжает публикации о людях,  
которые жертвуют деньги на благотворитель-
ность. Мы стараемся ответить на два вопроса: 
почему сильный помогает слабым и почему 
так поступают не все? Это реальные истории 
реальных бизнесменов, многие из которых 
люди публичные, поэтому из-за личного ха-
рактера темы имена и фамилии большинства 
героев изменены или публикуются не полно-
стью. Сегодня писатель ИГОРЬ СВИНАРЕНКО 
рассказывает, как благотворительность бы-
вает не только для чужих, но и для своих.

Один человек разбогател и в какой-то момент 
решил помогать людям. В молодости у него таких 
мыслей не было. Может, потому, что все как-то де-
нег не хватало. Сначала он зарабатывал себе на 
учебу; ну не то чтоб он голодал, не до такой степе-
ни — он получал стипендию и еще родители-ин-
теллектуалы присылали что-то из провинции. Но 
это все было не то, ему хотелось не копейки эко-
номить, а кататься на такси и на выходные — не 
каждые, а хоть через раз — летать на отдых. Тур-
ции тогда не было, про Италию ходили только 
разговоры. Так что летал он в Тбилиси, в Ригу, во 
Львов. Это были прекрасные города, лучшие на 
земле — за неимением других. Летал он с девуш-
кой, каждый раз с новой. На месте они гуляли по 

старинным узким улицам, пили ликеры в кафе. 
Он вел роскошную жизнь, какой она представля-
лась тогдашним молодым людям. Ну, девушки, 
путешествия, кафе, но и — книги, он покупал ог-
ромное количество книг! И еще ходил в театры, 
в самые модные, актуальные, в которые умел до-
ставать билеты, и не только себе.

Зарабатывал наш герой честным трудом. Утеп-
лял двери, например, или мыл окна в больших 
магазинах. Сперва своими руками, потом начал 
подтягивать институтских товарищей. Потом 
окончил институт, и деньги понадобились на 
то, чтоб хорошо распределиться. А там — полу-
чить квартиру в кратчайшие сроки. Вот она, кор-
рупция! — воскликнет чистый читатель. Но это 
и коррупцией-то назвать нельзя. Никто никаких 
законов не нарушал! Не воровать же человек уст-
роился, а работать, и квартира молодому специа-
листу так и так положена. Была положена то есть.

И вот когда Петя — назовем его так — «поре-
шал» свои основные вопросы, то задумался о жиз-
ни и таки решил помогать людям.

Но — не всем, не всем…

полная версия 
kommersant.ru/1883
rusfond.ru/kolonka

Спасти своих рядовых
Из корыстных побуждений

К А К  П О М О Ч Ь Д Л я  С П А С Е Н И я  Б О ж Е Н ы  А К И Н И Н О Й  Н Е  Х В АтА Е т  9 7 8  16 2  Р У Б .

Рассказывает заведующая 
отделением Института детской 
гематологии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой Наталья 
Станчева (Санкт-Петербург): 
«У Божены острый лимфобластный 
лейкоз, весной прошлого года у нее 
начались боли в ногах и спине. На об-
следовании в крови были обнаружены 
бласты (раковые клетки.— Русфонд). 
Девочку направили в Красноярс-
кую краевую детскую больницу, где 
онкологи добились ремиссии. Однако 
минувшим летом возник костномоз-
говой рецидив. После трех курсов 
химиотерапии в Красноярске Божена 
приехала к нам. Наши исследования 
выявили в костном мозге 20% бластов. 

Сейчас девочка принимает противоре-
цидивную терапию по протоколу FLAG, 
у нее снижены все показатели крови. 
Трансплантация костного мозга — для 
Божены единственный шанс. На поиск 
полностью совместимых неродственных 
доноров времени нет. Мы протипируем 
маму девочки и проведем гаплоиден-
тичную трансплантацию. Для лечения и 
профилактики осложнений Божене жиз-
ненно необходимы противоинфекцион-
ные препараты и иммуноглобулины».

Поставщик лекарств выставил 
счет на 1 128 162 руб. ООО ФРЭКОМ 
внесло 150 тыс. руб. То есть не хватает 
еще 978 162 руб.

Дорогие друзья! Если вы решите 
спасти Божену Акинину, то пусть вас не 

смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить 
в благотворительный фонд «Помощь» 
(учредители издательский дом «Ком-
мерсантъ» и руководитель Русфонда 
Лев Амбиндер) или на банковский счет 
мамы Божены — Ирины Георгиевны 
Банацкой. Все необходимые реквизиты 
есть в Российском фонде помощи. 
Можно воспользоваться и нашей сис-
темой электронных платежей, сделав 
пожертвование с кредитной карточки 
или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru).

 Экспертная группа  
Российского фонда помощи
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генеральный донор благотворительный фонд
«урал» (Башкирия) — все цены ниже  
на 50 тыс. руб., подробности на rusfond.ru

Сначала Божену лечи-
ли от артрита, потом 
подозревали перелом 
позвоночника, потом 
нашли лейкоз. Еще об-
наружилась амплифи-
кация гена, про нее Бо-
женина мама думает, 
будто это из-за ле-
карств от артрита
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ОАО РЖД отмечает замедле-
ние роста перевозок в Рос-
сии. Впервые после кризиса 
монополия на 3% недовыпол-
нила план. Обычный для это-
го года месячный рост пог-
рузки на уровне более 3% в 
октябре и ноябре сократил-
ся вдвое. В наиболее доход-
ном сегменте она даже упа-
ла на 3%. Аналогичная ситу-
ация была перед кризисом, 
и руководство ОАО РЖД уже 
направило «тревожный сиг-
нал» первому вице-премьеру 
Игорю Шувалову. Но, по дан-
ным 

”
Ъ“, на фоне проблем 

с перевозками среднесуточ-
ные заявки от грузоотправи-
телей даже превышают про-
гнозы ОАО РЖД. По мнению 
участников рынка, это гово-
рит скорее о проблемах с про-
пускной способностью сети, 
а не с экономикой России.

Вчера в Новосибирске прези-
дент ОАО РЖД Владимир Яку-

нин объявил о проблемах с рос-
том железнодорожных перево-
зок в России. «Ноябрь показал се-
рьезные тенденции падения 
погрузки, что мы оцениваем как 
возможный предвестник или 
сигнал ухудшения экономичес-
кой конъюнктуры,— пояснил 
топ-менеджер.— Не хочу гово-
рить о кризисе, но впервые пос-
ле 2008 года в ноябре мы фикси-
руем выполнение плана по пог-
рузке на 97%. Это не потому, что 
мы стали работать хуже. Груза 
нет. Поэтому декабрь будет 
очень тяжелым».

Полторы недели назад на де-
ловом завтраке с прессой госпо-
дин Якунин уже поднимал эту 
тему. Тогда он говорил, что ожи-
дает тревожную статистику 
по ноябрю. «Я готовлю соответс-
твующее обращение на имя 
первого вице-премьера Игоря 
Шувалова»,— рассказал глава 
ОАО РЖД, подчеркнув, что счи-
тает объем погрузки одним 

из ключевых индикаторов для 
экономики. Вчера в секретариа-
те Игоря Шувалова отказались 
комментировать обращение 
главы ОАО РЖД. Один из феде-
ральных чиновников подтвер-
дил ”Ъ“, что оно было направле-
но. «Но поводов для паники 
нет,— полагает собеседник 

”Ъ“.— Видимо, можно говорить 
о не самой благоприятной конъ-
юнктуре рынка, но вряд ли сто-
ит делать глобальные выводы 
об экономике в целом».

Статистика железнодорож-
ных перевозок по ноябрю еще 
не опубликована, но ”Ъ“ удалось 
ознакомиться с промежуточны-
ми данными. По ним за 28 дней 
ноября объем погрузки вырос 
на 1,5% к ноябрю 2011 года. В то 
же время погрузка грузов третье-
го класса (наиболее дорогие и до-
ходные для ОАО РЖД перевозки, 
например нефти и нефтепродук-
тов) снизилась на 3%. Отставание 
от плана ОАО РЖД составило 

2,3%, причем оно сильнее всего 
проявилось по грузам самого 
массового и дешевого первого 
класса (это, например, энергети-
ческий уголь) — на 4%. 

В то же время среднесуточная 
заявка грузоотправителей в но-
ябре составляла 3,69 млн тонн 
при плане ОАО РЖД 3,62 млн 
тонн. «Это говорит о том, что про-
блема не только с грузами, о чем 

говорит глава ОАО РЖД, но и 
с пропускной способностью се-
ти,— уверяет один из участни-
ков рынка.— Есть явные слож-
ности, связанные с ограничени-
ями инфраструктуры». В резуль-
тате создается технический про-
фицит в системе и снижается 
скорость передвижения ваго-
нов, добавляет топ-менеджер 
другого крупного оператора, как 

следствие — клиентам требует-
ся больше и вагонов, и времени 
для вывоза груза.

Но падение темпов роста пог-
рузки все равно является тре-
вожным фактором, считают ана-
литики. В Институте проблем ес-
тественных монополий (ИПЕМ) 
отмечают, что железнодорож-
ным транспортом в России пере-
возится до 80% промышленных 
товаров и сырья, поэтому ситуа-
ция в отрасли отражает показа-
тель спроса на промпродукцию 
в экономике. «Ситуация отчасти 
похожа на то, что происходило 
в 2008 году: рост в начале года 
и падение к осени,— поясняет 
глава департамента исследова-
ний железнодорожного транс-
порта ИПЕМ Владимир Сав-
чук.— Однако теперь процесс 
не такой резкий. Мы прогнози-
руем, что в первом квартале 
2013 года прирост погрузки бу-
дет минимален, вероятно даже 
падение».

Из грузов, занимающих су-
щественную долю в общем объ-
еме перевозок, сильнее всего 
в ноябре просели, например, 
лесные (падение погрузки 
на 16,7%), черные металлы (на 
2,4%) и их лом (на 8,7%), зерно 
(на 23,3%), химические удобре-
ния (на 6,7%), цветные металлы 
(на 15,6%).

Металлурги в снижении объ-
емов перевозок в основном 
не признаются. Сталелитейные 
компании предпочитают этот 
вопрос не комментировать. 
ГМК «Норильский никель» поч-
ти не пользуется услугами ОАО 
РЖД. В «Русале» отмечают, что 
по статистике ГВЦ РЖД перевоз-
ки алюминиевой компании 
в январе—сентябре выросли 
на 1,2%. Зато в УГМК сообщили, 
что в связи с удорожанием пере-
возок по железной дороге ком-
пания активно переходит на ав-
томобильный транспорт. «Пол-
ностью отказаться от ”железки“ 

мы не можем, так как везем ру-
ду на серьезные расстояния, 
но готовую продукцию, в том 
числе в Европу, перевозим пре-
имущественно автомобиля-
ми,— такая тенденция намети-
лась в середине 2011 года и уси-
лилась в этом году»,— рассказал 
представитель УГМК. Началь-
ник отдела российских перево-
зок компании «Лорри» (круп-
ный оператор в Уральском реги-
оне) Александр Беринцев гово-
рит, что у многих металлургов 
перешли на авторынок «замет-
ные объемы перевозок», это 
обусловлено и фактором цены, 
и периодической нехваткой ва-
гонов. Свою роль в показателях 
погрузки сыграл и низкий уро-
жай 2012 года (около 72 млн 
против 93 млн тонн зерна в про-
шлом году), отмечает замести-
тель гендиректора ЦМАКП Вла-
димир Сальников.

Евгений Тимошинов, 
Анатолий Джумайло
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  9400,88 (+92,53)
РТС  1420,35(+22,97)
FTSE 100*  5875,06 (+71,78)

DAX 30*  7403,64 (+60,23)
DJIA*  13030,71 (+45,6)
NASDAQ Composite*  3014,33 (+22,55)

*За 10. **За 10 000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 30.11.12
Австралийский доллар  32,4727
Английский фунт  49,7246
Белорусский рубль**  36,2386

Датская крона*  53,8960
Доллар США  31,0565
Евро  40,2057

Индийская рупия***  56,2975
Казахский тенге***  20,6630
Канадский доллар  31,2943

Китайский юань*  49,8643
Норвежская крона*  54,7705
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,4228
Новая турецкая лира  17,3529
Украинская гривна*  37,9989

Шведская крона*  46,6622
Швейцарский франк  33,3977
Японская иена***  37,8023

Произошло невозможное. На этой неделе главой Центро-
банка Великобритании был назначен иностранец. Следу-
ющим летом «верховный банкир» Мервин Кинг выйдет в 
отставку, и его место займет канадец Марк Карни, кото-
рый пока что руководит центробанком своей страны.

Лучшей кандидатуры, чем канадец Марк Карни, анг-
личанам было трудно найти. Среди стран «большой се-
мерки» Канада переносит кризис наименее болезненно. 
Во многом это объясняется правильной монетарной по-

литикой Марка Карни. Например, в то время когда все 
банки увлеклись игрой с ипотечными облигациями, он 
заставил канадские банки ограничить участие в подоб-
ных проектах. Рынки над ним смеялись, а банкиры жа-
ловались, что злой регулятор не позволяет зарабатывать 
деньги. Зато когда начался кризис, ни одному канадско-
му банку не потребовалась помощь государства.

Среди глав мировых центробанков Марк Карни, по-
жалуй, является самым гибким. Он не является ни «ястре-
бом» — сторонником жестких мер, ни «голубем», склон-
ным любую финансовую беду лечить денежными инъек-
циями. Вместо этого глава канадского ЦБ предпочитает 
подстраиваться под текущий момент. В 2010 году он ока-
зался единственным банкиром из стран G7, кто отважил-
ся на повышение ставки рефинансирования. Притом что 
годом ранее именно он первым рискнул объявить неиз-
менность низкой ставки на год вперед. Кстати, этот при-
ем у него впоследствии позаимствовали коллеги из ФРС.

Отношения с американскими регуляторами у Марка 
Карни тоже особые. Сегодня он, пожалуй, единственный 
глава центробанка, кто позволяет себе критиковать аме-
риканскую политику денежных вливаний. Другие бан-
киры просто копируют меры ФРС, невзирая на их низ-
кую результативность. Для этого канадскому банкиру 
придется совершить чудо — вытащить из глубокой ямы 
английскую финансовую систему, а вместе с ней и эконо-
мику. Но если кто и способен на подобный подвиг, то, по-
жалуй, только Марк Карни. Ведь он пока единственный, 
кто сумел заставить банки избавиться от «мертвых денег» 
и инвестировать средства в развитие экономики. Сил и 
смелости господину Карни не занимать, как и професси-
онализма. А в случае успеха мир ждет тройная польза: бу-
дет спасена британская финансовая система; неамери-
канские способы борьбы с кризисом получат право на 
жизнь; появится положительный опыт найма на самые 
важные государственные должности высокопрофессио-
нальных иностранцев. До сих пор именно Великобрита-
ния поставляла Канаде высшие руководящие кадры — 
главой Канады как государства—члена Британского Со-
дружества является английская королева. Но вряд ли она 
занималась экономикой формально подвластной стра-
ны столь же подробно, как Марк Карни будет заниматься 
британскими финансами.

обсудить 
kommersant.ru/1888

правит независимый эксперт 

Дмитрий Тратас

Лучшую кандидатуру на пост главы 
Банка Англии, чем канадец Марк 
Карни, британцам было трудно найти

Председатель совета дирек-
торов «Инфра инжиниринг» 
Сергей Огороднов созда-
ет инвестфонд, финансиро-
вать который будут сама «Ин-
фра» и сторонние инвесто-
ры. Крупного строительно-
го подрядчика «Ростелеко-
ма» на прошлой неделе ком-
пания «Лентелефонстрой» 
 обвинила в аффилирован-
ности с «Маршал Капиталом» 
предпринимателя Констан-
тина Малофеева, крупней-
шего миноритария госопе-
ратора. По мнению юристов, 
объединив активы с иност-
ранными инвесторами, вла-
дельцы «Инфры» пытаются 
застраховаться от неприят-
ностей, если будет доказана 
связь с компанией господи-
на Малофеева.

На прошлой неделе на остро-
ве Гернси зарегистрирована уп-
равляющая компания Torro 
Capital, а до конца года будут за-
вершены все процедуры регист-
рации одноименного инфра-
структурного фонда, рассказал 

”Ъ“ партнер фонда Сергей Ого-
роднов. Вторым партнером Torro 
Capital выступает Филипп Вол-
ковский, ранее работавший 
в структурах Росбанка. В реестре 
компаний, зарегистрированных 
на Гернси, компании под назва-
нием Torro Capital нет.

Torro Capital будет управлять 
проектными компаниями в те-
лекоммуникациях, строительс-
тве электросетей и объектов сол-
нечной энергетики, строительс-
тве вокзалов, аэропортов, пере-
садочных хабов, а также проекта-

ми в мусоропереработке. «В стра-
тегии фонда возможна корректи-
ровка, будем смотреть все, что 
приносит максимальный IRR 
в заданных направлениях»,— до-
бавляет Сергей Огороднов.

Несколько месяцев назад 
председатель совета директоров 
«Инфра инжиниринг» рассказы-
вал ”Ъ“ о планах по финансиро-
ванию фонда из дивидендов 
строительной компании в разме-
ре $100–200 млн, а также по при-
влечению от иностранных ин-

весторов дополнительно $500–
600 млн. Сейчас планы измени-
лись, утверждает он, «рынок по-
менялся, фонд в таком виде не-
возможен, нерационально соби-
рать большие цифры, на сегод-
няшний день мы приходим 
с проектами к инвесторам, а по-
том под него собираем средства». 
По словам Сергея Огороднова, 
фонд будет получать финансиро-
вание за счет дивидендов «Инф-
ры», а строительная компания 
сможет принять участие в проек-

тах, но абсолютно на рыночных 
условиях. Размер дивидендов 
«Инфра инжиниринг» Сергей 
Огороднов не раскрыл.

• В ГК «Инфра инжиниринг» 
входят девять строительных 
компаний. В 2011 году выручка 
ГК составила 16,6 млрд руб., 
по итогам 2012 года компания 
ожидает выручку 25 млрд руб.
В 2009 году «Инфра» была 

крупнейшим подрядчиком ком-
паний «Связьинвеста», которые в 
апреле 2011 года были объедине-
ны на базе «Ростелекома». Сейчас 
«Инфра» обслуживает две трети 
строительных подрядов «Ростеле-
кома», вся инвестпрограмма опе-
ратора составляет более 100 млрд 
руб., говорит источник, близкий 
к оператору. Доля «Инфры» в под-
рядах «Ростелекома» — менее 
30%, парирует господин Огород-
нов, уточняя, что «Ростелеком» — 
крупнейший клиент «Инфры», 
который приносит группе ком-
паний две трети выручки «Инф-
ры» за 2011 год. В «Ростелекоме» 
долю ГК «Инфра» в общем числе 
подрядов уточнить не смогли.

20 ноября президент «Ростеле-
кома» Александр Провоторов 
и крупнейший миноритарий 
оператора, основатель компа-
нии «Маршал Капитал» Констан-
тин Малофеев оказались в поле 
зрения полиции. Сотрудники 
МВД обыскали их дома по делу 
о хищении более $200 млн у гос-
банка ВТБ. На следующий день 
ОАО «Лентелефонстрой» заявил 
Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС), что ГК «Инфра ин-
жиниринг», «Ростелеком» вместе 
с аффилированной им компани-

ей «Маршал Капитал» ограничи-
вали конкуренцию при выборе 
строительных подрядчиков для 
«Ростелекома», устанавливая за-
вышенные на 30–40% цены на ус-
луги. Все это, считает «Лентеле-
фонстрой», «привело к прямым 
потерям ”Ростелекома“ в разме-
ре более 10 млрд руб.». ФАС рас-
смотрит заявление до 5 декабря, 
сообщили ”Ъ“ в службе. В «Мар-
шал Капитале» ранее говорили, 
что заявления «Лентелефонс-
троя» «необоснованны», в «Росте-
лекоме» не исключают оспарива-
ния их в суде. Сергей Огороднов, 
бывший управляющий дирек-
тор «Маршал Капитала» и назы-
вающий себя единственным бе-
нефициаром «Инфры», заявил, 
что «будет подавать иск о защите 
деловой репутации, так как заяв-
ления ”Лентелефонстроя“ совер-
шенно не соответствуют дейс-
твительности».

На фоне уголовных дел за-
пуск фонда выглядит нелепо: 
трудно представить инвестора, 
вкладывающего деньги под та-
кие риски, считает управляю-
щий партнер адвокатского бю-
ро «Корельский, Ищук, Астафьев 
и партнеры» Андрей Корель-
ский. «Если компания понима-
ет, что бизнес может подвергать-
ся нападками со стороны госст-
руктур, то, привлекая зарубеж-
ных инвесторов, он создает себе 
защиту, атака на которую может 
привести к дипломатическим 
скандалам. Гораздо сложнее 
принимать серьезные админис-
тративные действия к компа-
нии, когда в капитале находится 
иностранный инвестор, это дает 
суверенные политические рис-
ки»,— пояснил господин Ко-
рельский.

Владислав Новый,  
Евгений Хвостик

«Инфра инжиниринг» выпрямляет инвестиции
Подрядчик «Ростелекома» дистанцируется от Константина Малофеева

Правительство РФ поручило 
мэрии Москвы к началу 2013 
года определиться со схемой 
финансирования реконстру-
кции «Лужников» к чемпи-
онату мира по футболу. Но, 
как стало известно 

”
Ъ“, вла-

делец группы «Сумма» Зия-
вудин Магомедов уже заявил 
о своей готовности вложить 
в этот проект $2,6 млрд. В об-
мен бизнесмен предлагает 
мэрии продать ему по номи-
нальной стоимости акции 
спорткомплекса. Чиновники 
пока не готовы на такой шаг.

В среду на совещании у перво-
го вице-премьера Игоря Шувало-
ва по подготовке к чемпионату 
мира по футболу в 2018 году об-
суждался в том числе вопрос ре-
конструкции стадиона «Лужни-
ки» в Москве. Представитель ап-
парата господина Шувалова под-
твердил эту информацию. К ре-
конструкции стадиона мэрия 

Москвы, консолидировавшая 
88% «Лужников», может присту-
пить не ранее августа следующе-
го года, когда в спорткомплексе 
пройдет чемпионат мира по лег-
кой атлетике. К началу 2013 года 
мэрии поручено разработать чет-
кую схему финансирования про-
екта, сообщили ”Ъ“ два участни-
ка совещания. В пресс-службе 
мэра Сергея Собянина и столич-
ного стройкомплекса отказа-
лись от комментариев.

По предварительным расче-
там, только на подготовку Боль-
шой спортивной арены (БСА) 
необходимо 30 млрд руб. (около 
$1 млрд), еще 20 млрд руб. 
($660 млн) — на обновление ин-
женерных коммуникаций, го-
ворит один из собеседников 

”Ъ“. Две недели назад возглав-
ляемая мэром градостроитель-
но-земельная комиссия (ГЗК) ут-
вердила проект планировки 
153,83 га, занимаемых «Лужни-

ками». Из материалов Москомс-
тройинвеста следует, что пло-
щадь БСА должна увеличиться 
до 221 тыс. кв. м. В «Лужниках» 
также появится вещательный 
центр, отель, многофункцио-
нальные центры. Общая пло-
щадь всей недвижимости в 
спорткомплексе увеличится с 
505 тыс. до 847,82 тыс. кв. м.

Вначале планировалось, что 
коммерческую недвижимость 
будут строить на частные средс-
тва. «Но мэр считает, что найти 
инвестора нужно уже в начале 
2013 года, иначе к чемпионату 
не успеть»,— говорит источник 

”Ъ“, близкий к мэрии. По его сло-
вам, если к намеченному сроку 
не будет определен инвестор, 
то город ограничится реконс-
трукцией и строительством толь-
ко тех объектов, которые необхо-
димы к чемпионату, а коммер-
ческая недвижимость появится 
уже после 2018 года.

Между тем мэрия уже получа-
ет предложения от потенциаль-
ных инвесторов. В распоряже-
нии ”Ъ“ оказалось письмо на имя 
вице-мэра и главы стройкомп-
лекса Марата Хуснуллина от пре-
зидента группы «Сумма» Алек-
сандра Винокурова, который 
предлагает свой вариант подго-
товки «Лужников» к чемпионату. 
«Сумма» Зиявудина Магомедова 
готова построить арену на 90 тыс. 
зрителей, Малую спортивную 
арену, академию футбола, дво-
рец фигурного катания и т. д. 
«Сумма» также предлагает пост-
роить торгово-развлекательный 
центр и элитный жилой комп-
лекс. В презентации «Суммы» 
(есть у ”Ъ“) указывается, что об-
щие инвестиции в проект соста-
вят $2,6 млрд, из которых группа 
обещает выделить из собствен-
ных средств $1,2–1,5 млрд, ос-
тальное — кредиты банков. Вза-
мен «Сумма» предлагает продать 

ей принадлежащие мэрии ак-
ции «Лужников» по номиналь-
ной стоимости. Сейчас уставный 
капитал «Лужников» состоит 
из 98,39 тыс. акций номиналь-
ной стоимости 10 тыс. руб. 
То есть за 88% «Лужников» «Сум-
ма» готова заплатить городу око-
ло $28 млн. В 2011 году за 50% 
«Лужников» город заплатил экс-
владельцу спорткомплекса Вла-
димиру Алешину и миноритари-
ям около $13 млн. «Мэрия не бу-
дет расставаться со своим паке-
том ”Лужников“, иначе придется 
объяснять, зачем город потратил 
деньги (на выкуп акций у Влади-
мира Алешина.— ”Ъ“). К тому 
же зачем городу торгцентры 
в спорткомплексе?» — говорит 
один из чиновников в прави-
тельстве Москвы. По его данным, 
концепцию «Суммы» чиновники 
еще не одобрили. Пресс-служба 
«Суммы» комментировать пред-
ложения группы отказалась.

Перед стартом реконструк-
ции «Лужников» мэрии предсто-
ит решить еще один сложный 
вопрос. «АПС-Центр» — минори-
тарий «Лужников» — в судах пы-
тается заблокировать допэмис-
сию акций спорткомплекса 
в пользу компаний, принадлежа-
щих городу. Эта сделка размыла 
его пакет вдвое, до 12%. Компа-
ния готова отозвать все иски 
и предлагает департаменту иму-
щества Москвы (ДИГМ) выку-
пить акции «АПС-Центра» 
за 64,91 тыс. руб. за бумагу, или 
1,53 млрд руб. за весь пакет. Это 
следует из имеющегося в распо-
ряжении ”Ъ“ письма, направлен-
ного 21 ноября гендиректором 
«АПС-Центра» Романом Кармано-
вым главе ДИГМ Наталье Бочаро-
вой. Представитель департамен-
та заявил ”Ъ“, что предложение 
«АПС-Центра» изучается.

Халиль Аминов.  
Екатерина Геращенко

Москва собирает на «Лужники»
Мэрия ищет деньги на реконструкцию спорткомплекса
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Железные дороги не вписались в план
Рост перевозок в России замедлился

 kommersant.ru

К о н Ъ Ю н К Т У Р А
« М А Р ш А л  К А п и ТА л »   
н е  У с л ы ш А л  з в о н К А

На акции «Ростелекома» ведется целенаправленное давление, кто-то ведет 
игру на понижение себе в убыток, сообщила вчера пресс-служба «Маршал 
Капитала», владеющая около 10% обыкновенных акций «Ростелекома». «ВТБ 
себе в убыток продает акции, шортит»,— сказал ”Ъ“ источник на фондовом 
рынке; об этом слышал российский инвестбанкир. В банке это опроверга-
ют, открытых позиций в «Ростелекоме» у ВТБ нет, акции оператора не инте-
ресуют, сообщил ”Ъ“ источник в ВТБ.  Вчера обыкновенные акции «Ростеле-
кома» на ММВБ-РТС немного подросли и стоили 110,5 руб., а в среду обва-
лилась почти на 5%. Падение цены ниже 110 руб. грозит margin calls «Мар-
шал Капитала» по акциям «Ростелекома», заложенным в Газпробанке, сооб-
щил источник ”Ъ“ на рынке. Миноритарий «Ростелекома» слышал, что по од-
ной части этого пакета margin call наступает при цене 105 руб., а по дру-
гой — менее 100 руб. Источник ”Ъ“, знакомый с основателем «Маршал Ка-
питала» Константином Малофеевым, говорит, что margin call «прозвонит» 
при цене бумаги около 90 руб. Сам господин Малофеев называет информа-
цию о margin calls «инсинуациями». Владислав Новый
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ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА В РОССИИ 
И ПОГРУЗКА ОАО РЖД
ИСТОЧНИК: РЖД, РОССТАТ.

Погрузка ОАО РЖД (млн. т/мес.)

2008 2009 2010 2011 2012

Индекс промышленного производства (%)

60

70

80

90

100

110

120

–20

–15

–10

–5

0

5

10

15



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 30 ноября 2012 №227   l   Коммерсантъ    

контекст 

БанКи

ЦБ решает офисный вопрос

ЦБ в ближайшие месяцы внесет поправки в свою инс-
трукцию, которые упростят банкам условия создания 
мобильных офисов, сообщил зампред Банка России 
Михаил Сухов. Регулятор разрешит открывать офисы 
в быстровозводимых зданиях модульного типа, кото-
рые не регистрируются как объекты недвижимости. 
При этом Банк России отрегулирует условия таким об-
разом, чтобы под видом банковских офисов не возни-

кали новые пункты обмена валюты. Передвижным пун-
ктам банковского обслуживания ЦБ, по словам госпо-
дина Сухова, разрешит работать не только в малых го-
родах, но и в обособленных районах крупных городов. 
«Прайм»

Банковские счета  
опустели на 70 млн руб.

Общий ущерб от действий злоумышленников, занима-
ющихся хищениями денег с банковских счетов граж-
дан и организаций в России, в 2012 году превысил 
70 млн руб., сообщил начальник Бюро специальных 
технических мероприятий МВД РФ Алексей Мошков. 
По его словам, в этом году сотрудники бюро провели 
целый ряд операций, направленных на пресечение де-
ятельности организованных преступных групп, зани-
мающихся подобными хищениями. Лидером по тем-
пам роста являются мошенничества с использованием 

банковских карт. В 2012 году сотрудниками полиции 
было выявлено в полтора раза больше подобных пре-
ступлений, чем в прошлом году. «РИА Новости»

ТКС-банк наращивает долг

ТКС-банк размещает субординированные еврообли-
гации сроком обращения 5,5 года с доходностью 14% 
годовых, сообщило агентство Reuters со ссылкой на 
источник в финансовых кругах. Организаторами сдел-
ки выступают JP Morgan и Goldman Sachs. Российские 
банки запасаются капиталом для роста бизнеса на фо-
не ужесточения требования Банка России к учету су-
бординированных кредитов в рамках нормативов «Ба-
зель-3», которые вступят в силу в 2013 году. С начала 
второго полугодия банки РФ уже привлекли в капитал 
около $9,45 млрд за счет выпуска субординирован-
ного долга, в том числе $3,25 млрд за счет «вечных» 
евробондов. Reuter

Башинвестбанк, санируемый с кризиса 
2008 года Бинбанком, готовится оздоро
виться досрочно. По сведениям 

”
Ъ“, до 

середины следующего года его планиру
ется присоединить к санатору, что авто
матически приведет к исчезновению с 
рынка еще одного проблемного игрока. 
В российской практике санации банков 
это самый распространенный способ 
оздоровления.

Подготовку к присоединению санируемо-
го Башинвестбанка к Бинбанку ”Ъ“ подтвер-
дили в пресс-службе последнего. «Руководс-
тво Бинбанка рассматривает возможность 
присоединения Башинвестбанка»,— сооб-
щили там, добавив, что формальные проце-
дуры (созыв совета директоров или собрания 
акционеров на эту тему) пока не прошли. 
«Срок присоединения — до конца второго 
квартала 2013 года»,— рассказал ”Ъ“ источ-
ник, знакомый с ситуацией в Башинвестбан-
ке. Таким образом, этот игрок оздоровится (а 
заодно и перестанет существовать) досрочно. 
«Изначально планировалось, что санация Ба-
шинвестбанка будет завершена к концу 2013 
года, через пять лет после начала оздоровле-
ния,— говорит собеседник ”Ъ“.— Однако ле-
том с ЦБ и Агентством по страхованию вкла-
дов был согласован новый план ускоренного 
оздоровления». Первый этап этого плана уже 
реализован: в третьем квартале текущего го-

да Башинвестбанк сменил организационно-
правовую форму с ООО на ЗАО. Присоеди-
нить ООО к ОАО (именно в такой форме су-
ществует Бинбанк) невозможно.

Перед тем как присоединить Башинвест-
банк, Бинбанку предстоит решить вопрос о 
выкупе акций у миноритария — Натальи Пе-
гановой, владевшей долей в банке еще до са-
нации и в ходе нее сохранившей пакет в 
12,39%. Еще 39,24% акций Башинвестбанка 
сейчас у Бинбанка, 48,37% — у основного вла-
дельца Бинбанка Михаила Шишханова. «Воп-
рос о выкупе Бинбанком доли миноритарно-
го владельца находится в стадии перегово-
ров»,— отметили в пресс-службе Бинбанка.

Присоединение к Бинбанку пойдет Ба-
шинвестбанку на пользу, считают эксперты. 
«Некоторые показатели санируемого банка 
выглядят неплохо. Чистая прибыль за девять 
месяцев 2012 года составила 149,3 млн руб. 
против 5,6 млн руб. за девять месяцев 2008 го-
да, кредитный портфель банка за четыре года 
увеличился в 2,2 раза, до 6,2 млрд руб., депо-
зиты физлиц — на 23%, до 2,96 млрд руб., а 
рентабельность активов у Башинвестбанка 
на данный момент выше, чем у Бинбанка,— 
1,7% против 1,1%, — говорит старший анали-
тик ИФК ”Солид“ Артур Ахметов.— Но собс-
твенный капитал Башинвестбанка на 1 ок-
тября составлял всего 112,3 млн руб., что 
меньше, чем требуемый по закону минимум 

в 180 млн руб.». Сохранение лицензии для са-
нируемых банков в такой ситуации по реше-
нию ЦБ предусматривают нормы санацион-
ного закона, смысл которых — дать банку 
время и возможности для оздоровления.

Впрочем, если ресурсы банка-санатора поз-
воляют присоединить оздоровляемого игро-
ка, зачастую это проще, чем докапитализиро-
вать его. А годы, прошедшие с момента нача-
ла санации, потребовались для улучшения со-
стояния присоединяемого банка настолько, 
чтобы сделка не навредила санатору, указыва-
ют эксперты. Именно так и происходило оздо-
ровление в большинстве случаев, когда сана-
торами проблемных банков в кризис 2008 го-
да выступали частные игроки. «Тенденция, 
при которой санированные банки в итоге 
присоединяются к своему инвестору, продик-
тована тем, что к этому изначально при запус-
ке финансового оздоровления стремятся не 
только АСВ и ЦБ, но и сами инвесторы,— рас-
суждает предправления банка ”Российский 
капитал“ Дмитрий Еропкин.— Инвестор сна-
чала вычищает банк, затем присоединяет его, 
и если это удается — значит, санация прошла 
успешно». Башинвестбанк — последний из 
банков, санированных в кризис при участии 
частных инвесторов, который пока еще не 
вышел из процедуры оздоровления.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Частные инвесторы завершают санацию
Бинбанк присоединит Башинвестбанк досрочно

На российском фондовом 
рынке выявлен уникаль
ный способ манипулирова
ния. Для того чтобы создать 
ажиотажный спрос на низ
коликвидные акции одно
го из предприятий, манипу
ляторам не потребовалось 
совершать никаких бирже
вых сделок, они просто раз
местили ложную информа
цию об обратном выкупе 
 бумаг на фальшивом сайте 
завода.

Поводом для проверки ФСФР 
стало несколько заявлений от 
физических и юридических лиц 
на аномальное движение коти-
ровок акций СМЗ на Московской 
бирже 7 марта 2012 года. Служба 
в период с марта по ноябрь теку-
щего года проводила проверку 
информации, изложенной в 
них. Так, в ходе проверки ФСФР 
было установлено, что в интер-
нете был создан сайт-клон под 
именем http://см3.рф/, схожий 
с официальным сайтом пред-
приятия СМЗ — http://смз.рф. На 
сайте-клоне была размещена за-
ведомо ложная информация об 
обратном выкупе акций СМЗ по 
цене, значительно превышаю-
щей рыночную: якобы совет 
 директоров завода решил про-

вести обратный выкуп акций по 
28,75 тыс. руб. за штуку при бир-
жевой цене 9,5 тыс. руб. Инвесто-
ры, попавшиеся на уловку, бро-
сились скупать бумаги СМЗ. «В 
результате произошло сущест-
венное отклонение цены и иных 

рыночных параметров акций, 
что является манипулировани-
ем рынком»,— говорится в сооб-
щении ФСФР.

Отклонение цены, действи-
тельно, было масштабным. Стои-
мость одной акции по результа-

там торгового дня 7 марта вырос-
ла почти на 25%, до 11,8 тыс. руб. 
по сравнению с предыдущим 
торговым днем, достигнув исто-
рического максимума, объемы 
торгов выросли в 170 раз, до 
53,5 млн руб. В следующий торго-
вый день — 12 марта котировки 
акций вернулись на прежний 
уровень.

«ФСФР выявила причаст-
ность физического лица к созда-
нию сайта-клона и распростра-
нению ложной информации, 
которая ввела в заблуждение 
добросовестных приобретате-
лей. Физическое лицо будет ошт-
рафовано службой»,— сообщи-
ли в ФСФР. Административный 
штраф не превысит 5 тыс. руб., 
однако ФСФР также направит 
имеющиеся у нее материалы в 
правоохранительные органы, и 
если будет заведено уголовное 
дело, штраф может вырасти до 
500 тыс. руб., а автор сайта-клона 
может лишиться свободы на 
срок до четырех лет.

Случай с манипулированием 
акциями СМЗ эксперты называ-
ют уникальным по схеме. Обыч-
но манипуляторам для создания 
ажиотажного спроса на нужные 
акции приходится сначала са-
мим совершить ряд сделок. Так, 

по информации ФСФР, поступал 
Андрей Трефилов, осенью 2011 
года заключавший сделки от ли-
ца разных брокеров с акциями 
РБК и год спустя признанный ви-
новным в манипулировании. 
Организаторы манипулирова-
ния ценой акций компании «Тат-
бенто», по версии полиции, раз-
местили на сайте компании лож-
ную информацию о том, что она 
занимается добычей бентонито-
вой глины и каолина, но рост 
стоимости акций обеспечили, 
заключая сделки между собой. 
«Если в случае с ”Татбенто“ и РБК 
инвесторы реагировали, прежде 
всего, на биржевые сделки мани-
пуляторов, то в случае с СМЗ де-
зинформации в интернете оказа-
лось достаточно для создания 
ажиотажного спроса на бумаги. 
Скорее всего, манипуляторы пе-
ред ее публикацией купили ак-
ции по рыночной цене, а потом 
продавали на искусственно со-
зданном росте»,— говорит уп-
равляющий директор GHP Group 
Юрий Селяндин. Ссылка на сайт-
клон с надписью «СМЗ объявля-
ет о bay-back! Хороший подаро-
чек к 8 Марта!» была опублико-
вана на популярных среди част-
ных трейдеров форумах.

Петр Руденко

Обратный выкуп  
оказался зеркальным
На фондовом рынке раскрыто интернет-манипулирование

Агентство по ипотечному 
жилищному кредитованию 
(АИЖК) впервые решило вос
пользоваться услугами кол
лекторов. В настоящее время 
объявлен тендер по отбору 
агентств для взыскания не
обеспеченных долгов, остав
шихся после реализации за
лога на 1,3 млрд руб. Пойти 
на такой шаг АИЖК решило, 
чтобы абстрагироваться от 
социально напряженного 
процесса — взыскания дол
гов с заемщиков, потеряв
ших жилье, и переложить ре
путационные риски на кол
лекторов, уверены эксперты.

О том, что АИЖК намерено 
привлечь коллекторов для взыс-
кания 1,3 млрд руб. необеспечен-
ной задолженности по ипотеке 
по агентской схеме, ”Ъ“ расска-
зал исполнительный директор 
по администрированию ипотеч-
ных операций АИЖК Александр 
Щеглов. Речь идет об остатках 
долгов, по которым проведены 
судебные процедуры и залог уже 
реализован. «Взыскание необес-
печенной задолженности, остав-
шейся после продажи предмета 
залога,— непрофильная для 
агентства деятельность,— пояс-
нил он.— Поэтому было принято 
решение о привлечении к со-
трудничеству компаний, кото-
рые являются профессионалами 
в этой области и могут предло-
жить полный спектр услуг». Все-
го передается около 1 тыс. сче-
тов, средний долг по которым — 
более 1 млн руб. Тендер по отбо-
ру коллекторов АИЖК объявило 
13 ноября, его итоги будут подве-
дены 21 декабря.

• Согласно ежеквартально
му отчету АИЖК, на 30 сен
тября объем задолженности 
по ипотеке в портфеле агент
ства  составил 178,3 млрд руб. 
Из них просроченными (свыше 
180 дней) являются или 3,41%, 
или 6 млрд руб. Объем необеспе
ченной задолженности АИЖК 
не раскрывает. По данным ЦБ, 
в среднем не обеспечено залогом 
около 10% суммы ипотечного 
кредита.

Предполагается, что задол-
женность будет разбита на два 
лота (660 и 655 млн руб.) и пере-
дана по агентскому договору 
двум различным коллекторам. 
На взыскание АИЖК отводит 
коллекторам шесть месяцев, пос-
ле чего портфель будет отозван. 

Максимальная сумма вознаграж-
дения — 30% от взысканной с 
должников суммы. По словам 
господина Щеглова, это средне-
рыночная цена за подобные ус-
луги. Обязательным требовани-
ем к претендентам является по-
ложительная деловая репута-
ция: о претенденте не должно 
быть негативных отзывов в 
СМИ, а у его сотрудников не 
должно быть судимостей за эко-
номические преступления. 

Это первый опыт работы 
АИЖК с коллекторами. Чтобы 
привлечь внимание участников 
рынка, в АИЖК готовы предло-
жить победителям тендера бонус. 
Помимо комиссионного возна-
граждения, АИЖК также покроет 
затраты коллектора на поиск ин-

формации о месте работы и иму-
ществе должников, прямое взаи-
модействие с ними, а также взаи-
модействие с сотрудниками Фе-
деральной службы судебных при-
ставов, говорит господин Щеглов. 
На такие бонусы банки идут край-
не редко, отмечают эксперты. 
Впрочем, по словам коллекторов, 
спрос на долги АИЖК был бы и 
без дополнительных бонусов. «За-
емщики АИЖК, как правило, 
очень качественные,— считает 
гендиректор ”Центра ЮСБ“ Алек-
сандр Федоров.— Думаю, что по 
таким долгам удастся взыскать не 
менее 10%, тогда как в среднем 
взыскание по остаткам долгов 
после реализации залога не пре-
вышает 1,5–2%». По его мнению, 
конкуренция между коллектора-
ми будет высокой, а и итоговая 
цена окажется на уровне 25% от 
взысканной задолженности.

По мнению экспертов, при-
влечь коллекторов к работе АИЖК 
решило, чтобы переложить на 
них вызывающий наибольшее со-
циальное напряжение процесс — 
взыскание долгов с заемщиков, 
уже расставшихся с жильем. 
«АИЖК — это в первую очередь 
институт развития ипотеки, а не 
просто коммерческая организа-
ция, поэтому, с репутационной 
точки зрения, взыскивать долги с 
тех, кто уже отдал залог для агент-
ства, не очень приемлемо,— гово-
рит гендиректор аудиторской 
компании ”Финэкспертиза“ 
Агван Микаелян.— Отдав такие 
долги на аутсорсинг коллекторам, 
АИЖК абстрагируется от этого 
проблемного процесса».

Александра Баязитова, 
Ксения Дементьева

АИЖК вызвало коллекторов
Агентство снимает с себя репутационные риски
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

Рост средних ставок по ипотечным жилищным кредитам в РФ в 2013 году 
до 13–13,5% годовых не окажет существенного влияния на объемы выдачи 
ипотеки, сказал в кулуарах четвертого ежегодного Финансового форума 
России генеральный директор Агентства по ипотечному жилищному креди
тованию (АИЖК) Александр Семеняка. «Многие банки уже повысили ставки 
до уровня 13%. Такую тенденцию мы уже наблюдали в третьем–четвертом 
кварталах текущего года. В следующем году я, скорее, ожидаю стабили
зацию процентных ставок на этом уровне»,— уточнил он. По данным ЦБ, 
на 1 октября средневзвешенная ставка по рублевым ипотечным кредитам 
 составила 12,4% годовых, на начало года — 11,7%. «РИА Новости»

  К о н ъ ю н К т у р а  
     а и Ж К  Ж д е т  д а л ь н е й ш е г о 

у д о р о Ж а н и я  и п о т е К и

30 процентов от взысканной 
суммы готово заплатить АИЖК коллек-
тору, который избавит агентство от не-
обслуживаемых ипотечных кредитов

цИтАтА

В Уголовном кодексе установ
лен исчерпывающий перечень 
признаков манипулирования, 
и зачастую то, что по сути сво
ей является манипулировани
ем, нельзя квалифицировать 
как манипулирование с точки 
зрения закона
 — Дмитрий Панкин,
глава ФСФР, август 2012 года

ХКФ-банк 
перестраховался
Высокая конкуренция за клиентов 
на активно растущем рынке потреби
тельского кредитования приводит 
к снижению маржинальности основ
ного бизнеса ведущих игроков. Ставки 
по кредитам снижаются, а по вкладам, 
за счет которых в основном и выдают
ся ссуды, растут, свидетельствует отчет
ность одного из лидеров рынка — ХКФ
банка. Впрочем, ему удается поддержи
вать рост прибыли за счет продажи 
страховок.

ХКФ-банк опубликовал отчетность по 
международным стандартам за девять меся-
цев. Согласно ей, чистая прибыль банка по 
итогам трех кварталов составила 12,1 млрд 
руб., что на 46,2% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. Несмотря на та-
кой рост прибыли, банк продемонстриро-

вал снижение чистой процентной маржи, 
отмечают аналитики. «Если по итогам девя-
ти месяцев прошлого года, по моим расче-
там, она составляла 24,7%, то за аналогичный 
период текущего года — 19,9%,— отмечает 
аналитик ”Барклайс капитал“ Станислав По-
номаренко.— Это связано как c увеличени-
ем стоимости фондирования за счет актив-
ного привлечения банком депозитов физ-
лиц, так и со снижением эффективной став-
ки кредитования банка».

И то, и другое — следствие высокой кон-
куренции между банками за клиентов на ак-
тивно растущем рынке потребкредитова-
ния. Депозиты граждан, за счет которых фи-
нансируются кредиты, обходятся банкам 
все дороже, а стоимость самих кредитов 
снижается для привлечения большего чис-
ла заемщиков. Так, за девять месяцев теку-
щего года объем депозитов и текущих сче-
тов вырос на 90,9% и достиг 134,2 млрд руб., 
что соответствует 67,4% от совокупного объ-

ема обязательств банка. Общая стоимость 
фондирования ХКФ-банка по итогам девяти 
месяцев составила 8,3% годовых против 7,5% 
годовых за аналогичный период прошлого 
года, подсчитал господин Пономаренко. 
 Эффективная ставка кредитования по ито-
гам трех кварталов текущего года состави-
ла 30,8% годовых, в то время как в прош-
лом году за тот же период — 31,9% годовых, 
добавляет он.

Впрочем, сокращение чистых процент-
ных доходов банк успешно компенсирует 
ростом комиссионных. «Существенный 
вклад в комиссионный доход банка вносят 
агентские доходы от продажи страховок: по 
итогам девяти месяцев доходы от них соста-
вили 12,6 млрд руб., что сопоставимо с чис-
той прибылью банка,— отмечает господин 
Пономаренко.— За три квартала прошлого 
года банк заработал на продаже страховок 
почти в четыре раза меньше — 3,8 млрд руб.».

Ксения Дементьева

БанКи
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В России вступили в силу изменения 
в сертификационные требования, 
предъявляемые к численности парка 
авиакомпаний. По новым правилам 
 регулярный перевозчик обязан иметь 
в парке не менее восьми самолетов 
вместимостью свыше 55 кресел либо 
не менее трех — до 55 кресел. Этим тре-
бованиям не отвечают как минимум 
пять авиакомпаний. Им придется по-
полнить парк самолетов или выпол-
нять только чартерные рейсы.

Обновленные сертификационные требо-
вания к российским авиакомпаниям, осу-
ществляющим коммерческие воздушные пе-
ревозки, вступили в силу 25 ноября. Теперь 
для выполнения регулярных рейсов пере-
возчик обязан иметь как минимум восемь са-
молетов с более чем 55 креслами или три са-
молета вместимостью до 55 пассажиров. До 
этого для выполнения регулярных рейсов 
требовалось иметь не менее трех однотип-
ных воздушных судов.

Росавиация проводит внеплановую про-
верку авиакомпаний на предмет соответс-

твия новым правилам, рассказали ”Ъ“ источ-
ники в отрасли. Компаниям, чей парк не 
удовлетворяет новым требованиям, придет-
ся его пополнить или отказаться от регуляр-
ных перевозок в пользу чартерных. По сведе-
ниям источников ”Ъ“, таких авиакомпаний 
как минимум пять: «Московия», «Руслайн», 
«Грозный авиа», «Псковавиа» и «Сахалинские 
авиатрассы». Представители этих компаний 
и Росавиации от комментариев отказались.

В Минтрансе ”Ъ“ пояснили, что целью но-
вовведений является «обеспечение регуляр-
ности перевозок». В случае поломки самоле-
та авиакомпания должна иметь возмож-
ность оперативно заменить его, пояснили в 
министерстве. Но участники рынка полага-
ют, что новые требования не помогут до-
стигнуть заявленных целей, а, скорее, на-
оборот, создадут помехи эффективной де-
ятельности небольших перевозчиков. Так, 
вынужденный переход авиакомпаний на 
чартерные перевозки лишит их возможнос-
ти продавать авиабилеты напрямую. Авиа-
компании, владеющей самолетом, придет-
ся заключать с фрахтователем или броке-

ром договор аренды самолета или его части 
на определенный рейс или срок.

Глава Ассоциации эксплуатантов воздуш-
ного транспорта Евгений Чибирев считает, 
что новые требования являются излишней 
обременительной мерой и ограничат разви-
тие региональной авиации. «В ближайшее 
время в России не будет создано ни одной но-
вой авиакомпании. Ни один потенциаль-
ный эксплуатант не захочет рисковать средс-
твами, закупая определенное количество са-
молетов, только чтобы соответствовать тре-
бованиям авиавластей»,— говорит господин 
Чибирев. Главный редактор «Авиатранспор-
тного обозрения» Алексей Синицкий отме-
чает, что некоторые ниши рынка, например 
перевозки на малые расстояния, не требуют 
такого количества самолетов, учитывая не-
высокий пассажиропоток. Глава аналитичес-
кой службы «Авиапорт» Олег Пантелеев так-
же считает, что последовательное увеличе-
ние количества самолетов для получения до-
ступа к рынку замедлит повышение эффек-
тивности российской авиационной отрасли.

Елизавета Кузнецова

Авиакомпаниям ужесточили правила
Количество регулярных перевозчиков сократится

Методология вычисления сбытовой 
надбавки (регулируемой маржи энерго-
сбытов), ставшая предметом накален-
ных дискуссий всех заинтересованных 
сторон, наконец принята. Но она просу-
ществует недолго — начинается выбор 
консалтинговой компании, которая 
к маю сформирует типовые модели за-
трат энергосбытовых компаний («эта-
лонный сбыт»), на основе которых 
уже через год сбытовая надбавка мо-
жет быть пересмотрена.

Методика по расчету сбытовой надбавки 
для гарантирующих поставщиков (ГП, ос-
новной энергосбыт региона) наконец согла-
сована со всеми ведомствами. В ФСТ ”Ъ“ под-
твердили, что согласованная версия вчера 
была зарегистрирована Минюстом. На днях 
приказ ФСТ будет опубликован и через де-
сять дней после этого вступит в силу. Таким 
образом, региональные регуляторы смогут 
устанавливать сбытовую надбавку на 2013 
год уже по новым правилам.

Необходимость пересмотра методики воз-
никла в ноябре 2011 года, когда ГП лиши-
лись нетарифных доходов и им пришлось 
жить на одну регулируемую сбытовую над-
бавку. Ее размер не позволял ГП покрывать 
затраты, которые финансировались из нета-
рифных доходов. Новая методика вызвала 
напряженную дискуссию: долгое время Ми-
нэкономики и ФАС вместе с частью рынка 
требовали отвязать надбавку от цены оптово-
го рынка (см. ”Ъ“ от 25 октября). «Привязка к 

цене однозначно не приведет к развитию 
конкуренции и динамичному развитию в 
рознице,— объясняла замначальника управ-
ления контроля электроэнергетики ФАС Еле-
на Цышевская.— Потому что она не мотиви-
рует ГП улучшать работу». Но после совеща-
ния у первого вице-премьера Игоря Шувало-
ва органы власти согласовали методику.

Одно из главных положений новой мето-
дики — дифференциация надбавки. Этого 
давно добивались сбыты, утверждавшие, 
что при установлении фиксированной над-
бавки игнорируется тот факт, что население, 
не приносящее крупного дохода, существен-
но дороже в обслуживании, чем крупный за-
вод. В методологии впервые появилась диф-
ференциация надбавки по группам потреби-
телей: население, сети и четыре категории 
прочих потребителей, различающиеся по 
напряжению. ГП приветствовали введение 
дифференциации, однако заметили, что в 
этом виде она не отражает реальной эконо-
мики конкретных сбытовых компаний и 
должна быть глубже. «Работа с населением по 
прямым договорам и через управляющую 
компанию стоит по-разному,— объясняет 
глава НП ГП и энергосбытовых компаний 
Наталья Невмержицкая.— Работа с сельским 
населением и с городским также отличается 
по стоимости. Сельское население тоже мо-
жет быть разным».

В Минэнерго и прочих органах власти па-
рируют: проблема — в отсутствии адекват-
ной информации о затратах сбытов. Но и ГП, 

и регуляторы признают необходимость ско-
рейшей переоценки параметров себестои-
мости сбытовой деятельности на основе «эта-
лонного сбыта» — матрицы типовых затрат 
ГП (см. интервью главы ФСТ Сергея Новико-
ва в ”Ъ“ от 31 октября). «Разработка методоло-
гии оценки затрат типового ГП в ближайшее 
время будет заказана»,— говорит замдирек-
тора департамента развития электроэнерге-
тики Минэнерго Егор Гринкевич.

Как поясняет зампред правления НП «Со-
вет рынка» Павел Сниккарс, «обсуждается 
возможность проведения конкурса по выбо-
ру экспертной организации для оценки 
обоснованных затрат ГП по осуществлению 
энергоснабжения потребителей, как физи-
ческих лиц, так и юридических». По данным 

”Ъ“, планируется, что заказчиком этой рабо-
ты станет «Совет рынка» — из соображений 
беспристрастности. Однако, говорит госпо-
дин Сниккарс, окончательное решение об 
этом пока не принято. «Основными задача-
ми для победителей конкурса должны стать 
определение основных базовых критериев 
для дифференциации ГП, разделение ГП на 
группы в соответствии с установленными 
критериями и определение внутри каждой 
группы ГП ”эталонных“ обоснованных за-
трат на энергоснабжение потребителей»,— 
поясняет он. По информации ”Ъ“, работа 
должна завершиться к маю, а уже через год 
следует ожидать коренного пересмотра па-
раметров сбытовой надбавки.

Наталья Скорлыгина

Сбытам прописали надбавку
Но вскоре схема формирования их доходов снова изменится

«Росатом» решился изменить планы 
по строительству АЭС: новые станции 
будут в ускоренном порядке строиться 
для замещения тех, где работают уста-
ревшие реакторы РБМК. Из-за этого 
greenfield-проекты Нижегородской 
и Северской (Томской) АЭС придется 
сдвинуть на следующее десятилетие. 
 Замещать РБМК будут новой серией 
энергоблоков проекта ВВЭР-ТОИ, кото-
рый должен был, в частности, удеше-
вить строительство АЭС. Но пока за-
метно снизить их стоимость не удалось.

Как и предполагал ”Ъ“ 14 июня, из-за тех-
нических проблем со старыми реакторами 
«Росатому» все же пришлось скорректиро-
вать свою «дорожную карту» по размещению 
новых АЭС. Вчера первый заместитель ген-
директора госкорпорации Александр Лок-
шин, курирующий гражданскую часть атом-
ной отрасли, признал: «Мы будем вынужде-
ны в первую очередь строить блоки замеще-
ния там, где расположены АЭС с РБМК». По 
его словам, «Росатом» должен начать строи-
тельство Курской АЭС-2 (КАЭС-2), чтобы ус-
петь заместить четыре энергоблока действу-
ющей Курской АЭС, «пока они не выйдут из 
эксплуатации». Из-за этого строительство 
АЭС на других площадках задержится.

В частности, на 2020-е годы перенесено 
сооружение новой Нижегородской АЭС и 
Северской АЭС (Томская область), признал 
господин Локшин. Ввод первого блока Ни-
жегородской станции планировался на 
2019 год, Северской — на 2017 год. Кроме 
того, топ-менеджер «Росатома» объявил, что 
Северская АЭС «не была и не является при-
оритетным проектом» в силу того, что цена 
на электроэнергию в Сибири ниже, чем в 
европейской части страны.

•	 Реакторы	большой	мощности	каналь-
ные	(РБМК)	—	одна	из	двух	основных	техно-
логических	платформ,	использовавшихся	

в	СССР	для	больших	АЭС.	Их	перестали	
строить	вскоре	после	Чернобыльской	ава-
рии	1986	года,	но	в	России	остались	три	
станции	с	РБМК	—	Ленинградская,	Курская	
(на	каждой	по	четыре	блока	по	1	ГВт)	и	Смо-
ленская	(три	блока).	Замещающие	мощнос-
ти	пока	строятся	только	для	самой	старой	
из	них	Ленинградской	АЭС,	первый	блок	
	ЛАЭС-2	должен	быть	пущен	в	2014	году.
Ключевой проблемой в РБМК является 

распухание и растрескивание графитовой 
кладки из-за воздействия радиации после 
нескольких десятилетий эксплуатации (см. 

”Ъ“ от 25 июля). Готовой технологии борь-
бы с этим у «Росатома» нет. В 2012 году из-за 
данной проблемы уже был остановлен пер-
вый блок ЛАЭС. Другие РБМК — более мо-
лодые, но, по словам господина Локшина, 
первый блок Курской АЭС по изменению 
формы кладки отстает от первого блока ЛА-
ЭС всего на 2,5 года.

На КАЭС-2 будут использоваться реакто-
ры нового проекта ВВЭР-ТОИ, подготовка 
которого по плану должна завершиться к 
концу года. Ранее предполагалось, что пи-
лотные блоки с ВВЭР-ТОИ будут строиться 
на Нижегородской АЭС, поэтому фактичес-
ки можно говорить о переносе сроков про-
екта. Источник в «Росатоме» уточнил, что 
генпроектировщиком КАЭС-2 назначен 
разработчик ВВЭР-ТОИ нижегородский 
«Атомэнергопроект» (НИАЭП), московский 
«Атомэнергопроект», который до этого де-
лал проект станции, будет субподрядчи-
ком. Начало строительства замещающих 
мощностей для Смоленской АЭС (третья 
станция с реакторами РБМК) в ближайшее 
время не предусматривается, говорит собе-
седник ”Ъ“, поскольку эта АЭС более моло-
дая. Плановый тридцатилетний срок рабо-
ты первого блока истекает в 2015 году, но 
«Росатом» обычно продлевает работу АЭС 
после проверок безопасности оборудова-

ния. Как показывает опыт работы ЛАЭС, 
поясняет источник ”Ъ“, при продлении 
сроков блоки с РБМК могут работать как 
минимум еще несколько лет.

Изменение «дорожной карты» строитель-
ства АЭС должно быть согласовано прави-
тельством и «Системным оператором», уточ-
няет собеседник ”Ъ“. Значительных измене-
ний в общем финансировании строек АЭС 
не произойдет, считает он. Тем не менее 
вопрос о стоимости блоков ВВЭР-ТОИ оста-
ется открытым. «Росатом» предполагал, что 
новый «типизированный» проект за счет се-
рийности можно удешевить. По словам гос-
подина Локшина, для ВВЭР-ТОИ удельные 
капзатраты на сооружение при «консерва-
тивных допущениях по стоимости оборудо-
вания и материалов» составляют $2500–
2700 за 1 кВт установленной мощности ($3–
3,24 млрд за один энергоблок в 1,2 ГВт). Со-
беседник ”Ъ“ в «Росатоме» допускает, что до 
начала серийного строительства первые 
блоки с ВВЭР-ТОИ будут стоить $2800–3000 
за 1 кВт, то есть $3,36–3,6 млрд за блок. В лю-
бом случае значительного выигрыша в цене 
«Росатом» пока не получает. Удельная стои-
мость Балтийской АЭС, строящейся по пре-
дыдущему проекту ВВЭР, колебалась в том 
же диапазоне $2700–2900 за 1 кВт.

С проблемой замещения мощностей АЭС 
новыми станциями столкнулись и другие 
страны, например, Япония и Германия, отка-
завшиеся от «мирного атома» после аварии 
на «Фукусиме-1», отмечает глава группы 
«Атомпромресурсы» Андрей Черкасенко, но 
там это было политическим решением. В 
России решение о выводе РБМК, возможно, 
следовало бы принять и быстрее (последний 
реактор такого типа на Игналинской АЭС в 
Литве закрыли уже в конце 2009 года), добав-
ляет он, но ранее моделирование не показы-
вало таких технологических проблем.

Владимир Дзагуто

Планы «Росатома» рассыпались на графите
Новые АЭС придется вводить ускоренно

Российские металлурги продолжают за-
крывать европейские заводы. Новоли-
пецкий меткомбинат (НЛМК) может ос-
тановить бельгийский NLMK La Louviere 
мощностью 2,6 млн тонн проката в год, 
который загружен лишь наполовину. 
Производство в Европе уже приостано-
вили или снизили Evraz Group и «Ме-
чел». В целом сталелитейные мощности 
в регионе загружены всего на две трети 
и для балансировки спроса и предложе-
ния требуют дальнейшего сокращения. 
Но угрозы остановки других заводов 
НЛМК аналитики не видят, а финансо-
вые показатели компании без La 
Louviere должны только улучшиться.

НЛМК может закрыть свой бельгийский 
завод NLMK La Louviere (мощность 2,6 млн 
тонн горячекатаного проката в год), сооб-
щило вчера агентство Reuters со ссылкой на 
неназванного представителя группы. По 
его словам, компания «не может поддержи-
вать безнадежно убыточный завод без на-
дежды на его выход в ноль, в Европе нет 
спроса, у завода заказов на 1,2 млн тонн». 
Этот завод НЛМК вместе с рядом других ак-
тивов в Европе и США купил у Duferco, в це-
лом заплатив $600 млн (сделка началась в 
2006 году и закрылась в 2011 году). У НЛМК 
сейчас шесть заводов во Франции, Бельгии, 
Дании и Италии, на La Louviere приходится 
почти все производство плоского проката, 
а пять других выпускают толстый лист 
(1,35 млн тонн в год).

Представитель НЛМК сказал ”Ъ“, что 
компания находится в процессе перегово-
ров с профсоюзами и властями, отказав-
шись от дальнейших комментариев. Ис-
точник, близкий к НЛМК, пояснил, что La 
Louviere — самый проблемный европейс-
кий завод группы, ожидается, что по ито-
гам 2012 года он получит убыток в размере 
€100 млн. У La Louviere самые высокие про-
изводственные затраты, в основном из-за 
персонала, говорит собеседник ”Ъ“, заве-
ряя, что остановка других предприятий 
группы в Европе не планируется, так как 
«ситуация на них намного лучше».

НЛМК идет по стопам других российс-
ких металлургов, чьи западные активы 
столкнулись с кризисом в еврозоне. Так, 
Evraz в октябре приостановил сталелитей-
ный цех на своем чешском заводе 
Vitkovice Steel, объясняя это снижением 
спроса на сталь. На прошлой неделе за-
явил о приостановке своих заводов в Ру-
мынии и на Украине «Мечел», в компании 
это аргументировали ростом цен на лом 
при снижении спроса на конечную про-
дукцию.

По словам Бориса Красноженова из «Ре-
нессанс Капитала», остановка бельгийского 
завода НЛМК логична, так как плоский про-
кат — низкомаржинальная продукция, ко-
торая к тому же в избытке на рынке. «Мож-
но останавливать убыточные активы, но 
еще лучше отделять их от структуры груп-
пы, чтобы не портить показатели»,— пола-

гает аналитик. Так сделала «Северсталь», 
продав контроль в убыточной Lucchini 
Алексею Мордашову за символический €1, 
добавляет Валентина Богомолова из «Урал-
сиба». Lucchini может остановить домен-
ную печь на Lucchini Piombino в декабре, 
писала недавно итальянская пресса.

Негативных последствий для НЛМК от 
остановки бельгийского производства ана-
литики не видят. Поскольку La Louviere яв-
но работал в лучшем случае на 50% мощнос-
тей, то высвободившийся 1 млн тонн сля-
бов НЛМК без труда продаст на рынке, пола-
гает господин Красноженов. «Поскольку 
именно бельгийский завод генерировал от-
рицательную EBITDA европейских активов, 
то на консолидированных показателях 
группы его остановка скажется положи-
тельно»,— добавляет госпожа Богомолова.

По ее мнению, в «прибыльную террито-
рию» российские металлурги смогут вы-
вести свои европейские активы не раньше 
первой половины 2013 года. «В Европе 
230–250 млн тонн стальных мощностей, из 
которых работает всего 160 млн тонн, но 
для балансировки предложения и спроса 
надо сокращать еще 25%»,— указывает гос-
подин Красноженов. В первую очередь, по-
ясняет он, под сокращение попадут домен-
но-конвертерные мощности, затем наиме-
нее рентабельные производства. Пока ос-
тавшиеся активы НЛМК в Европе в этот 
список не входят.

Анатолий Джумайло

Дочерняя компания ЛУКОЙЛа Litasco 
выиграла тендер на поставку газового 
конденсата из Ирака. По неофициаль-
ной информации, речь идет о конденса-
те из Курдистана. К компаниям, кото-
рые ранее выигрывали подобные кон-
курсы, правительство Ирака предъяви-
ло претензии, но в отношении Litasco 
их пока не последовало. Иракская госу-
дарственная SOMO сочла, что один из 
крупнейших работающих в стране ин-
весторов не принес никакой выгоды 
правительству Курдистана.

Дочерняя структура ЛУКОЙЛа Litasco за-
купила у Курдистана газовый конденсат, не-
смотря на запрет Ирака торговать с автоно-
мией, сообщило Reuters. 21 ноября компа-
ния, арендовав танкер Cielo di Napoli, транс-
портировала 19 тыс. тонн продукта (пункт 
назначения неизвестен). Тендер объявила ту-
рецкая Powertrans, которая выполняла фун-
кции посредника. При этом Litasco, как сооб-
щают источники агентства, удалось обойти 
конкурентов (голландскую Trafigura и азер-
байджанскую Socar) за счет скидки, которую 
она предложила Powertrans. Litasco отказа-
лась от комментариев, отметив, что считает 
сообщение «слухами». Источник, близкий к 
компании, подтвердил ее участие в сделке, 

но уточнил, что ни в одном документе не бы-
ло указано, из какого именно региона Ирака 
прибыл конденсат. Источник ”Ъ“, близкий к 
ЛУКОЙЛу, опроверг возможность перегово-
ров с Курдистаном в обход Багдада.

По результатам первых двух тендеров в 
начале октября контракты на $10 млн были 
подписаны с трейдерами Trafigura и Vitol. 
Оба в ответ получили претензии со стороны 
властей Ирака, хотя никаких реальных санк-
ций пока не последовало. Багдад уже не раз 
заявлял, что только у него есть право на экс-
порт углеводородов и «контрабандисты», со-
трудничающие с Курдистаном, будут наказа-
ны. Однако в отношении Litasco Ирак не сде-
лал даже формального заявления. Власти 
страны отказались от комментариев, а ирак-
ская государственная нефтяная компания 
SOMO утверждает, что по результатам прове-
денной ею проверки «факт покупки нефти 
ЛУКОЙЛом с выгодой для курдского регио-
нального правительства» не обнаружен.

ЛУКОЙЛ — один из крупнейших иност-
ранных инвесторов в Ираке. Компании уда-
лось первой среди российских нефтяников 
вернуться в страну после окончания войны 
и получить 75% в проекте «Западная Кур-
на-2», в котором она участвовала до 2003 го-
да. Извлекаемые запасы месторождения — 

около 2 млрд тонн, а добычу на нем планиру-
ется начать в конце 2013—начале 2014 года. 
Также у компании есть лицензия на геолого-
разведку, разработку и добычу углеводоро-
дов Блока-10, где партнером ЛУКОЙЛа явля-
ется японская Inpex.

Согласно докладу МЭА, Ирак в средне-
срочной перспективе может стать вторым по 
величине экспортером нефти. Однако этот 
процесс осложняет отказ Ирака сотрудни-
чать с компаниями, у которых есть проекты 
в Курдистане. Год назад иракское правитель-
ство предъявило претензии Exxon Mobil, за-
тем последовали ультиматумы в адрес 
Chevron, Total и «Газпром нефти». Эти компа-
нии должны были выбрать, оставаться в Ира-
ке или же заняться исключительно курдски-
ми проектами, условия которых выгоднее. 
Exxon Mobil месяц назад заявила о том, что 
покидает свой иракский проект «Западная 
Курна-1». Предложение о покупке доли ком-
пании в проекте (60%) получил в том числе 
ЛУКОЙЛ. Окончательный ответ компания 
пообещала дать до конца года, однако ранее 
руководство ЛУКОЙЛа не раз говорило, что 
не проявляет интереса к проекту «Западная 
Курна-1».

Анна Солодовникова,  
Ольга Кузнецова

НЛМК встал в Бельгии
Чтобы улучшить рентабельность европейских активов

ЛУКОЙЛ нашел дорогу в Курдистан
Ирак признал контракт компании невыгодным для спорной территории
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Российская киноиндуст-
рия все больше зависит 
от государственных субси-
дий, свидетельствуют дан-
ные «Невафильм Research». 
У отечественных полномет-
ражных фильмов, произ-
водство которых заверши-
лось в первой половине 
2012 года, на государствен-
ные средства пришлось 
43% всех бюджетов, или 
1,1 млрд из 2,5 млрд руб., 
тогда как еще в 2010 году 
эта доля не превышала 18%. 
При этом сборы пример-
но 39% российских картин 
не окупают даже расходов 
на тираж копий для кино-
проката.

Средняя доля государствен-
ных инвестиций в общем объ-
еме денежных средств, затра-
чиваемых на производство 
российских фильмов, включая 
картины, снятые без господде-
ржки, растет, говорится в до-
кладе «Киноиндустрия Россий-
ской Федерации» компании 
«Невафильм Research», подго-
товленном для «Европейской 
аудиовизуальной обсервато-
рии» (некоммерческая меж-
правительственная организа-
ция, в которую входят 39 стран 
Европы). Так, по итогам первой 
половины 2012 года на господ-
держку пришлось 43% бюдже-
тов полнометражных игровых 
фильмов, законченных за этот 
период (1,1 млрд из 2,5 млрд 
руб.), тогда как в 2010-м ее доля 
составляла лишь 18%, а в 2011-
м — 24%. С учетом короткомет-
ражного кино общая доля гос-

поддержки достигла 44% по 
сравнению с 19% в 2010-м и 24% 
в 2011 году.

Увеличение доли бюджет-
ных средств в кинопроизводс-
тве связано в том числе с де-
ятельностью Федерального 
фонда социальной и экономи-
ческой поддержки отечествен-
ной кинематографии (Фонд ки-
но). Фонд, ориентированный 
на поддержку прежде всего 
коммерческого кино, начал 
финансировать отрасль в 2010 
году, распределив тогда 2,86 
млрд руб., или 58% всей господ-
держки (остальное приходится 
на Минкультуры). В 2011 году 
доля фонда достигла 67%, или 
3,2 млрд руб., в 2012-м — 66%, 
или 3,9 млрд руб. Рост доли гос-
финансирования в кинобюд-
жетах можно считать позитив-
ным фактором, отмечает ген-
директор «Невафильма» и пре-
зидент объединения кинотеат-
ральных сетей «Киноальянс» 
Олег Березин. «Это демонстри-
рует, что проблемы с уровнем 

господдержки кино, на кото-
рую раньше могли ссылаться 
продюсеры, сейчас по большо-
му счету нет. При этом пока по-
прежнему сохраняются вопро-
сы к качеству многих отечест-
венных фильмов, выходящих 
в прокат»,— говорит он.

Так, около 39% всех российс-
ких релизов первого полуго-
дия 2012 года (13 из 31) не оку-
пили не только производствен-
ных бюджетов, но даже расхо-
дов на тираж кинокопий, соб-
рав менее 74 тыс. руб. на каж-
дый экран проката (как прави-
ло, 50% сборов получает кино-
театр, а еще 37 тыс. руб. в сред-
нем стоит печать и доставка од-
ной копии фильма). В 2011 го-
ду доля таких отечественных 
релизов составляла около 38% 
(25 из 65).

Расходы на рекламные кам-
пании российских фильмов 
также часто превышают их кас-
совые сборы. Так, по результа-
там анализа 51 российского ре-
лиза, вышедшего с 2007 года 

по середину 2012-го, выясни-
лось, что наиболее удачными в 
этом плане были 2010 и 2011 
годы, когда рекламные расхо-
ды составляли в среднем от 
39% до 82% итоговых кассовых 
сборов фильмов. У фильмов, 
вышедших в первом полуго-
дии 2012 года (всего оценива-
лись 12 релизов, среди кото-
рых «Сказка.Есть», «Багровый 
цвет снегопада», «Матч» и др.), 
расходы на рекламу в среднем 
превышали кассовые сборы в 
2,3 раза.

Ранее на совещании в пра-
вительстве 22 ноября 2012 года 
действующая система господ-
держки через Фонд кино была 
названа неэффективной: кино-
продюсеры признали, что доля 
сборов российских фильмов и 
проектов кинокомпаний-лиде-
ров в прокате по итогам 2012 
года не достигнет заявленных 
показателей — 18% и 13% соот-
ветственно. Согласно прогнозу 
Romir Movie Research, в 2012 
году все российские фильмы 
заработают лишь 13,8%, а филь-
мы десяти основных получате-
лей субсидий Фонда кино — 
7,5% от общей кассы в разме-
ре 40,5 млрд руб. Предложения 
по изменению формата рабо-
ты Фонда кино планируется 
рассмотреть на очередном пра-
вительственном совещании 3 
декабря.

Павел Белавин

[1] >
Как следует из подготовленной UBS пре-

зентации для инвесторов (имеется в распо-
ряжении ”Ъ“), РФГ является лидером на рос-
сийском рынке фитнес-услуг, владея 53 
премиальными клубами World Class (23 в 
собственности) и экономичными «Физ-
Культ» (семь в собственности). С выручкой 
4,4 млрд руб. ($135 млн) в 2011 году РФГ за-
нимала также 13-е место в рейтинге круп-
нейших фитнес-операторов в мире. В 2012 
году, по данным UBS, выручка РФГ с учетом 
открытия новых клубов должна вырасти на 
8,7%, до 4,7 млрд руб. ($151,1 млн по курсу 
ЦБ на 29 ноября). В то же время ожидается 
снижение на 1,1% показателя EBITDA, до 
610 млн руб. ($19,6 млн), и рентабельности 
по EBITDA с 14,2% до 12,9%. Соотношение 
текущего чистого долга к EBITDA 2012 года 
составляет 1,6. В 2013 году UBS ожидает, что 
выручка РФГ увеличится на 15,2%, до 5,4 мл-
рд руб. ($173,6 млн), EBITDA — на 5%, до 
702 млн руб. ($22,6 млн), рентабельность по 
EBITDA останется на прежнем уровне. 

•	 Согласно	данным	UBS,	российский	ры-
нок	фитнес-услуг	входит	в	десятку	миро-
вых,	его	годовой	оборот	—	$2,1	млрд.	При	
этом	уровень	проникновения	этих	услуг	
пока	составляет	всего	2–3%,	тогда	как	во	
Франции	6%,	в	Германии	8%,	в	США	16%.	
Расходы	на	фитнес-услуги	на	душу	населе-
ния	в	России	также	отстают:	$15	против	

$31	во	Франции,	$42	в	Германии	и	$63	в	
США.	В	то	же	время	аналитики	UBS	про-
гнозируют,	что	в	среднесрочной	перспек-
тиве	за	счет	роста	благосостояния	жите-
лей	России	рынок	фитнес-услуг	в	крупных	
городах	составит	10–15%	ежегодно,	что	
приведет	к	удвоению	уровня	проникнове-
ния	к	2016	году.	
По словам источника в РФГ, в настоящее 

время ведутся переговоры примерно с де-
сятью потенциальными инвесторами, все 
они являются непрофильными: «Предмет-
ных договоренностей ни с кем пока нет, но 
в ближайшее время два претендента на-
чнут проводить due diligence». Весь бизнес, 
утверждает он, оценивается «минимум в 
$200 млн», что соответствует мультиплика-
тору 10–11 EBITDA 2012 года.

Аналитик «ВТБ Капитала» Иван Кущ счита-
ет такую оценку завышенной, при том что за-
падные аналоги сейчас торгуются в среднем 
по 6,5 EBITDA. Справедливая цена за компа-
нию, по его мнению, даже с учетом показате-
лей 2013 года не должна превышать $130 млн. 
«Платить премию в данном случае не за что, 
так как рост выручки РФГ за последние три го-
да был в среднем 5%. Дальнейшие перспекти-
вы роста выглядят также сомнительно, пос-
кольку, кроме жителей Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, вряд ли где-то еще найдутся клиен-
ты, готовые платить за членство в премиаль-
ных фитнес-клубах»,— отмечает аналитик. 
Сейчас 80% выручки РФГ приносят как раз 
премиальные клубы World Class, следует из 
презентации. При этом в структуре выручки 
клубов 62% приходится на доходы от продажи 
членства. У World Class средняя стоимость го-
довой карты составляет 65–70 тыс. руб., у 
«ФизКульта» — в два раза меньше.

ACP в этом году уже вышел из своего дру-
гого актива на потребительском рынке: в 
марте фонд продал ресторанные сети «Ел-
ки-палки» и «Маленькая Япония» холдингу 
«Г.М.Р. Планета гостеприимства» (развивает 
в России пиццерии Sbarro). За этот бизнес 
ACP мог выручить не более $50 млн.

Олег Трутнев

У государства  
свое кино
Доля бюджетных средств в отрасли выросла почти до половины

Инвесторам предлагают  
фитнес-план

Его поздравляет президент Федерации рестораторов и отельеров 
Игорь Бухаров:
— Мой дорогой друг! Когда-то Авраам Линкольн сказал: «Лучшая 
часть нашей жизни состоит из друзей». Нашей с тобой дружбе не 
один десяток лет. Проверенная временем дружба — это как бу-
тылка хорошего вина: пьешь, наслаждаешься отменным вкусом 
и точно знаешь, что другой такой не будет больше! Дорогой Рос-

тислав, ты — успешный бизнесмен, настоящий мужчина и от-
личный друг! Я ценю наши отношения и горжусь нашей друж-
бой! Жму твою руку и от души поздравляю тебя с днем рождения! 
Будь здоров! Счастлив! Удачлив! Пусть в жизни будет много ново-
го: новые победы, новые впечатления, новые эмоции! И только 
одна вещь всегда остается старой — старые добрые друзья!

Рубрику ведет Анна Макеева

ДНИ РОЖДЕНИЯ 

Сегодня исполняется 54 года президенту корпорации «Ростик групп» 
Ростиславу Ордовскому-Танаевскому Бланко

В Москве объявлена очеред-
ная попытка провести тор-
ги по наружной рекламе. 
 Управляющий всем назем-
ным общественным транс-
портом столицы ГУП «Мос-
гортранс» обещает 27 дека-
бря на аукционе разыграть 
рекламные поверхности бо-
лее 7,7 тыс. остановочных 
павильонов. Свой доход 
«Мосгортранс» оценил ми-
нимум в 1,21 млрд руб. за 
пять лет. Компании «Ре-
карт-31», до июля размещав-
шей рекламу на этих оста-
новках, в год удавалось соб-
рать с рынка не более 
128 млн руб.

ГУП «Мосгортранс» вчера 
опубликовало извещение о 
проведении электронного аук-
циона «на оказание услуг по 
предоставлению мест на застек-
ленных и иных плоскостях ос-
тановочных павильонов» для 
размещения наружной рекла-
мы. Заявки принимаются по 
24 декабря, сам аукцион назна-
чен на 27-е число.

О намерении провести по-
добные торги стало известно 
еще весной. В мае «Мосгорт-
ранс» обнародовал проект аук-
ционной документации, из ко-
торой следовало, что ГУП хочет 
на аукционе одним лотом ра-
зыграть 5783 остановочных па-
вильона. Минимальная стои-

мость трехлетнего контракта 
тогда была оценена почти в 
1,5 млрд руб. Подразумевалось, 
что в первый год победитель 
должен будет заплатить 25% 
всей стоимости контракта, во 
второй — 35%, в третий — 40%. 
При этом до сих пор рекламода-
тели тратили на рекламу на ос-
тановках в разы меньше: выруч-
ка за 2011 год компании «Ре-
карт-31», оператора всех остано-
вок «Мосгортранса», составила 
128 млн руб. В июле этого года 
контракт «Рекарт-31» с ГУПом за-
кончился.

За прошедшие полгода «Мос-
гортранс» кардинально пере-
смотрел свой подход к торгам. 
Теперь на аукцион выставлено 
уже более 7,7 тыс. остановок — 
их число выросло за счет сноси-
мых сейчас по Москве павильо-
нов, совмещенных с магазина-
ми. Другое важное изменение — 
все конструкции поделены на 
три лота. Это следствие неудач-
ной попытки столичного депар-
тамента СМИ и рекламы провес-
ти в ноябре аукцион по установ-
ке в Москве более 7,2 тыс. афиш-
ных стендов. Федеральная анти-
монопольная служба запретила 
проводить те торги, поскольку 
места под афиши разыгрыва-
лись одним лотом, что, по мне-
нию службы, ограничивало кон-
куренцию. Наконец, «Мосгорт-
ранс» умерил свой аппетит. Пра-

во размещать рекламу на 2593 
остановках, объединенных в 
первый лот, в течение уже не 
трех, а пяти лет оценено мини-
мум в 407,6 млн руб. Стартовая 
стоимость второго лота (2567 ос-
тановок) равняется 403,3 млн 
руб., третьего (2545 остановок) 
— 399,8 млн руб. Таким образом, 
за пять лет «Мосгортранс» сейчас 
рассчитывает получить мини-
мум 1,21 млрд руб.

Операторы «наружки» обра-
щают внимание на одно очень 
важное условие будущих тор-
гов. В проекте договора с побе-
дителем говорится, что подряд-
чик берет на себя все санитар-
но-техническое обслуживание 
остановочных павильонов, то 
есть он будет обязан их посто-
янно мыть, ремонтировать, 
очищать от несанкционирован-
ной расклейки. До сих пор этим 
занимался сам «Мосгортранс», 
годовой бюджет его специаль-
ной службы, по экспертным 
оценкам, составляет около 
300 млн руб.

В «Рекарт-31» «пока изучают 
опубликованную документа-
цию». Свои остановочные пави-
льоны в Москве сейчас также 
есть у операторов Russ Outdoor 
и BigBoard. Они в скором време-
ни могут объединиться в рам-
ках сделки по покупке француз-
ской группой JCDecaux 25% в 
Russ Outdoor. В пресс-службе 

оператора отказались вчера 
комментировать свой интерес к 
объявленным торгам. Очень 
важно разобраться, как сформи-
рованы лоты, поскольку рекла-
модателей интересуют адрес-
ные программы по всему горо-
ду, отметил Овик Саркисян, ис-
полнительный директор агент-
ства «Нью-Тон», специализиру-
ющегося на рекламе на транс-
порте.

Действия «Мосгортранса» 
стали неожиданностью для сто-
личного департамента СМИ и 
рекламы. По крайней мере, 
пресс-секретарь ведомства Вла-
димир Яковлев сообщил ”Ъ“, 
что департамент опубликован-
ный вариант аукционной доку-
ментации не согласовывал. В ве-
домстве рассчитывают, что в де-
кабре правительство Москвы на 
своем заседании примет город-
ские правила размещения на-
ружной рекламы. Остановоч-
ные павильоны фигурируют в 
них как один из разрешенных 
форматов, но для них обязатель-
на внутренняя подсветка. Сей-
час же на торги выставлены па-
вильоны без подсветки. Госпо-
дин Яковлев не смог пояснить, 
насколько будет законным раз-
мещение рекламы на останов-
ках, если правила будут приня-
ты в той редакции, на которой 
настаивает департамент.

Сергей Соболев

«Мосгортранс»  
объявил рекламную остановку
Служба разыграет на аукционе 7,7 тыс. мест  
на остановочных павильонах

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Топ-10 фитнес-сетей в России*
Название	 Количество	
	 клубов
«Русская фитнес группа» 53

«Олимп» (Alex Fitness)  43

«Планета Фитнес» 40

«Зебра Фитнес» 37

CityFitness (Orange Fitness) 34

X-fit 26

«Империя фитнеса» 25

«Фитнес Хаус» 24

«Фитнес Холдинг» 19

«Спортлэнд» 15

*Данные могут не учитывать клубы, открытые в 2012 году.  
Источник: UBS.

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
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Развитие этой темы  
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ДОЛЯ ГОСУДАРСТВЕННОГО ФИНАНСИРОВАНИЯ В ОБЩЕМ ОБЪЕМЕ ВСЕХ 
ЗАВЕРШЕННЫХ ФИЛЬМОВ (%)    ИСТОЧНИК: «НЕВАФИЛЬМ RESEARCH»

КОРОТКОМЕТРАЖНЫЕ 
ФИЛЬМЫ

ПОЛНОМЕТРАЖНЫЕ 
ФИЛЬМЫ

ВСЕГО

50
31

68

18
24

43

19
24

44
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На экранах новый фильм 
Ивана Вырыпаева «Танец Дели». 
О ленте ”Ъ“ расскажет в понедельник 

В Театре имени Ленсовета идут пре-
мьерные показы спектакля «Макбет. 
Кино». Это первая работа Юрия Буту-
сова, поставленная вернувшимся из 
Москвы режиссером, в статусе худо-
жественного руководителя этой сце-
ны. Смотрела ЕЛЕНА ГЕРУСОВА.

Юрий Бутусов — яркий представитель пе-
тербургской театральной новой волны и на-
чинал в девяностых в Театре имени Ленсо-
вета, отсюда и уехал в Москву. Понятно, что 
теперь его нового, первого после возвраще-
ния спектакля ждали здесь с особым внима-
нием. «Макбет. Кино» чуть не в первый вечер 
превратился в легенду. У окошка админист-
ратора выстраиваются толпы студентов, по 
городу ходят слухи. И в первую очередь — о 
длительности постановки: в первый вечер 
спектакль шел шесть часов, сейчас хроно-
метраж ужали до пяти с небольшим. Но пуб-
лика, ранее Шекспира не осилившая, точно-
го представления об истории Макбета за это 
время здесь все же не получает.

Режиссер намеренно разрушает нарра-
тив, да так, что и та часть зрителей, которая 
должна бы быть в курсе шекспировских со-
бытий, начинает сомневаться в собствен-
ном знании этой трагедии. В спектакле она 
урезана и перемонтирована. Ключевые сце-
ны соблазнения к преступлению и рефлек-
сии героев идут повторами в разной стилис-
тике. Главной здесь оказывается не интрига 
преступления и борьбы за власть, а именно 
что рефлексия героев, которая и есть нака-
зание за преступление. Неслучайно в одной 
из сцен леди Макбет (Лаура Пицхелаури) ок-
ружена множеством зеркал. Трагедия пре-
вращается здесь в повторяющийся, фантас-
магорический кошмар. На королевском пи-
ру собираются окровавленные мертвецы, 
за один стол с ними садятся лев и медведь; 
идет дождь и звучит «Битлз». Барочная избы-
точность образов в одной сцене здесь легко 
уживается с их аскетичностью в другой.

Режиссер визуализирует шекспировс-
кие метафоры и реплики, в изобилии при-
писывая к ним собственные, иногда глубо-
ко философские, а иногда вполне хулиган-
ские фразы. Первое, что видят в «Макбете» 
зрители на авансцене,— это фотография 
Алена Делона с сигаретой. В какой-то мо-
мент от нее прикуривает настоящую сига-
рету Макбет. В этот момент его играет Иван 
Бровин, но после смерти Дункана роль то и 
дело переходит к игравшему убитого коро-
ля Виталию Куликову. Понятно, Макбет хо-

тел занять трон и «стать Дунканом». Но те-
перь не только метафорически, но и физи-
чески Макбетов тут оказывается два. Что со-
здает дополнительные сложности для пуб-
лики, все еще желающей сосредоточиться 
на литературном сюжете.

Напрасно: следить тут стоит за развити-
ем именно что театрального языка. Фразы 
складываются из опасно обрушивающей-
ся на сцену после убийства Банко (Григорий 
Чабан) из-под самых колосников автомо-
бильной резины, из опасно долгой, вызыва-
ющей свист и недоуменный хохот в зритель-
ном зале сцены полуобнаженных молодых 
ведьм, из ветра, сдувающего их со скамей-
ки, куда они присели послушать игру пиа-
ниста. И из множества других интермедий, 
к повествованию (как и положено интерме-
диям) совсем не относящихся — красного 
пальто леди Макбет и саундтрека из «Любов-
ного настроения» Вонг Карвая. Кстати, саун-
дтрек самого спектакля — это микс от Аль-
бинони до современной поп-музыки. 

В самом финале леди Макбет в белом 
платье на красных пуантах танцует под пес-
ню Майкла Джексона так, будто земля жжет 

ей ноги. История человека, решившегося 
на убийство и подтолкнувшего к нему дру-
гого, здесь подогрета до градуса плакатной 
инфернальности. Но погружаясь в траге-
дию героя, режиссер параллельно занима-
ется сочинением и монтажом театрального 
языка. К примеру, эпилог вложен в уста Ста-
риков (Наталья Шамина и Олег Федоров), 
одетых как для традиционного чеховско-
го спектакля. Или вот на шестом часу дейс-
твия герои, палившие из воображаемых ав-
томатов, вдруг с полным натурализмом на-
чинают есть настоящую вареную и пахну-
щую на весь зал курицу и сквозь пережевы-
вание произносить свои реплики.

Пластический ряд спектакля помог со-
чинить часто работающий с режиссером 
Николай Реутов. Сценографа у спектакля 
нет — Юрий Бутусов самостоятельно раз-
дел сцену до кирпичей, обнажил до кар-
манов, закрыл часть софитов черным по-
лиэтиленом. Поставил парочку дверей: на 
одной написано «Школа №1», а на другой 
— «Ю. Б. — дурак». Это, собственно, и есть 
ключ к спектаклю. Что про дурака, так ведь 
начинать художественное руководство с 
провокации и манифеста, каковым явля-
ется этот спектакль,— это риск. А если про 
школу, так «Макбет. Кино» — это, безуслов-
но, акция и тренинг, положенные в начало 
строительства своего театра и равно пред-
назначенные и труппе, и зрителям.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Тренинг по Шекспиру
«Макбет. Кино» в Театре имени Ленсовета

ПРЕМЬЕРА КИНО

Отряхнитесь, каскадеры
Александр Иншаков в фильме «Бригада. Наследник»

В московском кинотеатре «Октябрь» 
прошла премьера фильма «Бригада. 
Наследник», заявленного как «про-
должение легендарной саги», то есть 
спин-офф одного из лучших отечест-
венных сериалов. В новом фильме сын 
криминального авторитета Саши Бе-
лого пытается вернуть себе отцовские 
два гектара рублевской земли, на ко-
торой уже давно живут посторонние 
люди. То, что сын Саши Белого вырос 
Иванушкой-дурачком, с грустью заме-
тила ЛИДИЯ МАСЛОВА.

Режиссер и соавтор сценария нового 
фильма Денис Алексеев вряд ли может счи-
таться самостоятельной творческой едини-
цей рядом с Александром Иншаковым — ге-
неральным продюсером старой «Бригады», 
а также продюсером и автором сценария 
спин-офф, где ему принадлежит гораздо бо-
лее важная и эффектная роль, чем Ивану Ма-
каревичу, играющему 18-летнего сына Саши 
Белого. Иван, десять лет назад сбежавший 
вместе с матерью (Екатерина Гусева) за грани-
цу от отцовских недоброжелателей и теперь 
живущий под другой фамилией, играется в 
бригаду с двумя своими нью-йоркскими дру-
зьями. Один — сын сенатора (Кирилл Наги-
ев), а другой — брокер (Платон Тинн), счаст-
ливый обладатель невесты, парадоксально 
сочетающей должность аналитика инвести-
ционного фонда с внешностью и повадками 
дорогой call girl (Наталья Гуслистая). Вчетве-
ром они задумывают некую финансовую ма-
хинацию, которая позволит им мгновенно 
разбогатеть. Описывая закадровым голосом 
эту неясную операцию, герой говорит: «Мы 
следили, как происходит механизм аферы», 
и корявость его речи, вероятно, объясняется 
тем, что пугливая мама запрещает сыну даже 
дома говорить на русском языке.

Задуманный детской «бригадой» меха-
низм аферы не «происходит» из-за того, 
что накануне операции герой знакомит-
ся в ночном клубе с русской девушкой Ле-
рой (Анна Попова) и до утра водит ее по ос-
вещенным неоновыми рекламами улицам, 
укрыв своим пиджаком, под лирическую 
песню с припевом «Раз и навсегда». У Леры, 
как и у Ивана, нет определенных занятий: 

как Иван ничего собой не представляет, кро-
ме того, что он отпрыск некогда знаменито-
го криминального авторитета, так и его но-
вая знакомая — не студентка и не ландшаф-
тный дизайнер, а просто дочка проживаю-
щего на Рублевке кагэбэшника (Игорь Жи-
жикин), который в сериале был одним из 
непримиримых оппонентов Белого. Опоз-
дав из-за Леры на аферу, Иван вдруг вспо-
минает, что в силу своего 18-летия он мо-
жет вступить в наследство в России, где от 
отца остались не только рублевская земля, 
но также и «завод, конный клуб, стадион».

Возможно, у авторов «Наследника» нет 
юридического образования или хотя бы 
элементарного сутяжнического опыта, и 
они не обязаны усложнять себе жизнь воп-
росом, насколько реально десять лет спустя 
вдруг вступить в права наследования, даже 
если речь идет об обычном, а не кровавом 
наследстве, нажитом криминальным путем. 
Тем более что завещания никакого у Ивана 
нет, а есть только свидетельство о собствен-
ности на фамилию, которую он давно не но-
сит, и к тому же, как можно заметить на круп-
ном плане, на землю в Люберецком районе, 
расположенном почти в противоположной 
стороне от Рублевки. Зажав этот документ в 
кулачке, Иванушка с американскими друзь-
ями приезжает на Рублевку, начинает коло-
титься в ворота особняков, расположенных 
на отцовской земле, требовать немедленно 
позвать ему Валерию (не оставившую ему ад-
реса) и обещать разобраться с гражданами, 
незаконно построившимися на чужой тер-
ритории. Кончается эта борьба за справедли-
вость в полицейском участке, где злой обо-
ротень (Михаил Дорожкин), даже не в пого-
нах, а попросту в спортивном костюме, да-
ет задержанным понять, что их американс-
кие паспорта на него впечатления не произ-
водят, и обещает пришить американцам по-
пытку подкупа и хранение наркотиков.

Однако главную угрозу для героя пред-
ставляют не органы правопорядка, а все-та-
ки криминалитет, в особенности молодой, 
но прыткий бандит Бессо — в исполнении 
Юрия Чурсина, отчасти наследующего от-
рицательную демоническую харизму лю-
того отморозка, которого в сериале сыграл 

Андрей Панин, и доставляющего несколь-
ко приятных моментов (в одной из самых 
симпатичных сцен он топит американскую 
красавицу-аналитика в ванне, где она толь-
ко что беззаботно подпевала плееру). И все-
таки по сравнению с 1990-ми годами бан-
дитский беспредел выглядит в «Наследни-
ке» гораздо скромнее, чем полицейский, 
что становится поводом для мудрых рас-
суждений персонажа Александра Иншако-
ва, который настолько же умен и проница-
телен, насколько силен и смел, и вызыва-
ет уважение даже у криминальных автори-
тетов, которые почтительно говорят о нем: 
«Каскадер Иваныч, который гонщик, кото-
рый в кино снимается».

Вообще, вся «Бригада. Наследник» смахи-
вает на портфолио Александра Иншакова, 
который то в смокинге с бабочкой выступа-
ет в микрофон, элегантным жестом откиды-
вая прядь с лица, то, наоборот, собрав воло-
сы в хвост, в джинсах и косухе убивает голы-
ми руками нескольких врагов, то в красной 
фуфайке с буквами СССР мечет ножи в ми-
шень у себя на даче. Этот добрый гений се-
мьи Беловых (благодаря которому незадач-
ливый наследник только и выпутывается из 
ситуации, в которую вляпался по собствен-
ной глупости), выходит, особенно для тех, 
кто не очень помнит сериал, едва ли не бо-
лее мифологическим персонажем, чем сам 
Саша Белый. Апофеоз крутизны Иваныча 
— когда он приезжает на встречу с бандита-
ми на машине Саши Белого, черном армей-
ском внедорожнике Lamborghini, который 
в прологе улетел в море с обрыва в Черно-
гории, управляемый компьютерной голо-
граммой молодого Сергея Безрукова, возде-
ржавшегося от личного участия в собствен-
ном очередном воскрешении. Однако про-
дюсер Иншаков не растерялся и в «Наслед-
нике» симулировал это воскрешение так же 
решительно, как в сериале его персонаж ин-
сценировал гибель Саши Белого.

В Лондоне подошла к кон-
цу Неделя аукционов рус-
ского искусства. Она бы-
ла полна неожиданностей 
— начиная со слабого стар-
та MacDougall’s и заканчи-
вая почти необъяснимыми 
рекордами на дополнитель-
ных торгах Sotheby’s, ког-
да архив режиссера Андрея 
Тарковского и карандаш-
ный портрет Мейерхольда 
куплены в десять раз доро-
же предполагаемой оцен-
ки. Итоги подводит ТАТЬЯНА 
МАРКИНА.

В целом неделя удалась: была 
очень качественная живопись, 
были высокие цены и общий 
стабильно оптимистический 
настрой. Результаты все дома 
получили вполне обнадежива-
ющие, даже с некоторыми не-
ожиданными писками, что го-
ворит, конечно, о живости (и да-
же, можно сказать, живучести) 
русского арт-рынка.

Christie’s на своих неболь-
ших, но тщательно собранных 
торгах поставил рекорд всей не-
дели — «Извозчик» Бориса Кусто-
диева из коллекции Петра Капи-
цы продан за £4,4 млн. Второй 
результат тоже у этого дома — 
блестяще небрежный «Портрет 
мадемуазель Подбельской» Ни-
колая Фешина, £2 млн. На аукци-
оне прикладного искусства и Фа-
берже Christie’s вперед вышли 
не изящные издельица знамени-
той фирмы и даже не массив-
ный серебряный ковш со сце-
ной охоты (предполагаемый 
топ-лот), а знак и звезда ордена 
Андрея Первозванного, высше-
го ордена Российской империи 
(сделанные на заказ кем-то из ев-
ропейских ювелиров в середине 
XIX века),— £481 тыс. вместо 
ожидаемых £120–180 тыс. Также 
подорожала цепь ордена, хотя и 
сделанная другим мастером и 
происходящая из другого источ-
ника,— £301 тыс. вместо £120–
180 тыс. В целом торги Christie’s 
принесли £15,1 млн, но впереди 
еще торги русскими рукопися-
ми и книгами.

Самую большую общую сум-
му, как и всегда, получил аукци-
онный дом Sotheby’s. Вечерние 
торги принесли ему £11,5 млн и 
четыре рекорда на живопись 
русских художников — для Ва-
лентина Серова («Портрет Прас-
ковьи Мамонтовой», £1,2 млн), 

для Ладо Гудиашвили («У темно-
го потока», £937 тыс.), Мартиро-
са Сарьяна («Поэт», £623 тыс.) и 
Сергея Судейкина «Зимние гу-
ляния», £601 тыс.). Дневные тор-
ги Sotheby’s обычно проходят 
спокойно, давая необходимую 
для лидерства массу продаж. Но 
не в этот раз. В составе коллек-
ции русского композитора 
Дмитрия Темкина, эмигриро-
вавшего в Голливуд, которая в 
целом продалась отлично, был 
карандашный портрет Всеволо-
да Мейерхольда работы Юрия 
Анненкова. Художник и режис-
сер познакомились еще в 1914 
году в России, и Анненков неод-
нократно  портретировал 
Мейерхольда — его странное 
экспрессивное лицо стимули-
ровало творческий метод ху-
дожника. Копия с этого портре-
та висела в Театре Мейерхольда 
в Москве, и режиссер просил ху-
дожника (тот к середине 1930-х 
жил уже в Париже) прислать 

оригинал. Юрий Анненков от-
казался. В 1939 году театр был 
закрыт, режиссер расстрелян. А 
портрет сохранился у друга Ан-
ненкова, композитора Темки-
на, в его американской коллек-
ции. Портрет был оценен в £30–
50 тыс., но в него буквально вце-
пились через своих посредни-
ков два крупнейших русских 
покупателя. Цена дошла до фан-
тастического £1 млн.

Случилась сенсация и на 
книжных торгах Sotheby’s, на 
которых продавался архив ре-
жиссера Андрея Тарковского. За 
него также разгорелась битва, и 
в итоге рукописи, письма, фото-
графии и аудиозаписи режиссе-
ра ушли за £1,5 млн. Чуть позже 
стало известно, что покупка со-
вершена на средства спонсоров 
в интересах правительства Ива-
новской области: архив решено 
было передать музею Тарковс-
кого в городе Юрьевце. «Для ме-
ня было полностью неожидан-
ным, что у моего клиента поя-
вилось столько соперников, 
представляющих столь значи-
тельные финансовые ресур-
сы»,— сказал позже ”Ъ“ Михаил 
Каменский, глава «Сотбис Рос-
сия», совершивший эту покупку 
в интересах правительства Ива-
новской области.

Успешный итог принесли 
Sotheby’s и торги декоративно-
прикладным искусством: доро-
го проданы и сухой цветочек 
Фаберже (£433 тыс.), и нефрито-
вая чернильница (£337 тыс.). 
Всего Sotheby’s продал русского 
искусства на £24,3 млн.

Несмотря на обескураживаю-
щие вечерние торги, когда было 
продано не более трети работ, 
дневные аукционы MacDougall’s 
прошли стабильно, давая иног-
да заметный рост цен, например 
на «Зимний пейзаж» Николая Ду-
бовского (£113 тыс.) или «Старую 
Ригу» Сергея Виноградова 
(£113 тыс. вместо £70–90 тыс.). В 
целом же все продавалось в 
районе нижнего эстимейта. Ека-
терина Макдугалл рассказала, 
что не стала совершать постаук-
ционные продажи оставшихся 
невостребованными произведе-
ний, чтобы не снижать цены ни-
же рыночной планки. В общем 
торги принесли весьма удовлет-
ворительные £7 млн.

Аукцион Bonhams последние 
два сезона стал заметно наби-
рать обороты, выставляя редкие 
полотна русских художников из 
старых европейских коллекций. 
Но на сей раз та же тактика не 
принесла плодов: из четырех 
больших картин русской класси-
ческой живописи, добытых из 
европейской корпоративной 
коллекции, которые дом приво-
зил на выставку в Москву, он 
продал только одну — «Речной 
пейзаж» Павла Джогина за 
£100 тыс. Ни «Струнка волка» Ни-
колая Сверчкова, ни «Речка Гни-
лица» Владимира Орловского, 
ни огромная многофигурная 
«Малороссийская ярмарка» Вла-
димира Маковского (оцененная 
в £1,5–2 млн) не проданы. Са-
мым дорогим в итоге оказалось 
большое полотно с отрядом ска-
чущих кавказцев кисти Франца 
Рубо, происходящее из канадс-
кой коллекции,— £157 тыс. За 
сущие пустяки — £15 тыс.— про-
дана чудесная стопа с росписью 
эмалями и изображением серо-
го котика на обороте: может, по-
купатели его не заметили? В лю-
бом случае Bonhams остается 
прекрасным местом, где можно 
успешно продать и недорого ку-
пить хорошее русское искусство 
средней ценовой категории. 
Всего выручка Bonhams в этом 
году составила £1,8 млн.

ТОРГИ АНТИКВАРИАТ

Особые успехи в Ивановской области
Закончилась Неделя русских торгов в Лондоне

На смену герою Алексея Панина, 
терроризировавшего семью 
Екатерины Гусевой, пришел 
жестокий Бессо (Юрий Чурсин)  

ФОТО WWW.FILMZ.RU

В спектакле визуализируют шекс-
пировские метафоры и реплики, 
в изобилии приписывая к ним но-
вые, иногда вполне хулиганские 
фразы  ФОТО ВИКТОРА ВАСИЛЬЕВА

Рукописи, письма, 
аудиозаписи и фото-
графии Андрея 
Тарковского были про-
даны за £1,5 млн с це-
лью передачи музею 
режиссера в Юрьевце  

ФОТО SOTHEBY’S
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спорт 3 ДЕКАБРЯ В НОМЕРЕ  Футбол

Санкт-петербургский «Зенит» 
пошел на открытый и явный 
конфликт с Российским фут-
больным союзом (РФС). Вче-
ра он сообщил, что намерен 
судиться с ним в высшей 
спортивной юридической ин-
станции — Международном 
спортивном арбитраже (CAS) 
в Лозанне. «Зенит» так и не 
принял решение Контрольно-
дисциплинарного комитета 
(КДК) РФС: он засчитал ему 
техническое поражение 
в матче с «Динамо», во время 
которого брошенная из секто-
ра с петербуржскими фаната-
ми петарда ранила голкипера 
динамовцев Антона Шунина.

Заявление «Зенита» последо-
вало сразу за повторным заседа-
нием КДК РФС. На нем рассмат-
ривалась апелляция, поданная 
чемпионами России на решение 
этого органа, которое тот при-
нял на прошлой неделе по скан-
дальному матчу 16-го тура чем-
пионата страны «Динамо»—
«Зенит» (он состоялся 17 ноября 
в Химках), прерванному из-за 
поведения болельщиков. Петер-
буржцам было засчитано техни-
ческое поражение со счетом 0:3. 
В качестве дополнительных сан-
кций значились крупный де-
нежный штраф в 1,13 млн руб-
лей, а также два домашних мат-
ча без зрителей: по календарю 
«Зениту» выпало встречаться в 
них как раз с основными конку-
рентами — ЦСКА и «Анжи».

«Зенит» подал апелляцию. Но 
вчера КДК РФС ее отклонил, 
вновь не приняв во внимание 
доводы зенитовцев. Они указы-
вали, в частности, на то, что ки-
давших петарды хулиганов не 
удалось схватить, а значит, не 
удалось установить их болель-
щицкие пристрастия. Помимо 
этого, в клубе обращали внима-
ние на то, что в сектор B хим-
кинского стадиона, из которого 
и прилетела петарда, билеты 
свободно продавались в кассах 
«Арены Химки», и попасть туда 
при желании мог кто угодно. В 
«Зените» полагали, что наибо-
лее справедливым выходом из 
положения стала бы доигровка 
или переигровка матча.

Вскоре после второго заседа-
ния КДК на официальном сайте 
«Зенита» появилось сообщение, 
в котором говорилось о том, что 
«клуб считает, что в ходе заседа-
ния комитета не были рассмот-

рены все обстоятельства проис-
шествия, не была установлена 
личность бросившего петарду 
болельщика, равно как не дока-
зана его причастность к ”Зени-
ту“». Также в сообщении сказа-
но, что «Зенит» намерен подать 
еще одну апелляцию — уже в 
Международный спортивный 
арбитраж в Лозанне.

Это уже не первый демарш пе-
тербуржцев в связи с химкински-
ми событиями. Сразу после мат-
ча в Химках, когда стало ясно, что 
в соответствии с регламентом 
«Зениту» грозит техническое по-
ражение, гендиректор клуба 
Максим Митрофанов сказал, что 
в случае вынесения команде жес-
ткого наказания ее акционеры 
могут поставить вопрос о «сня-
тии с чемпионата». Когда завер-
шилось первое заседание КДК по 
химкинскому инциденту, он же 
подчеркнул, что от ранее сказан-
ных слов не отказывается, отме-
тив, что «Динамо» не представи-
ло никаких доказательств того, 
что виновны в скандале именно 
зенитовские фаны, а также то, 
что московский клуб фактически 
признали виновным в необеспе-
чении безопасности, один до-
машний матч заставив играть 
при пустых трибунах.

А спустя несколько дней сайт 
«Зенита» опубликовал интер-
вью с Алексеем Миллером, гла-
вой «Газпрома», который владе-
ет клубом через дочерние струк-
туры. В нем господин Миллер 
объявил, что «является убежден-
ным сторонником идеи розыг-
рыша чемпионата СНГ»: «Если 
настанет час создавать новый 
чемпионат, то мы будем дейс-
твовать и делать обдуманные 
шаги только согласованно с 
людьми, которые поддержива-
ют цель — создать чемпионат по 
футболу стран Содружества. Та-

кой разговор на днях состоялся, 
так что ответ положительный — 
может быть, и будем играть в 
другом чемпионате». Эти слова 
Алексей Миллер произнес в от-
вет на вопрос, может ли «Зенит» 
действительно сняться с чемпи-
оната России после присужде-
ния ему технического пораже-
ния в матче с «Динамо».

Однако подача иска в CAS — 
шаг, гораздо более ярко свиде-
тельствующий о конфликте с 
РФС, нежели все прежние заяв-
ления зенитовских руководите-
лей. В высшую спортивную юри-
дическую инстанцию обраща-
ются, как правило, лишь в ис-
ключительных случаях, и подоб-
ное обращение свидетельствует 
о полном недоверии истца к мес-
тным арбитражным органам 
или спортивным федерациям.

Отметим, что случай «Зенита» 
не уникален. Отмены матчей 
ввиду недисциплинированного 
поведения болельщиков случа-
ются нередко, причем и на меж-
дународной арене. Например, в 
августе этого года матч отбороч-
ной стадии Лиги Европы между 
кипрским «Анортосисом» и гру-
зинской «Дилой» был прерван 
из-за хулиганских выходок 
кипрских фанов. В итоге UEFA 
засчитал хозяевам поля техни-
ческое поражение со счетом 0:3, 
а также предписал провести три 
следующие встречи без зрите-
лей. Протест «Анортосиса» был 
отклонен. От идеи обратиться в 
CAS команда отказалась.

А вот «Сьон», который в про-
шлом году был исключен из ро-
зыгрыша Лиги Европы за то, что 
выставил на матчи против «Сел-
тика» (швейцарцы победили по 
сумме двух встреч) игроков, куп-
ленных уже после введенного в 
отношении команды запрета на 
регистрацию новых футболис-

тов, оспаривая решение UEFA, 
прошел все мыслимые судебные 
инстанции. Клуб поначалу до-
бился вердикта суда кантона Во, 
обязавшего UEFA пересмотреть 
свое решение. Но в CAS «Сьон» 
потерпел поражение. Позже Вер-
ховный суд Швейцарии при-
знал вердикт суда кантона Во не-
действительным. «Сьон» обра-
тился даже в Еврокомиссию, но 
и там ничего не добился.

Наконец, можно вспомнить 
отборочный матч чемпионата 
Европы 2012 года между сборны-
ми Италии и Сербии. Игра была 
сорвана из-за массовой драки, ус-
троенной сербскими фанами. В 
итоге сборная Сербии получила 
техническое поражение и один 
матч без зрителей. А итальянс-
кая сторона за необеспечение бе-
зопасности — один матч при пус-
тых трибунах условно. Сербы по-
началу рассматривали возмож-
ность подачи протеста в CAS, но 
воздержались от затеи ввиду ее 
бесперспективности.

Президент РФС Николай Толс-
тых заявил вчера, что считает все 
решения РФС абсолютно спра-
ведливыми и законными, пос-
кольку «они приняты в соответс-
твии с действующими регламен-
тирующими документами рос-
сийского футбола». А генераль-
ный секретарь Профсоюза фут-
болистов и тренеров России Ни-
колай Грамматиков, который не-
однократно участвовал в процес-
сах в CAS, сказал ”Ъ“, что «лозан-
нский суд отличается объектив-
ностью, и каждой стороне дается 
возможность провести свои ар-
гументы». По его мнению, исход 
процесса «во многом будет зави-
сеть от квалификации юристов, 
которых привлекут стороны». 
«Другое дело, что с момента пода-
чи иска до вынесения решения 
пройдет около года. И пока будет 
идти процедура обжалования, 
регламент и так, видимо, поме-
няют. Так что очевидно, что для 

”Зенита“ все это — просто дело 
принципа»,— резюмировал Ни-
колай Грамматиков.

Алексей Доспехов, 
Афсати Джусойти

Сегодня в американском городе Санрайз 
состоится бой, после которого у России 
может появиться четвертый чемпион ми-
ра в профессиональном боксе. Это слу-
чится, если в бою за вакантный титул 
Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA) в категории до 63,5 кг Хабиб Ал-
лахвердиев справится с очень опытным 
и очень известным противником — доми-
никанцем Хоаном Гусманом, рвущимся 
к третьему «золотому поясу» в карьере.

Хабиб Аллахвердиев до сих пор не входил 
в число самых ярких, самых заметных, если 
выставлять оценки по такому критерию, как 
внимание телевидения и прессы, российс-
ких бойцов. Но, возможно, сегодняшний 
матч с этой точки зрения все изменит. Аллах-
вердиев внимание точно заслужил.

Шанс завоевать титул достался ему от-
части благодаря стечению обстоятельств: 
вакантным звание оказалось из-за того, 
что его обладатель — аргентинец Маркос 
Майдана — решил перейти в более тяже-
лую весовую категорию. Но Аллахверди-
ев, бесспорно, заслужил право претендо-
вать на него своей карьерой.

Он начал ее в 2007 году, имея отличный 
любительский бэкграунд, украшенный, на-
пример, бронзой мирового первенства и зо-
лотом российского. Некоторое время шел 
как бы в связке с другим дагестанцем — и то-
же, кстати, левшой — Султаном Ибрагимо-
вым, бывшим чемпионом мира среди супер-
тяжей. Скажем, когда Ибрагимов взял свой 
титул, одолев в июне 2007-го Шеннона Бриг-
гса, Аллахвердиев выступал на разогреве.

На данный момент в послужном списке 
29-летнего Хабиба Аллахвердиева накопи-
лось 17 боев. Все — выигранные. Причем 
этот послужной список не назовешь ду-
тым. Проходных соперников в нем хвата-
ет, но Аллахвердиеву доводилось справ-
ляться и с людьми, с которыми встречи на 
ринге те, кому не хочется рисковать рей-
тингом и репутацией, стараются до поры 
до времени избегать,— Нейтом Кэмпбел-
лом, Игнасио Мендосой.

Брал Хабиб Аллахвердиев, как правило, 
не напором, не яростью, не чудовищной си-
лой удара, а «школой», служащей идеаль-
ным напоминанием о том, что советские 
тренеры в подготовке бойца стремились не 
упустить никаких нюансов. Героем YouTube 
ему вряд ли суждено стать. Но так ведь не 
только его герои добывают чемпионские 
звания.

Впрочем, таких тяжелых боев, какой 
ему предстоит провести во Флориде, в ка-
рьере Хабиба Аллахвердиева еще не было. 

Хоан Гусман — это безусловная звезда бок-
са минувшего десятилетия.

Гусман, которому сейчас 36, всю свою 
жизнь боролся с лишним весом. И борьба 
эта проходила с переменным успехом. По 
молодости он дрался в категориях, которые 
на английском определяют как категории 
«петуха» и «пера». Первый свой титул он за-
воевал в весе до 55,2 г, второй, потяжелев,— 
до 59 кг.

Мог Хоан Гусман добыть его и в легкой, 
до 61,2 кг, весовой категории. Но первый 
его бой за вакантный пояс Международной 
боксерской федерации с Али Фунекой в 
2009-м завершился ничьей, а повторный, 
хоть и был выигран доминиканцем, чемпи-
оном его не сделал. На взвешивании он не 
уложился в лимит категории.

Затем, после поединка с Джейсоном Дэ-
висом, ему вообще пришлось пережить 
восьмимесячную дисквалификацию. Хоан 
Гусман попался на фуросемиде — препара-
те, который используют спортсмены, нуж-
дающиеся как раз в том, чтобы срочно по-
худеть. Так что результат боя, в котором Гус-
ман нокаутировал неплохого противника, 
был аннулирован. Но и без него рекорд до-
миниканца выглядит, надо сказать, впечат-
ляюще: 33 победы при единственной ничь-

ей — с Фунекой. Нокаутом он выиграл два 
десятка поединков — замечательный про-
цент для легковеса. И в этом нет ничего 
странного, учитывая то обстоятельство, что 
у Гусмана великолепный арсенал ударов. 
Он может резко пробить и основной рукой 
— правой, и левой, от которой вроде бы не 
ждешь неприятностей.

Букмекеры в этом бою фаворитом счита-
ют более опытного, а главное — более 
опытного в смысле участия в топовых мат-
чах Хоана Гусмана. Котировки на его успех 
колебались вчера в районе 1,2–1,6. Это, ко-
нечно, не вариант с боями братьев Виталия 
и Владимира Кличко, перед которыми шан-
сы их оппонентов рассматривают как эфе-
мерные, практически не существующие. 
Но все равно неверие букмекерских контор 
в Аллахвердиева очевидно.

Если ему удастся опровергнуть их пред-
ставления о раскладе сил, то Россия зара-
ботает четвертый чемпионский титул в 
профессиональном боксе. В настоящий 
момент этим званием владеют также су-
пертяжеловес Александр Поветкин (у 
WBA в его категории, однако, есть так на-
зываемый суперчемпион — украинец 
Владимир Кличко), дерущийся в первом 
тяжелом весе (до 90,9 кг) Денис Лебедев, 
которому недавно достался пояс той же 
организации, и выступающий в весе до 
69,9 кг Заурбек Байсангуров — ему прина-
длежит звание Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO).

Алексей Доспехов

чеСтнАя иГРА

Химкинская петарда 
долетела до Лозанны
«Зенит» намерен оспорить решение РФС  
в Международном спортивном арбитраже

ПРоФеССионАЛьный боКС

Хабиб Аллахвердиев  
сразится против ставок
В чемпионском бою ему противостоит знаменитый Хоан Гусман

«Зенит» (слева — глава 
«Газпрома» Алексей 
Миллер) решил сыг-
рать против РФС на 
швейцарском юриди-
ческом поле    
фОтО АлЕКсАНДРА ПЕтРОсЯНА

В воскресенье в центральном  
матче 18-го тура «Анжи»  
принимает ЦСКА

Хабибу Аллахвердиеву (справа) 
 никогда еще не приходилось иметь 
дело с таким опытным и титулован-
ным противником, как Хоан Гусман  
  фОтО Allboxing.ru

РеЗуЛьтАт

Хоккей
Регулярный чемпионат КХЛ

«Донбасс»—СКА 3:2.

футбол
Чемпионат Англии
14-й тур. «Саутгемптон»—«Норвич» 1:1 (Лам-
берт, 32 — Снодграсс, 43). «Сток Сити»—
«Ньюкасл» 2:1 (Уолтерс, 81; Джером, 85 — 
Паписс Сиссе, 47). «Суонси»—«Вест-Бром-
вич» 3:1 (Мичу, 9; Рутледж, 12, 39 — Лука-
ку, 45+3). «Тоттенхем»—«Ливерпуль» 2:1 
(Леннон, 7; Бейл, 16 — Бейл, 72 (автогол)). 
«Челси»—«Фулхем» 0:0. «Эвертон»—«Арсенал» 
1:1 (Феллаини, 27 — Уолкотт, 1). «Манчес-
тер Юнайтед»—«Вест-Хэм» 1:0 (ван Перси, 1). 
«Уиган»—«Манчестер Сити» 0:2 (Балотелли, 69; 
Милнер, 72). Положение команд. 1. «Ман-
честер Юнайтед» — 33 очка. 2. «Манчестер Си-
ти» — 32. 3. «Челси» — 26. 4. «Вест-Бромвич» — 
26. 5. «Тоттенхем» — 23. 6. «Эвертон» — 22.

Чемпионат Германии

14-й тур. «Боруссия» (Мёнхенгладбах)—
«Вольфсбург» 2:0 (Аранго, 11; Янтшке, 44). 
«Штутгарт»—«Аугсбург» 2:1 (Ибрахима Тра-
оре, 11; Ибишевич, 69 — Гу Чжа Чхоль, 44). 
«Вердер»—«Байер» 1:4 (Петерсен, 54 — Гонса-

ло Кастро, 31, 52; Рольфес, 74; Хегелер, 79). 
«Фрайбург»—«Бавария» 0:2 (Мюллер, 12 (пен.); 
Тимощук, 79). «Нюрнберг»—«Хоффенхайм» 4:2 
(Рудь, 7 (автогол); Нильссон, 44; Полтер, 69; 
Кийотаке, 86 — Шипплок, 33; Салихович, 81 
(пен.)). Положение команд. 1. «Бавария» — 
37 очков. 2. «Байер» — 27. 3. «Боруссия» (Дор-
тмунд) — 26. 4 «Шальке» — 24. 5. «Айнтрахт» 
— 24. 6. «Ганновер» — 20. 7. «Майнц» — 20. 8. 
«Гамбург» — 20. 9. «Боруссия» (М) — 20.

Чемпионат Франции

14-й тур. «Марсель»—«Лион» 1:4 (Реми, 78 — 
Гомис, 4 (пен.), 34, 72; Мальбранк, 48). Поло-
жение команд. 1. «Лион» — 28 очков. 2. ПСЖ 
— 26. 3. «Марсель» — 26. 4. «Сент-Этьен» — 25. 
5. «Бордо» — 24. 6. «Валансьен» — 22. 7. «Тулу-
за» — 22. 8. «Ренн» — 22.

Кубок Испании

1/16 финала. Ответные матчи
«Барселона»—«Алавес» (III дивизион) 3:1 
(первый матч 3:0. «Атлетико»—«Хаэн» (III) 1:0 
(3:0). «Леванте»—«Мелилья» (III) 4:1 (0:1). 
«Эспаньол»—«Севилья» 0:3 (1:3). «Хетафе»—
«Понферрадина» (II) 0:0 (4:0). «Вапенсия»—
«Льягостера» (III) 3:1 (2:0).
Выделенные команды вышли в 1/8 финала. 

Кубок французской лиги

1/4 финала. «Монпелье»—«Ницца» 3:2 (Ка-
белья, 30; Эррера, 52; Тиньян, 83 — Бозетти, 

22; Ботяк, 66 (пен.)). «Бастия»—«Лилль» 0:3 
(Бруно, 11; Родлен, 62; Сидибе, 84). 
«Монпелье» и «Лилль» вышли в 1/2 финала.

Баскетбол
Евролига
Первый групповой этап. Восьмой тур
Группа A. «Химки» (Россия)—«Канту» (Италия) 
77:53. Положение команд. 1. «Реал» — 12 оч-
ков (после 7 матчей). 2. «Химки» — 13. 3. «Фе-
нербахче» — 11 (7). 3. «Панатинаикос» — 11 (7). 
5. «Канту» — 10. 6. «Олимпия» — 9 (7). 

Кубок Европы

Групповой этап. Четвертый тур
Группа С. «Триумф» (Россия)—ВЭФ (Латвия) 
82:77. «Ле-Ман» (Франция)—«Квакенбрюк» 
(Германия) 88:51. Положение команд. 1. 
«Триумф» — 8 очков. 2. «Ле-Ман» — 6. 3. ВЭФ 
— 5. 4. «Квакенбрюк» — 5. 
Группа Е. «Сопот» (Польша)—«Донецк» (Ук-
раина) 77:67. «Галатасарай» (Турция)—
«Локомотив-Кубань» (Россия) 76:52. Поло-
жение команд. 1. «Локомотив-Кубань» — 7 
очков. 2. «Галатасарай» — 7. 3. «Сопот» — 5. 4. 
«Донецк» — 5.
Группа F. УНИКС (Россия)—«Паниониос» 
(Греция) 82:73. «Зелена Гура» (Польша)—
«Остенде» (Бельгия) 85:61. Положение ко-
манд. 1. УНИКС — 8 очков. 2. «Зелена Гура» — 

6. 3. «Остенде» — 6. 4. «Паниониос» — 4.
Группа G. «Шоле» (Франция)—«Цибона» (Хор-
ватия) 79:59. «Ульм» (Германия)—«Спартак» 
(Россия) 74:77. Положение команд. 1. 
«Спартак» — 8 очков. 2. «Ульм» — 6. 3. «Шоле» 
— 6. 4. «Цибона» — 4.

Чемпионат НБА

«Орландо»—«Сан-Антонио» 89:110. 
«Вашингтон»—«Портленд» 84:82. «Бостон»—
«Бруклин» 83:95. «Атланта»—«Шарлотт» 94:91. 
«Детройт»—«Финикс» 117:77. «Милуоки»—«Нью-
Йорк Никс» 88:102. «Чикаго»—«Даллас» 101:78. 
«Мемфис»—«Торонто» 103:82. «Нью-Орлеан»—
«Юта» 84:96. «Оклахома-Сити»—«Хьюстон» 
120:98. «Лос-Анджелес Клипперс»—«Миннесота» 
101:95 (Швед («Миннесота»), 17 очков).

Биатлон
Первый этап Кубка мира  
в Эстерсунде (Швеция)
Мужчины. Индивидуальная гонка, 20 км
1. Мартен Фуркард (Франция) — 50.44,7 (1 
промах). 2. Доминик Ландертингер (Австрия) 
— отставание 12,3 (1 промах). 3. Эрик Лессер 
(Германия) — 21,7 (0)… 5. Евгений Устюгов 
— 1.01,3 (2)… 9. Антон Шипулин — 1.38,3 (3) 
… 19. Евгений Гараничев — 2.16,7 (3)… 26. 
Дмитрий Малышко — 2.41,4 (3)… 36. Анд-
рей Маковеев (все — Россия) — 3.12,8 (3). 

Луис Фелипе Сколари  
вернулся десять лет спустя
Луис Фелипе Сколари вновь стал главным 
тренером сборной Бразилии по футболу. 
На этом посту он сменил Ману Менезиса, 
уволенного на прошлой неделе за неудов-
летворительные результаты. Контракт со 
Сколари подписан до окончания чемпио-
ната мира 2014 года, который пройдет как 
раз в Бразилии.

Впервые сборную Бразилии Луис Фели-
пе Сколари возглавил в 2001 году. И в тот 

раз это обернулось триумфом: чемпионат 
мира 2002 года, проходивший в Южной Ко-
рее и Японии, бразильцы выиграли. Впро-
чем, на родине игрой команды, точнее сти-
лем, были все равно недовольны, и вскоре 
Сколари ушел в отставку. В 2003-м он воз-
главил сборную Португалии, с которой год 
спустя дошел до финала чемпионата Евро-
пы. Позже работал в «Челси», «Бунедкоре» 
из Узбекистана, и «Палмейрасе».

Примечательно, что бразильцев к как 
можно более скорому выбору нового глав-

ного тренера команды подталкивали в 
Международной федерации футбола (FIFA). 
Президент FIFA Зепп Блаттер прямо заявил, 
что считает неприемлемой ситуацию, при 
которой на жеребьевке Кубка конфедера-
ций, который состоится в Бразилии в 2013 
году, сборную-хозяйку не будет представ-
лять ее главный тренер.

Сам господин Сколари отметил, что очень 
доволен тем, что вернулся в команду в столь 
ответственный момент. «В 2014 году мы обя-
заны выиграть»,— отметил он. Reuters

КАДРы

К о н т е К С т
Р Ф П Л  Р А З Р А б о тА е т  П Р о е К т   
ч е М П и о н АтА  С н Г

Российская футбольная премьер-лига (РФПЛ) собирается заняться подробным 
изучением возможности проведения чемпионата СНГ и разработкой проекта 
этого турнира, сообщил президент РФПЛ Сергей Прядкин. «Ко мне обратились 
несколько ведущих клубов лиги с предложением проработать проект чемпионата 
СНГ,— сказал господин Прядкин.— Мне идея показалась интересной, и сейчас 
мы займемся вопросом ее претворения в жизнь — в частности, прописыванием 
всех спортивных и организационных моментов проекта». «Естественно, что он 
будет возможен только при условии полного согласования наших позиций с FIFA 
и UEFA»,— отметил президент РФПЛ. 

Идею организации чемпионата СНГ по футболу поддерживают, в частности, 
Алексей Миллер — глава «Газпрома», генерального спонсора «Зенита», и прези-
дент ЦСКА Евгений Гинер. «Интерфакс»

оПРоСы
Лионель Месси, Криштиану 
Роналду и Андрес иньеста 
претендуют на «Золотой мяч»
Международная федерация футбола (FIFA) 
обнародовала шорт-лист претендентов на 
«Золотой мяч» — приз, вручаемый лучшему 
футболисту мира (награда учреждена сов-
местно FIFA и журналом France Foot ball). В 
него вошли Лионель Месси (Аргентина, 
«Барселона»), Криштиану Роналду (Португа-
лия, «Реал»), Андрес Иньеста (Испания, «Бар-
селона»). Отметим, что в прошлом году в топ-
3 также попали Месси и Криштиану Роналду 
(выиграл аргентинец). Отличие от нынеш-
него списка было лишь в том, что на месте 
Иньесты числился его одноклубник Хави.

На звание лучшего тренера мира претен-
дуют Висенте дель Боске (сборная Испа-
нии), Пеп Гвардьола (до окончания сезона 
2011/12 года главный тренер «Барселоны», а 
ныне без работы) и Жозе Моуринью («Реал»). 

Наконец, свой приз получит и автор са-
мого красивого гола года. На него претенду-
ют: Радамель Фалькао (Колумбия, «Атлети-
ко»), Мирослав Штох (Словакия, «Фенербах-
че»), Неймар (Бразилия, «Сантос»).

Победители будут определены по итогам 
голосования спортивных журналистов, глав-
ных тренеров и капитанов сборных. Вруче-
ние призов состоится 7 января в Цюрихе. 
Reuters

РеГЛАМент
«Паспортизация»  
болельщиков откладывается
Исходившая от Российской футбольной 
премьер-лиги (РФПЛ) просьба о продаже 
билетов на матчи только по удостоверени-
ям личности носит рекомендательный ха-
рактер и не имеет юридической силы, со-
общил источник в РФПЛ. В четверг ряд 
клубов лиги разместили на своих офици-
альных сайтах информацию о том, что на-
чиная с ближайшего тура чемпионата 
страны продажа билетов на матчи будет 
осуществляться только по паспортам с 
фиксацией данных (ФИО, данные доку-
мента) в связи с изменениями в регламен-
те чемпионата России и дисциплинарного 
регламента РФС.

«Это рекомендательная мера и не более 
того. Юридической силы данный документ 
не имеет. Данная рекомендация для начала 
должна попасть в повестку дня исполкома 
РФС, и исполком должен ее принять, для то-
го чтобы изменение в регламенте вступило в 
силу,— рассказали в РФПЛ.— Более того, дан-
ная мера может быть принята только после 
окончания сезона, а не по ходу турнира».

Внесение изменений в регламент ЧР 
было инициировано после срыва болель-
щиками матча между «Динамо» и «Зени-
том», проходившего в Химках 17 ноября. 
«Р-Спорт»

КонтРАКты
Гуса Хиддинка не так поняли
Главный тренер махачкалинского футболь-
ного клуба «Анжи» Гус Хиддинк не подтвер-
дил информацию голландских СМИ о том, 
что по окончании текущего сезона он завер-
шит тренерскую карьеру. «Мы общались с 
голландскими тележурналистами, которые 
готовят программу об ”Анжи“. Говорили о 
том, что я уже немолодой тренер, мне 66 лет, 
и я не могу сказать, что будет в следующем се-
зоне. Впрочем, такая ситуация была и в то 
время, когда мне было 16. Мы обсуждали не-
сколько гипотетических вариантов: работа в 

”Анжи“, в другом клубе, завершение карье-
ры. Просто в новости попал фрагмент бесе-
ды, посвященный одному-единственному 
варианту»,— рассказал Гус Хиддинк.

Отметим, что издание De Telegraaf сооб-
щало, что Гус Хиддинк заявил следующее: 
«У меня еще достаточно энергии, чтобы де-
лать свою работу, и должен признать, что мне 
будет ее не хватать. Но всегда важно вовремя 
остановиться. Ну хотя бы чтобы не надоесть 
окружающим, чтобы люди не говорили: 

”Опять он!“» — отметил господин Хиддинк. 
Голландец, по версии газеты, также признал-
ся, что не изменит своего решения, даже если 
ему удастся пробиться с «Анжи» в Лигу чем-
пионов: «Я все равно, оставлю тренерскую ка-
рьеру после этого сезона. Мне 66 лет, и можно 
сказать, что уже достаточно». «Интерфакс»
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